
КУДА ИСЧЕЗ 
ВЛАДИМИР 
ПУТИН? 
Почему на российской 

политической сцене сейчас 
один «сплошной Собчак» 

До перевыборов Владимира Путина на пост 
Президента РФ осталось еще несколько меся-
цев, но у этих перевыборов уже определился их 
промежуточный победитель. И это не политик, 
который в конечном итоге обязательно станет 
их полноценным победителем, — сам ВВП. Это 
дама, чьи шансы на избрание следующим главой 
России приблизительно равны ее шансам на из-
брание следующим папой римским, — известная 
шоуменша Ксения Собчак.

В последние дни новостей об этом «ведущем 
кандидате в президенты» в российском инфор-
мационном пространстве так много, что я даже 
начал с подозрением коситься на свой домашний 
холодильник: мол, чем черт не шутит? Вдруг он 
тоже внезапно обретет свой собственный по-
литический голос и начнет меня агитировать за 
Ксению Анатольевну?..

Но эта колонка совсем не про Собчак. Она 
о том, что столичной политической тусовке не-
обходимо срочно вернуться в реальность.

В стартовавшей сейчас президентской 
кампании Ксения Собчак выполняет функцию, 
которая на жаргоне авторов англоязычных де-
тективных романов именуется «red herring» (в 
буквальном переводе — красная селедка, а в 
переносном смысле — отвлекающий маневр). 
Президентские выборы 2018 года — это история 
совсем не про то, как Ксения Анатольевна от лица 
«всего нового российского поколения» скажет 
свое изящное, но, надо сказать честно, довольно 
бессодержательное «фи» нынешним кремлев-
ским лидерам. Смысл предстоящих выборов — в 
размере и качестве полити-
ческого мандата, который 
по их итогам получит Вла-
димир Путин.

Читайте 2-ю стр.
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА
16+

    АННА ПЕСКОВА сыграла в сериале «Буме-
ранг» не только женщину своего возраста, но и 
шестнадцатилетнюю школьницу. «МК-Бульвар» 
обсудил с актрисой перемены внешности, экстрим 
на съемках и мужчину мечты.

    АННА УКОЛОВА вновь проявила себя в качестве 
яркой комедийной актрисы, на этот раз в сериале 
«Ивановы-Ивановы». «МК-Бульвар» поговорил с 
Анной о запоминающихся прическах, актерской 
дружбе и борще домашнего приготовления.

    А ТАКЖЕ: Александр Яценко рассуждает о воз-
расте деньгах и звездной болезни, певица Варвара 
делится способами борьбы с осенней хандрой, 
Сати Казанова объясняет тонкости свадьбы по 
традициям черкесов и многое другое.

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

Выживший заложник: «Я до сих пор  
не могу слышать, когда рвут скотч.  

В первый день боевики постоянно рвали 
липучку и приматывали взрывчатку  

к спинкам стульев, к потолку…»
15 лет назад, 26 октября 

2002 года, в 5.10 утра спецпо-
дразделения начали штурм 
захваченного боевиками Теа-
трального центра на Дубровке, 
где в заложниках оказалось 916 
человек. Предварительно через 
вентиляцию был закачан усы-
пляющий газ.

130 человек, в том числе 10 
детей, из числа зрителей, при-
шедших на представление по-
пулярного мюзикла «Норд-Ост», 
погибли.

По официальному заявле-
нию ФСБ, в Доме культуры была 
применен газ на основе произ-
водных фентанила. Его состав 
так и остался засекреченным. 
Основными причинами смерти 
заложников назвали обострение 
хронических болезней, а также 
обезвоживание. 

О 57 часах ада рассказали 
«МК» те, кто прошел через теракт 
на Дубровке и нашел в себе силы 
жить после потери близких.

Читайте 6-ю стр.

КЛЕЙКАЯ ЛЕНТА  
ПАМЯТИ  

«НОРД-ОСТА»

Подробности на 7-й стр.

УДАЧНАЯ ПОДПИСКА  
НА «МК»!

Читайте 3-ю стр.

ДЕСЯТЬ СПОСОБОВ 
МАНИПУЛИРОВАТЬ 
НАРОДОМ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь НИКОЛАЕВ, 

доктор  
экономических наук

ВСЕВОЛОД ЧАПЛИН: «В МОСКВЕ 
ЖИВУТ ВРАГИ РОССИИ!»

На эту мысль пастыря навело отсутствие  
в столичных школах курса  

«Нравственные основы семейной жизни»
Страсти вокруг введения во всех 

школах страны нового обязательно-
го курса о нравственности семейной 
жизни продолжают кипеть. 25 октября 
сторонники этой идеи сообщили журна-
листам, что хотя в целом и встретили по-
нимание в Минобрнауки, но не считают 

нужным ее широкое общественное об-
суждение. А заодно предложили под-
крепить позитив семейных ценностей 
в теории шокирующими картинками 
«грязной» практики.

Читайте 3-ю стр.
Тело покойника замораживают, по-

том погружают в жидкий азот, затем под-
вергают вибрации. После этого останки 
уже ничем не напоминают человека. Из 
получившейся массы отсеивают фраг-
менты металла — «компост» готов. Никто 
не прикасается к трупу, вокруг не раз-
носится никакого запаха — технология 
близка к совершенству. Биоразлагаемый 
«гроб» с останками захоранивают почти 
на поверхности земли, где примерно за 
18 месяцев он превращается в плодо-
родную почву. 

Примерно так работает технология, 
которую ее создательница — шведка 
Сюзанна Вииг-Месак — назвала «промес-
сией», от латинского promessa — «обеща-
ние»: обещание природе вернуть обратно 
всю материю, полученную от нее. Место, 
где тела усопших будут подвергаться 
вышеописанной операции, называется 
«проматорий».

Читайте 3-ю стр.

Премьер-министр Дмитрий Медве-
дев поручил кабмину разработать за-
конопроект, который позволит жителям 
многоквартирных домов оплачивать ком-
мунальные услуги сразу поставщикам, 
не перечисляя средства сначала управ-
ляющим компаниям (УК). Цель нововве-
дения — более чем благородная: лишить 
посредников возможности распиливать 
деньги граждан и сократить количество 

долгов перед ресурсоснабжающими 
организациями, которые зачастую ко-
пятся по вине УК. Пока непонятно, чем 
обернется инициатива правительства 
для населения, которое привыкло к 
существующему порядку оплаты. Экс-
перты опасаются, что новые правила 
могут привести к росту задолженностей, 
возникших «по незнанию».

Читайте 2-ю стр.

КОММУНАЛКУ ПОШЛЮТ В ОБХОД
Оплату ЖКХ разрешат без посредничества 

управляющих компаний

ПОХОРОНЫ  
С ПОЛЬЗОЙ  

ДЛЯ ТЕЛА
Недостаток мест  

на кладбищах обещают 
устранить за счет нового 

способа погребения
Заморозка тела при помощи жидкого 

азота для ускоренного биоразложения.
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НАТАЛЬЯ ПОДОЛЬСКАЯ ПОКАЗАЛА СЕБЯ  
НА МАЛЬДИВАХ «БЕЗ МЕЛКИХ ПРЕСНЫХ»
Певица выложила в Инстаграм фотографии с мужем 
Владимиром Пресняковым-младшим на Мальдивах. 
«Без некоторых мелких Пресных» — так подписала 
Наталья фото. Впрочем, пара отдыхает с ребенком,  
и папа даже катает малыша на водном скутере. 
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ПОСЛЕ СМЕРТИ ДМИТРИЯ 
МАРЬЯНОВА ИЗ НАРКОКЛИНИК 

НАЧАЛИ УБЕГАТЬ ПАЦИЕНТЫ
Сбежать из наркологиче-

ской клиники на Можайском 
шоссе попытался 52-летний 
пациент утром 25 октября. Он 
выпрыгнул из окна третьего 
этажа и, к счастью, остался 
жив, хотя получил открытый 
перелом обеих ног.

Как стало известно «МК», 
мужчина обратился в клинику 
по собственному желанию 
несколько дней назад. Граж-
данин много лет страдает 
от алкогольной зависимо-
сти, некоторое время назад 
уже лечился в этом медицин-
ском учреждении, поэтому 
хорошо знал расположение 
помещений. Люди с подоб-
ными проблемами лежат 
на третьем этаже, все окна 
тут зарешечены. По словам 
врачей, около 6.30 у паци-
ента, по всей видимости, 

случилась белая горячка. 
В состоянии алкогольного 
психоза он выломал дверь 
в подсобное помещение 
(здесь стоит стиральная ма-
шинка), а затем очень быстро 
справился с замком на сте-
клопакете. Мужчина, веро-
ятнее всего, готовил побег, 
так как при себе у него были 
подушки, которые он выбро-
сил из окна, а после успешно 
на них приземлился. Чудом 
он не угодил на торчавший 
из асфальта штырь.

Побег обнаружила дежур-
ный доктор — она выбежала 
на улицу и оказала первую 
медпомощь. По предвари-
тельным данным, мужчина 
сломал ноги и травмировал 
голову. Бригада «скорой по-
мощи» отправила пациента 
в больницу №71.

ВИНОВНЫМ В ОБСТРЕЛЕ 
КВАРТИРЫ РОГОЗИНА ПРИЗНАЛИ 

СТЕКЛОПАКЕТ
Уголовное дело, открытое 

в связи с инцидентом в доме 
заместителя председателя 
Правительства РФ Дмитрия 
Рогозина на западе Москвы, 
прекращено — полицей-
ские пришли к выводу, что 
по окнам госслужащего вы-
сокого ранга никто не стре-
лял.

Как сообщал накануне 
«МК», 14 октября уборщи-
ца, занимающаяся мойкой 
окон в квартире Рогозина 
в элитном жилом комплексе 
на Староволынской улице, 
обнаружила разбитый сте-
клопакет. Она сообщила о ЧП 
в управляющую компанию, 
те в свою очередь доложили 
собственникам и полицей-
ским. 

Было сделано предпо-
ложение, что окно разби-
лось по причине стрельбы 
из пневматики из квартир 
напротив (там проживают 
семьи, где воспитываются 
подростки). Полицейские 
возбудили уголовное дело 
по статье «Хулиганство». 
Опросы жильцов ситуацию 
не прояснили. Тогда повреж-
денный стеклопакет пере-
дали специалистам. На днях 
они провели экспертизу, 
установившую, что стекло 
разбилось не от воздействия 
пули, а от иных факторов 
— возможно, стеклопакет 
был некачественным и про-
сто треснул. Поврежденное 
окно, кстати, пока не поме-
няли. 

БЕРЕМЕННАЯ ПАЦИЕНТКА 
ПЕРЕД СМЕРТЬЮ ПРОСИЛА 

О ПОМОЩИ ПО СМС
Руководящий состав сто-

личного роддома оказался 
под пристальным вниманием 
сотрудников правоохрани-
тельных органов. Заслужен-
ным работникам медицины 
придется ответить за гибель 
беременной женщины, кото-
рая умерла из-за врачебной 
ошибки. 

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла в начале 
октября 2016 года в роддоме 
№1, что на улице Вилиса Ла-
циса. Сюда попала 34-летняя 
уроженка Белоруссии Викто-
рия, находившаяся на пятом 
месяце беременности. Она 
пожаловалась врачам на по-
вышенную температуру, и по-
сле обследования медики 
констатировали: беремен-
ность замерла, необходимо 
хирургическое вмешатель-
ство. На следующий день 
женщине сделали операцию. 
Ночью супруг получил от нее 
СМС: «Мне очень плохо, помо-
ги мне». Еще через несколько 
часов она впала в кому и вско-
ре скончалась.

Как позже выяснили стра-
жи порядка, при постановке 
катетера женщине была на-
несена травма. 

— Капельницей, ско-
рее всего, хотели поднять 
ей гемоглобин, но в итоге 

прокололи стенку артерии, — 
предполагает осиротевшая 
мама Виктории Диана Васи-
льевна. — У моей доченьки 
вся кровь вытекла внутрь, 
там все было залито. 

Уголовное дело возбудили 
по факту причинения смер-
ти по неосторожности. Под 
подозрение попали глав-
ный врач роддома Николай 
Иванников, заведующая 
родильным блоком Татья-
на Томилина и заведующий 
отделением реанимации 
Александр Коптелов. На вре-
мя следствия двое медиков 
отстранены от занимаемых 
должностей. Свой пост со-
хранил Иванников: он де-
путат местного самоуправ-
ления, и для его отставки, 
пусть и временной, требуется 
особая процедура.

ОХОТНИКАМ РАЗРЕШИЛИ 
ПОТРОШИТЬ ТУШИ, НЕ ВЫХОДЯ 

ИЗ ЧАЩИ
Облегчить жизнь владель-

цам охотничьих угодий решил 
Верховный суд. С подачи слу-
жителей Фемиды их больше 
не будут штрафовать за то, 
что охотники разделывают 
туши убитых животных прямо 
в лесу. 

Как рассказала «МК» пре-
зидент Росохотрыболовсою-
за Татьяна Арамилева, в ВС 
с иском обратились охот-
пользователи из Карелии. 
Они требовали отменить 
приказ Минприроды. В до-
кументе было перечислено 
множество обязанностей, 
которые должны нести хо-
зяева предназначенных 
для охоты земель. Так, им 
надлежало обустраивать 
в своих владениях остано-
вочные пункты, тиры, хра-
нилища для корма и зерна, 
а также питомники для со-
бак, домики для охотников 
и пункты для разделки туш 
убитых зверей. В своей жа-
лобе в ВС охотпользователи 
писали, что ревизоры из Рос-
сельхознадзора регулярно 

штрафуют их на огромные 
суммы — до 200 тысяч ру-
блей — за то, что комнаты 
и столы для разделки туш 
выглядят «как-то не так». При 
этом нет ни одного закона, 
в котором было бы прописа-
но, как именно они должны 
выглядеть и что в них вообще 
должно быть. Однако чинов-
ники всякий раз выписывали 
штрафы и ссылались на то, 
что резать кабана или зайца 
посреди лесной чащи крайне 
опасно и чревато возникно-
вением эпидемий. Искать 
защиты охотникам пришлось 
в Верховном суде. 

В своем решении высшие 
судьи указали на то, что пра-
вила из приказа Минприро-
ды по сути «мертвые». Ведь 
летом этого года было при-
нято распоряжение Кабмина, 
которое исключило пункты 
для разделки туш из списка 
охотничьей инфраструкту-
ры. Тем не менее контролеры 
от ветеринарных ведомств 
все равно заставляли хозяев 
угодий платить штрафы.

ДОРОГА ИЗ ШКОЛЫ ЗАВЕЛА 
УЧЕНИКА И БАБУШКУ ПРЯМО В ПРУД

В Верхний Ясе-
н е в с к и й  п р у д 
на улице Паустов-
ского упала 25 
октября иномарка, 
которой управляла 
73-летняя пенсио-
нерка — с ее слов, 
из-за отказа тормо-
зов. В машине на-
ходился 8-летний 
внук-школьник. 
Люди отделались 
испугом.

Как стало извест-
но «МК», главным 
свидетелем аварии 
оказался местный 
дворник. Около 13.30 он на-
блюдал, как автомобиль «Су-
зуки Джимни», отъехавший 
от школы №1561, вдруг поте-
рял управление, съехал с до-
роги в овраг, каким-то чудом 
протиснулся через деревья 
и рухнул в пруд. Машина ста-
ла быстро уходить под воду. 
Дворник вызвал экстренные 
службы города, они быстро 
прибыли на место. Спаса-
тели доплыли до машины, 
вытащили людей на сушу. 
Водительница, 73-летняя 
Лариса Николаевна, успела 
хлебнуть воды, ее внука Ки-
рилла удалось спасти через 
заднюю дверь. 

Водитель  объяснила по-
лицейским, что забирала 
внука после школьных за-
нятий и должна была пере-
дать мальчика его маме 

— родительница не успева-
ла за сыном. Стаж вождения 
Ларисы Николаевны, в про-
шлом работника химчистки, 
— несколько десятилетий. 
Эту машину — японский 
компактный внедорожник 
с автоматической коробкой 
передач — она приобрела 4 
года назад у официального 
дилера. По словам пенсио-
нерки, едва она отъехала 
от школы, как почувство-
вала, что педаль тормоза 
не срабатывает. В панике 
дама воспользовалась руч-
ным тормозом, но и он дал 
сбой. 

Пенсионерка планирует 
провести экспертизу тор-
мозной системы автомоби-
ля: в этом ей поможет чзять 
— сотрудник ГИБДД, а позже 
обратится к производителю 
авто с претензией.

ЛУЧШИМИ ДРУЗЬЯМИ МОСКВИЧЕЙ СТАЛИ ВОРОНЫ
Москвичи стали про-

являть повышенное 
сочувствие к серым 
воронам, пострадав-
шим на улицах столицы 
и в пригороде. По на-
блюдениям специали-
стов, горожане готовы 
предоставить им кров 
в собственных квар-
тирах.

Как выяснил «МК», 
за последние месяцы 
в госпиталь птиц посту-
пило множество обра-
щений неравнодушных 
граждан с просьбами 
проконсультировать по ле-
чению и реабилитации во-
рон. В условиях городской 
среды эти птицы часто по-
лучают травмы, а люди, ко-
торые их находят, не всегда 
знают, как правильно оказать 
помощь и обеспечить лазарет 
в домашних условиях. Часто 
городские вороны страда-
ют от рахита. Визуально это 
выражается в скрюченных 
лапках и заваливающейся 
походке. Такой птице необхо-
димо сделать рентген, чтобы 
понять, насколько большой 
вред причинен костям. 

Некоторое время назад 
в госпиталь обратилась жи-
тельница пригорода: жен-
щина обнаружила ворону, 

запутавшуюся в сетке, сжа-
лилась над ней и поселила 
на чердаке. Крылатой па-
циентке с поврежденным 
крылом пришлось немного 
пересмотреть свои вкусовые 
пристрастия. В домашних 
условиях в ее меню появи-
лись кошачий корм и зелень, 
а по выходным — мясо. Орни-
тологи согласились забрать 
ворону в реабилитационный 
центр врановых, так как трав-
ма, полученная ею, поста-
вила крест на дальнейшей 
способности летать.

Другая потенциальная 
клиентка центра прожи-
ла на балконе обычной 
квартиры больше поло-
вины лета. Неравнодуш-
ная семья сжалилась над 

вороной, которая, 
по всей вероятности, 
стала жертвой драки. 
В результате стычки 
она лишилась хвоста 
и повредила крылья. 
Горожане приюти-
ли птицу на балконе 
и выходили: крылья 
и хвост у вороны от-
росли, однако летать 
она так и не смогла. 
Увы, в самой квартире 
хозяйничают кошки. 
Выжить на улице во-
рона уже не сможет, 

поэтому «опекуны» вы-
разили желание пристроить 
ее в специализированный 
центр для птиц.

Случай, когда раненым 
воронам выделяют отдель-
ные «апартаменты» на бал-
конах, не единственный. 
И это при том, что ворона 
обладает специфическим 
запахом, к которому может 
привыкнуть далеко не каж-
дый. В теории они смогли 
бы зимовать и на балконах. 
Единственное, о чем стоит 
позаботиться хозяевам, — 
об отсутствии сквозняков. 
Если установить в уличном 
жилище птиц ветрозащитные 
панели, то вороны прекрасно 
перезимуют даже суровую 
зиму.

ПАРКОВКИ ПРЕДЛОЖИЛИ ОТДАТЬ НА ОТКУП 
ВОДИТЕЛЯМ-НОВИЧКАМ

Оригинальный способ под-
стегнуть автомобилистов 
ездить по правилам нашли 
активисты столичных автош-
кол. Эксперты предложили 
устраивать между просты-
ми водителями заезды-
соревнования с призами для 
самых грамотных автовла-
дельцев. Как стало извест-
но «МК», если идея пред-
ставителей автошкол будет 
одобрена, каждая парковка 
рядом с крупными развле-
кательными центрами и ги-
пермаркетами превратится 
в полигон для соревнований. 
Там будет нанесена специ-
альная разметка и установ-
лены конусы. Любой води-
тель, желающий проверить 

свои знания ПДД и оценить 
навыки, сможет восполь-
зоваться такой площадкой 
для тренировки и выполнить 
пару заданий из экзамена-
ционного курса. Кроме того, 
там же будут устраиваться 
конкурсные заезды. По-
бедителей, которые не со-
бьют ни одного конуса и не 
нарушат ни единого правила, 
авторы инициативы предла-
гают премировать. Еще одно 
новшество коснется люби-
телей ночных гонок. Чтобы 
легализовать стритрейсе-
ров, для них будут выделены 
специальные площадки. Там 
кроме гоночных полос мо-
гут появиться пункты обще-
пита и профессиональные 

тюнинговые ателье. Авторы 
идеи уверены, что в таких 
мастерских уличные гонщи-
ки смогут не только бруталь-
но перекрасить железного 
коня, но и всякий раз перед 
заездом проверить исправ-
ность агрегатов. Наконец, 
любопытная опция может 
появиться у водителей, ре-
шивших пересесть на элек-
трокар. Хозяева новомодно-
го экологичного транспорта 
смогут превратить ночную 
парковку автомобиля в при-
быльный бизнес. На парков-
ках могут появиться специ-
альные установки, к которым 
автомобиль подключится 
и «сольет» лишнее электри-
чество.

СУД РАЗОБРАЛСЯ С ТЕСНОТОЙ  
В КАМЕРАХ БЕЗ ПОМОЩИ ЕВРОПЫ

Два фактически револю-
ционных решения в пользу 
заключенных вынес недавно 
городской суд подмосков-
ного Можайска. Арестантам, 
которые провели не один ме-
сяц в переполненных камерах 
СИЗО, выплатят компенсацию 
морального вреда. 

Как стало известно «МК», с 
исками в суд обратились Юрий 
Бялык и Денис Громов. Пер-
вый долгое время находился 
в СИЗО №10, второй — в СИЗО 
№4 города Можайска. Истории 
их заключения очень похожи, 
и разница только в деталях. 
Бялык сначала содержался в 
помещении камерного типа 
площадью 23,8 кв. метра, 
имеющем 8 спальных мест. 
Затем его перевели в камеру 
площадью 12,4 «квадрата», 
рассчитанную на 4 человек. 
При этом везде курили, хотя 
мужчина вообще не переносит 
табачного дыма. В любом слу-
чае на каждого заключенного 
выходило в общей сложности 
меньше 4 кв. метров, преду-
смотренных законом. 

Денис Громов пожил в двух 
камерах площадью 32,7 и 11 кв. 

метров, предназначенных для 
содержания, соответственно, 
14 и 3 заключенных. Ему тоже 
не повезло с соседями: все 
были сильно курящими. В сво-
ем иске он написал, что такая 
теснота и духота вкупе с отсут-
ствием возможности дышать 
не в накуренном помещении 
причинили ему физические и 
нравственные страдания. Гро-
мов требовал компенсацию в 
размере 700 тысяч рублей, а 
Бялык —1 миллион. 

Обычно российские суды 
не удовлетворяют подобные 
иски, и в итоге заключенные 
доходят до Европейского суда 
по правам человека, который 
встает на их сторону и в итоге 
назначает компенсацию в не-
сколько тысяч евро. Но в дан-
ном случае подмосковный суд 
оказался прогрессивным и на-
значил выплату в размере 5 и 
10 тысяч рублей соответствен-
но. Оспорить это решение бу-
дет сложнее, поскольку фор-
мально оно вынесено в пользу 
арестантов. Примечательно, 
что выплатить деньги должен 
будет УФСИН России по Мо-
сковской области.

Снимок 
раненой 
птицы.

Погибшая 
роженица.

Место происшествия.
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Президент ФРГ Франк-Вальтер Штайн-
майер может считать свою миссию 
выполненной: на переговорах в Кремле 
Владимир Путин подтвердил, что 
считает возможным восстановление 
нормальных отношений между Россией 
и Германией, и даже рассказал, что для 
этого, по его мнению, надо сделать. 
«Я не думаю, что одна-единственная 
встреча может все изменить, но теперь 
у меня есть «домашнее задание», и я 
буду над ним работать», — пообещал 
немецкий политик.

Удивительно, но факт: президенты ФРГ 
не приезжали в Россию гораздо дольше, чем 
длятся антироссийские санкции, — более 7 
лет. Так получилось из-за натянутых отношений 
Владимира Путина и Йоахима Гаука: прежний 
лидер Германии происходил из семьи, про-
шедшей через ужасы сталинского ГУЛАГа, дол-
гие годы находился в разработке у «Штази» и 
не мог простить российскому президенту его 
прошлого, связанного с работой на старшего 
брата немецкой разведки — КГБ. Поэтому в 
Кремле были рады, когда упертого Гаука сме-
нил Франк-Вальтер Штайнмайер — политик не 
менее жесткий, но граздо более понятный и 
предсказуемый, в чем российские власти не раз 
могли убедиться за годы его работы министром 
иностранных дел ФРГ. Именно Штайнмайер 
одним из первых заговорил о необходимости 
восстановления отношений с Москвой. И пред-
ложил систему, увязывающую постепенное 
снятие санкций с РФ в ответ на прогресс в 
договоренностях по Украине.

Перед нынешним визитом в Россию уже 
в новом качестве президента, который как ан-
глийская королева царствует, но не правит, 
Штайнмайер заявил, что едет к Путину с от-
крытым забралом. Не имея полномочий решать 
какие-либо вопросы, он хочет выяснить, есть ли 
вообще перспективы восстановить утраченное 
доверие между Россией и Германией и каким 
путем это можно сделать. Судя по сообщениям 
СМИ, усомниться в намерениях российского 
лидера немецких политиков заставило его не-
давнее выступление на заседании Валдайского 
клуба, в котором ВВП фактически подтвер-
дил курс на долгое и, как многим показалось, 
безальтернативное в глазах хозяина Кремля 
противостояние с Западом. «Так нельзя, — счи-
тает Штайнмайер, — на смену противостоянию 
должно прийти что-то более конструктивное. В 
этом заинтересованы и Россия, и Германия, и 
весь Евросоюз».

Однако на переговорах, по его словам, 
должны обсуждаться и сложные вопросы, за-
малчивать которые нельзя. Это в том числе 
аннексия Крыма, ситуация на Донбассе, ущем-
ление общественных организаций и покушение 
на свободу творчества, вылившееся в арест 
режиссера Кирилла Серебренникова. Поднять 
эти темы Штайнмайера попросили представи-
тели парламентских партий, которые войдут в 
состав нового правительства Германии и будут 
определять дальнейшее развитие российско-
германских отношений. Кстати, накануне визита 

в РФ — 24 октября — президент ФРГ вручил 
мандат на формирование кабмина Ангеле 
Меркель.

Впрочем, протокольная часть встречи на-
чалась с традиционного обмена любезностями. 
Штайнмайер поблагодарил за передачу в соб-
ственность лютеранской церкви кафедрального 
собора Святых Петра и Павла в Москве. Этот жест 
доброй воли со стороны российских властей 
послужил формальным поводом для рабочего 
визита немецкого президента: ведь Германия 
— родина Реформации, которой в этом году 
исполняется 500 лет. Владимир Путин, со своей 
стороны, тепло поприветствовал гостя, напом-
нив, что последний раз они встречались полтора 
года назад — весной 2016 года. А вообще г-н 
Штайнмайер вне зависимости от занимаемой 
должности так давно вовлечен в процессы дву-
сторонних отношений, что знает всю их подно-
готную. «Позволю себе выразить надежду на то, 
что ваш нынешний визит поможет внести вклад в 
укрепление наших межгосударственных связей», 

— осторожничал ВВП. Президент Германии под-
твердил, что за этим и приехал. «Я убежден, что 
надо противодействовать отчуждению, которое 
имело место между нашими странами в послед-
ние годы. Для этого необходимы долгосрочные 
намерения с обеих сторон на преодоление кри-
зиса», — подчеркнул он.

До Владимира Путина немецкий прези-
дент пытался выяснить, что надо сделать для 
улучшения российско-германских отношений у 
Михаила Горбачева, ведь именно этот человек 
в свое время прекратил «холодную войну» и 
разрушил казавшуюся неприступной Берлин-
скую стену. Разговор в немецком посольстве 
продолжался более часа, однако нелюбимый 
Кремлем экс-президент СССР вряд ли мог дать 
Штайнмайеру дельный совет. Тем не менее 
собеседники заверили, что встреча была по-
лезной для обоих. А вот на постановку своего 
любимого Гамбургского балета, который привез 
в Москву знаменитые «Страсти по Матфею», 
Штайнмайер, по всей видимости, сильно опо-
здал, задержавшись на переговорах с ВВП. Не-
мецкая пунктуальность (а может быть, желание 
добиться результата?) оказалась бессильна 
перед кремлевскими традициями.

Елена ЕГОРОВА.
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Как заявляют в неформальных раз-
говорах кремлевские соратники 
ВВП, предстоящий президентский 
срок станет для Владимира Путина 

последним. По окончании этого срока в 2024 году 
он в обязательном порядке передаст власть дру-
гому человеку. Но власть состоит не только из 
формальных должностных полномочий или атри-
бутов вроде президентского лимузина, прези-
дентского штандарта или ядерного чемоданчика. 
Другая составляющая власти — это некая неося-
заемая и трудноуловимая субстанция, которую 
можно назвать моральным авторитетом, при-
знаваемым всем обществом правом данного че-
ловека управлять.

Кому-то рассуждения о моральном автори-
тете могут показаться чисто академическими 
или даже заумными. Во время своего второго 
президентского срока Борис Ельцин умудрился 
изумительно быстро растратить остатки своей 
политической репутации. Но это не помешало 
ему досидеть в президентском кресле до лично 
выбранного им момента и передать власть лично 
выбранному им преемнику. Но вспомним эти фи-
нальные ельцинские годы. Отсутствие морального 
и политического авторитета у действовавшего 
президента, помноженное на неясность по поводу 
личности его преемника, привело к тому, что стра-
на в ту эпоху постоянно висела на волоске. Очень 
многим, включая меня, в те годы казалось: шансы 
на то, что вслед за трагедией в виде распада СССР 
мы столкнемся с еще большей трагедией в виде 
распада России, вполне реальны. 

Путин — политик, чье мировоззрение во 
многом сформировано глубокой психологической 
травмой, вызванной драматическими событиями 
90-х годов. А еще ВВП очень четко осознает: его 
неготовность оставаться у руля власти после 2024 
года означает, что на следующий же день после 
выборов 2018 года он в глазах многих российских 
политических игроков превратится в «хромую 
утку». Все это вместе взятое заставляет нынешнюю 
кремлевскую политическую команду совершенно 
по-особенному относиться к предстоящим пре-
зидентским выборам.

Один из основоположников современной 
российской политологии Евгений Малкин написал 
недавно в социальных сетях: «Для Кремля выгодны 
предсказуемые, скучные выборы без интриги, в 
окружении старой подтанцовки. Выборы, которые 
никому не интересны и от которых никто ничего 
не ждет».

Я не готов вступать в спор о том, кому и что 
на самом деле выгодно. Но вот в самом Кремле 

свою задачу формулируют совсем иначе, чем 
это сделал Евгений Малкин. Информированный 
собеседник во власти сказал мне недавно: «По-
мешать переизбранию Путина на пост президента 
нельзя. Но противники Путина могут попытаться 
понизить степень легитимности этой победы. А 
пониженная степень легитимности победы на 
президентских выборах означает, в свою очередь, 
ограничение свободы политического маневра 
Путина и пониженную легитимность будущего 
процесса передачи власти». Иными словами, в 
Кремле хотят не дежурной, а яркой и убедительной 
победы Путина.

В связи с этим меня очень интересует ответ 
на вопрос: когда суть происходящего на поляне 
российской публичной политики перестанет сво-
диться к детсадовским играм в песочнице вроде 
выдвижения Ксении Собчак в президенты? Когда 
на эту поляну выдвинется тяжелая артиллерия в 
виде кандидата в президенты Владимира Путина? 
И как именно эта тяжелая артиллерия намерена 
избавлять публичную российскую политику от 
того налета фарсовости, который она приобрела 
после того, как Ксения Анатольевна переквалифи-
цировалась — нет, не в управдомы, а в большие 
государственные деятели? 

Разумеется, я признаю: задолго до Собчак мы 
имели такого крупного и серьезного политического 
лидера, как Владимир Вольфович Жириновский. 
Поэтому все жалобы на политическую фарсовость 

как минимум запоздали — лет этак на 27. Но при 
этом я не могу не согласиться со словами быв-
шего первого вице-спикера Государственной 
думы Олега Морозова: «Это создание иллюзии 
демократического процесса и одновременно его 
дискредитация. С одной стороны, все законно. 
Она имеет право! Она яркая и неглупая. Поэтому 
— почему нет? С другой — система не создала 
защиты от клоуна. Система не восстала… Зрелая 
система не позволяет политике желтеть до такой 
степени. Незрелая — напротив, всегда использует 
желтизну для решения тактических вопросов: явка, 
имитация конкуренции, «сделайте мне интересно», 
«нас полюбит Запад» и во имя прочей мишуры».

Как показывает наличие во главе Америки 
такого откровенно желтоватого президента, как 
Дональд Трамп, сама по себе зрелость полити-
ческой системы еще ничего не гарантирует. Но в 
целом Олег Морозов бесконечно прав. Нам нужна 
не мишура, не шоу-бизнес вместо политики. На 
политической сцене нам нужно что-то более се-
рьезное — серьезное не только по своей внешней 
окантовке, но и по существу.

Ау, Владимир Владимирович! Вы где пропали? 
Вы, говорят, собираетесь доказать российскому 
населению, что стране необходимо еще шесть 
лет вашего пребывания у власти? Если так оно и 
есть, то, по моему скромному мнению, вам пора 
начинать. Занавес поднят, публика заждалась. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

КУДА ИСЧЕЗ ВЛАДИМИР ПУТИН? 

Судя по всему, за финансовые на-
рушения со стороны управляющих 
компаний правительство взялось 
всерьез. Премьер поручил прове-

сти проверки по всем случаям не дошедших до 
адресатов — то есть поставщиков коммунальных 
услуг — средств жильцов. Медведев подчеркнул, 
что необходимо разбираться с проблемой задол-
женности за услуги по итогам прошлого сезона. 
По его словам, в России зачастую складывается 
ситуация, когда люди платят за ЖКХ вовремя и в 
полном объеме, но из-за недобросовестности УК 
дом, к примеру, отключают от теплоснабжения. 
Чтобы такого не допускать, он призвал исполни-
тельные власти, прокуратуры и органы «иного 
воздействия» эффективнее реагировать на такие 
случаи. В дополнение к этому в ближайшее время 
может быть принят разрабатываемый Госдумой 
закон, устанавливающий систему штрафов за 
ошибки, допущенные управкомпаниями в пла-
тежных документах, в размере 50% от суммы 
счета. 

Население в России действительно очень 
ответственное по части оплаты услуг ЖКХ — 
собираемость платежей составляет 95%, но до 
государства эти деньги доходят, мягко говоря, 

не сразу и не в полном объеме. В прошлом году 
ресурсоснабжающие организации (РСО) недо-
считались целого триллиона рублей из-за самых 
злостных нарушителей платежной дисциплины 

— управляющих компаний. На них в 2016 году 
судебные приставы завели более 4 млн испол-
нительных производств, а их долги превысили 
250 млрд рублей. Один из самых резонансных 
примеров привел вице-премьер Дмитрий Козак: 
одна из УК перевела 30 млн рублей… на благо-
творительные цели.

Конечно, самим управкомпаниям тоже 
приходится несладко. Они покупают ресурсы у 
поставщиков по той цене, по которой продают 
жильцам, потом в их задачу входит собрать с соб-
ственников оплату и в стопроцентном размере 
перечислить ее РСО. Те среднестатистические 
5%, которые не удалось собрать, УК должны 
оплачивать сами. В ином случае они сознательно 
копят долги, а потом банкротятся. 

Разработанный Минстроем законопроект 
о прямой оплате услуг на счета ресурсников 
предусматривает, что договоры на оказание ЖКХ 
будут заключаться непосредственно между РСО 
и гражданами. При этом жильцов будет коллек-
тивно представлять УК, а подписания договора с 
каждым собственником не потребуется.

Оставить все как есть и продолжать опла-
чивать услуги через управляющие компании 
собственники также смогут — по совместному 
решению жильцов, поясняет зампред Комис-
сии Общественной палаты РФ по ЖКХ Светлана 
Разворотнева, но такой подход будет скорее 
исключением, чем правилом. По ее словам, 
норма о прямой оплате услуг поставщикам на-
прашивалась давно и разрабатывается уже три 

года, но между теорией и осуществлением на 
практике как всегда пролегла пропасть. «На-
сколько я знаю, к документу есть много пре-
тензий правового характера, и, по-видимому, в 
ближайшее время мы не увидим окончательной 
версии закона, — полагает наша собеседница. 
— Одна из возможных проблем — отсутствие 
инструмента воздействия на неплательщиков 
со стороны управкомпаний. Будучи посредником 
между ресурсниками и жильцами, сейчас они 
несут ответственность за плохое качество услуг 
от поставщиков, разбираются с ними, хотя и не 
получают за свое посредничество ничего. Как 
собственникам самим отстаивать свои интересы 
перед РСО — не совсем понятно».

Инна ДЕГОТЬКОВА.
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Министр энергетики Александр Но-
вак заявил, что в России одни из 
самых низких тарифов для населе-
ния на электроэнергию, отвечая на 
адресованный ему вопрос депутатов 

о завышенных ценах на свет и газ. «Тариф для 
населения в среднем по прошлому году составил 
3 рубля 10 копеек, в то время как в Европе он 
доходит до 22 рублей в переводе с евро», — ска-
зал чиновник. Он отметил также, что правитель-
ство старается снижать нагрузку на потребителя, 
а ценообразование тарифов происходит исходя 
из налоговой нагрузки и себестоимости услуг 
без всяких дополнительных накруток.

КОММУНАЛКУ ПОШЛЮТ В ОБХОД
ДЕНЬГИ

ЗЛОБА ДНЯ

26 октября Госдума намерена принять 
в первом чтении законопроект, кото-
рый расширяет возможности властей 
по досудебной блокировке сайтов. К 
неприятным последствиям сможет 
привести ссылка на информацию, 
размещенную на сайте иностранной 
организации, признанной в России 
нежелательной. 

Законопроект, о котором идет речь, был 
внесен в Госдуму в конце сентября от имени 
депутатов Юрия Швыткина («ЕР»), Александра 
Ющенко (КПРФ) и Олега Николаева («СР»). За 
последний месяц к подписантам присоедини-
лись еще четыре единоросса. Эта инициатива, 
по всем признакам, из тех, что рождаются 
где-то в недрах исполнительной власти или 
администрации президента. 

Докладывая на заседании профильно-
го Комитета по информационной политике, 
информационным технологиям и связи суть 
законопроекта, г-н Швыткин напомнил: в 2015 
году вступил в силу закон, который разрешил 
Генпрокуратуре признавать ту или иную ино-
странную или международную неправитель-
ственную организацию «нежелательной на 
территории РФ». Деятельность таких органи-
заций запрещается, как и распространение их 
информационных материалов через СМИ или 
Интернет. На данный момент в реестре «неже-
лательных», с которым можно ознакомиться на 
сайте Минюста, — 11 организаций, в основном 
американских или британских. Среди них — 
фонд и институт «Открытое общество» Джор-
джа Сороса, «Национальный фонд в поддержку 
демократии» и британская «Открытая Россия». 
Эти организации, по словам г-на Швыткина, 
«негативно влияют на общественное мнение 
и настроения в России и ведут, будем говорить 
откровенно, подрывную деятельность», но ни 
один их сайт не заблокирован, «в том числе и 
из-за сложностей процедуры блокировки». 

В пояснительной записке к законопроекту 
тоже говорится о якобы невероятно сложной 
процедуре, которая мешает блокировать сай-
ты нежелательных организаций и ссылки на 
их материалы на сайтах российских СМИ и 
в Интернете в целом. Для блокировки нужно 
решение суда, куда с иском должна обратиться 
Генпрокуратура на основании сигнала, полу-
ченного от правоохранительных органов. По-
том блокировку можно обжаловать, и в целом, 
заявил г-н Швыткин, «дело может тянуться 
до года». 

Предлагается процедуру упростить, ис-
ключив из нее суд. Это означает, что в отно-
шении сайтов нежелательных организаций и 
ссылок на них на любых других сайтах будет 
применяться процедура, активно используемая 
властями с 2013 года в отношении информации, 
содержащей призывы к массовым беспоряд-
кам, осуществлению экстремистской деятель-
ности и участию в несанкционированных мас-
совых мероприятиях, когда Генпрокурор или 
его заместители по сигналу от любого органа 
власти любого уровня, а также «организаций 
или граждан» направляют в Роскомнадзор 
требование о блокировке распространяющего 
такую информацию ресурса. 

Ссылка на то, что судебная процедура 
блокировки сайтов нежелательных органи-
заций мешает правоохранительным органам 
бороться с подготовкой и распространением 
материалов, как говорится в пояснительной 
записке, «направленных на дискредитацию 
внутренней и внешней политики России» и 
формирующих «негативное общественное мне-
ние и дестабилизацию обстановки в стране», 
выглядит странно: первые 4 «нежелательные» 
появились в реестре Минюста еще в 2015 году, 
и при желании все судебные инстанции, осо-
бенно учитывая специфику темы, без заминок 
были бы пройдены…

Профильный комитет инициативу депу-
татов единогласно поддержал. Глава комитета 
Леонид Левин («СР»), впрочем, сообщил, что к 
тексту законопроекта «есть замечания». «От-
дельные положения нуждаются в согласова-
нии» с нормами действующего законодатель-
ства, говорится в заключении комитета, но о 
чем именно идет речь, не уточняется. Г-н Левин 
позднее пояснил «МК», что речь идет лишь о 
«юридико-технической правке», что означает: 
ко второму чтению содержание законопроекта 
существенно не изменится. 

Никаких проблем от этого закона для за-
конопослушных российских СМИ в Госдуме не 
видят: по словам одного из депутатов, «надо 
быть безумцем, чтобы, зная, что организация 
признана нежелательной на территории РФ 
и распространение ее материалов запреще-
но законом, все равно давать ссылки на ее 
сайты…»

Марина ОЗЕРОВА.

ЗАБЛОКИРОВАТЬ 
БЕЗ СУДА  
И СЛЕДСТВИЯ!
Перед президентскими 
выборами в России 
активизируют зачистку 
Интернета
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ЦИФРА ДНЯ

Во время посещения Сената президент США Дональд Трамп стал жертвой необычной 
провокации. Активист общественной организации «Америка действует» Райан 

Клейтон затесался в ряды журналистов и забросал главу Белого дома российскими флажка-
ми, выкрикивая: «Трамп — предатель!» Полиция арестовала нарушителя порядка, однако 
критика в адрес президента в последнее время звучит и с трибуны Сената. Конгрессменов 
возмущает даже не столько предполагаемые связи Трампа с Россией, на которые намекал 
активист Клейтон, а его «безответственное, возмутительное и недостойное» поведение. 

— такова сумма задолженности 
Белоруссии по госкредитам, 

предоставленным Минску Россией.$6,5 млрд
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ДефициТА хлеБА В ПеТеРБуРге не БуДеТ

ЖуРнАлиСТкА фельгенгАуэР зАгоВоРилА

гиМАлАЙСкоМу МеДВеДЮ В МьЯнМе уДАлили ЯзЫк

Директор института им. 
Склифосовского Сер-
гей Петриков заявил 
25 октября, что журна-
листка радиостанции 
«Эхо Москвы» Татьяна 
Фельгенгауэр уже может 
самостоятельно говорить. 
Ее состояние он оценил как 
вполне удовлетворительное. 
При этом медики постоянно 
следят за ней и проводят 

консилиумы. Напомним, 23 
октября гражданин России и 
Израиля Борис Гриц ворвал-
ся в редакцию «Эха Москвы» 
и набросился с ножом на 
Фельгенгауэр. По словам 
нападавшего, на престу-
пление он пошел из-за того, 
что «на протяжении долгого 
времени журналистка пре-
следовала его при помощи 
телепатии».

Международная коман-
да ветеринаров провела 
в Мьянме операцию по 
удалению языка гима-
лайскому медведю по 
имени Ньян-хту. Зверь 

страдал от элефантиаза 
(слоновой болезни), которую 
переносят комары. Медики 
столкнулись с подобным 
случаем у животного впер-
вые: ранее эту инфекцию не 

обнаруживали у медведей. 
Найденный буддийскими 
монахами медвежонок Ньян-
хту сразу привлек внимание 
своим необычным внешним 
видом. Распухший язык 
зверя волочился по земле, 
мешал ему есть и нормально 
спать. В 2016 году ему уже 
пытались удалить постоянно 
растущий орган, но опера-
ция не увенчалась успехом. 
Во время второй операции, 
длившейся четыре часа, 
хирурги ампутировали 
примерно три килограмма 
опухоли. Теперь, по словам 
ветеринаров, медведь смо-
жет вернуться к нормаль-
ной жизни, правда, пока 
неизвестно, выпустят ли его 
впоследствии на волю.

Новую порцию изменений 
в меню для арестантов 
приготовил Минюст. В ве-
домстве разработан соответ-
ствующий документ. В нем 
говорится об исключении из 
рациона обитателей СИЗО и 
колоний соевой муки. Сейчас 
ее минимальная норма со-
ставляет 10 граммов в сутки 
на человека. В ближайшем 
будущем вместо нее под-
следственных и осужденных 

будут подкармливать мясом 
птицы. Чиновники не уточ-
няют, что именно это будет: 
курица, индейка или утка. 
Устанавливается только вес 
— всего 30 граммов. В ре-
зультате арестанты каждый 
день должны будут получать 
по 130 граммов мясных про-
дуктов. Из них 100 граммов 
составит красное мясо 
— говядина или свинина. 
Как пояснили в ведомстве, 

замена позволит ввести в ра-
цион дополнительные белки 
животного происхождения. 
Чиновники подсчитали, что 
казне новый пункт в тюрем-
ном меню обойдется в 600 
млн рублей в год. Кстати, как 
прокомментировала «МК» за-
меститель председателя ОНК 
Москвы Ева Меркачева, чаще 
всего заключенные жалуются 
на нехватку мяса и отсут-
ствие бананов и арбузов.

ОТКРЫТИЕ

РЯДоМ С кРЫМСкиМ МоСТоМ нАШли екАТеРининСкиЙ
Неожиданное открытие 
сделали ученые Инсти-
тута археологии РАН в 
Крыму. В зоне строитель-
ства будущей автомобильной 
трассы «Таврида», непода-
леку от деревни Некрасово, 
они обнаружили идеально 
сохранившийся каменный 
мост XViii века. Оказалось, 
что переправа из мощных 
булыжников специально 
была построена к приезду 
Екатерины Второй. Импера-
трица планировала объехать 
южные области страны в 
1787 году. Историки сделали 
вывод, что мост зодчие воз-
двигли незадолго до этого 
события. «Распоряжение о 
строительстве было отдано 
Потемкиным, — рассказа-
ли в ИА РАН. — Маршрут 
императрицы пролегал 
через всю Таврическую 
губернию в Феодосию. К 
приезду Екатерины повсюду 
ремонтировали и строили 
новые мосты, дороги, вдоль 

маршрута устанавливали 
каменные дорожные знаки 
— «екатерининские мили». В 
то же время появились и так 
называемые потемкинские 
деревни». Найденные архео-
логами конструкции моста 
идеально сохранились. 
Сделаны они из природного 

камня, скрепленного раство-
ром. Длина моста — около 30 
метров, а ширина — порядка 
восьми. В центре моста уче-
ные увидели двухметровую 
арку. Она служила артерией 
для ручья Ашиль, который 
полностью пересох к середи-
не XiX века.

В Минсельхозе РФ поспе-
шили успокоить губернато-
ра Санкт-Петербурга Геор-
гия Полтавченко, сообщив, 
что никаких проблем с 
поставками зерна в город 
на Неве не будет. Напомним, 
питерский градоначальник 
в письме вице-премьеру 
Аркадию Дворковичу написал, 
что в Северной столице 
может возникнуть дефицит 
хлеба из-за нехватки вагонов 
для доставки зерна в город. 

Цитата губернатора тут же 
разлетелась по Сети. Власти 
поспешили заверить, что Пол-
тавченко лишь предупреждает 
обстоятельства, которые 
могут породить дефицит. При 
этом глава городского коми-
тета по промышленной по-
литике и инновациям Максим 
Мейскин и вовсе рассказал 
журналистам, что Петербург 
— один из очень немногих 
городов России, располагаю-
щих собственными складами 

зерна, и волноваться о гипо-
тетическом дефиците здесь 
не стоит. Сами горожане пока 
на слова губернатора не от-
реагировали — хлеб с полок 
магазинов петербуржцы не 
смели. Уходит скорее сезонно 
подешевевшая гречка. Более 
того, весь производимый хлеб 
в супермаркетах по-прежнему 
не раскупают — поздно ве-
чером многие магазины рас-
продают хлебную продукцию 
второй свежести.

Об этом сообщил гла-
ва Правительства РФ 
Дмитрий Медведев на 
заседании Евразийского 
межправительственного 
совета. При этом россий-
ский премьер-министр 

пояснил, что просроченных 
обязательств у Белорус-
сии не имеется. На данный 
момент Белоруссия из всех 
постсоветских стран являет-
ся, пожалуй, самым крупным 
получателем российских кре-

дитов. Долг Украины перед 
Россией составляет 3 млрд 
долларов. Киргизии в июне 
этого года Россия списала 
255 млн долга, накопленного 
при ее предыдущих руково-
дителях. 
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Президент ФРГ получил 
домашнее задание от ВВП

КАК ПРЕОДОЛЕТЬ 
ОТЧУЖДЕНИЕ



СЕГО ДНЯ

В результате промессии — в от-
личие от кремации и тем более 
традиционных похорон по христи-
анскому обряду — останки макси-

мально быстро и полно включаются в экологиче-
ский круговорот материи. Прямо по Виктору Цою: 
«Красная-красная кровь через час уже просто 
земля… через три она снова жива». Максималь-
ное приближение к природе, где волки зайчика 
грызут: останки любого животного быстро ути-
лизируют микро- или макропадальщики.

Впрочем, российские клиенты пока не го-
товы к такой новации в одной из самых кон-
сервативных областей жизни, полагают многие 
представители похоронной индустрии, опро-
шенные «МК». Ведь даже по поводу кремации 
тел до сих пор нет консенсуса: православная 
традиция требует только погребения в землю 
«в натуральном виде». Ведь любой верующий, 
читая Символ веры, подтверждает, что «чает 
воскресения мертвых», а книги апостолов и от-
цов церкви прямо указывают на воскресение в 
телесном облике. А как «восставать из гроба», 
если вместо него — урна с прахом? «Расчле-
няющая» технология промессии вызывает те 
же вопросы.

— Ритуальная отрасль необычайно консер-
вативна, — говорит Наталья Фомина, директор 

одного из столичных похоронных агентств. — О 
какой биоутилизации останков мы говорим, если 
большинство российских кладбищ предполагают 
обязательные оградки? Наши клиенты нужда-
ются в месте, куда можно прийти и помянуть 
близкого человека — лежащего как есть…

— Почему бы нет? — возражает Фоминой ее 
коллега Лариса Никишина. — Это действительно 
очень прогрессивная технология. Конечно, пона-
чалу ею будут пользоваться единицы прогрес-
сивных людей, но потом она имеет шансы стать 
стандартом. Это уже произошло с кремацией.

Действительно, огненное погребение как 
индустриальная технология похорон, хорошо 
подходящая для мегаполисов, было новинкой 
в первые десятилетия ХХ века. В России строи-
тельство крематориев, как пишет в своей книге 
«Советская повседневность: нормы и аномалии» 
российский социолог и культуролог Наталия 
Лебина, обсуждалось еще до революции 1917 
года. Однако только после прихода к власти 
большевиков крематории и колумбарии — стены 
для захоронения урн — стали реальностью. 
В частности, под крематорий была переде-
лана одна из церквей московского Донского 
монастыря.

Но не сама по себе авангардность сделала 
кремацию популярной. Для этого потребовался 
«квартирный вопрос»: участки, предоставлявши-
еся на старых московских кладбищах в советскую 
и постсоветскую пору, оказались настолько неве-
лики, что фактически подразумевали погребение 
только урны. Хоронить по христианскому обычаю 
в большом городе попросту оказалось роскошью 
— и кремация стала вариантом нормы.

Возможно, в будущем подобная участь мо-
жет ожидать и промессию. Ведь могилы людей, 
похороненных таким образом, очень быстро 
«самоочищаются». Да и цветы на них, видимо, 
вырастут отменные.

Антон РАЗМАХНИН.

В России сегодня управляют так, как говорил 
профессор из США Ноам Хомский. Что, наши 
власти действуют по рекомендациям американ-
цев? Нет-нет, спешу успокоить. Упомянутый мною 
профессор ничего не рекомендовал: он просто 
сформулировал 10 способов манипулирования на-
родом с помощью средств массовой информации. 
Причем касается это не обязательно России.

Кто он вообще такой, этот Ноам Хомский? 
Выдающийся американский ученый, лингвист и 
политический публицист, профессор Массачу-
сетского технологического института. В общем, 
интеллектуал с большой буквы. Понятно, что у 
нас сегодня слово «интеллектуал» стало чуть ли 
не ругательным, но об этом чуть ниже.

Вот те самые 10 способов манипулирования. 
Давайте рассмотрим их и оценим, актуальны ли 
они для современной России.

Способ 1. Отвлечение внимания. Тут все 
просто: чем больше люди отвлечены от внутренних 
социальных проблем, тем легче управлять ими. 
Думающие люди системе не нужны. Как писал 
Хомский в своей книге «Тихое оружие для спо-
койных войн», «с поля — в загон, как и все прочие 
животные». Если люди будут думать, они ведь 
могут до чего-нибудь и додуматься. Поэтому мы 
сегодня и наблюдаем явное отвлечение внимания 
общественности от актуальных внутренних соци-
альных проблем. К примеру, фактом является то, 
что реальные располагаемые доходы населения 
падают четвертый (!) год подряд. Даже в текущем 
2017 году, когда за январь–сентябрь их сниже-
ние составило 1,2% в годовом выражении, об 
этом официальные СМИ стараются не говорить. 
Зато огромное внимание уделяется внешнепо-
литическим сюжетам: США, Украина, Сирия… 
Плюс добавляются сюжеты про отечественные 
успехи в спорте, новости шоу-бизнеса или еще 
что-нибудь такое.

Способ 2. Создавать проблему, а затем 
предлагать решение. Это тоже практикуется 
властями. Вспомним про индексацию пенсий в 
2016 году. Как известно, в России действовал 
закон, по которому пенсии должны индексиро-
ваться по инфляции предыдущего года. Однако в 
начале 2016 года пенсии были проиндексированы 
всего лишь на 4% — при фактической инфляции 
по итогам 2015 года в 12,9%. Понятное дело, что 
это сильно ухудшило материальное положение 
пенсионеров. Однако осенью 2016 года было 
решено выплатить пенсионерам единовременную 
компенсацию в 5000 рублей (что и было сделано в 
начале 2017 года). Классика: создали проблему, а 
затем предложили способ ее решения. На самом 
деле единовременная выплата никоим образом 
не компенсировала потери пенсионеров от не-
доиндексации. Поэтому это только выглядело 
как решение проблемы.

Способ 3. Постепенное применение. Вот 
хороший пример, который как раз находится в 
стадии реализации: повышение пенсионного 
возраста в России. Вспомните: нам долгие годы 
говорили, что это «ни-ни-ни…», ни при каких об-
стоятельствах. Потом риторика стала постепенно 
меняться, и вот — для начала — подняли возраст-
ную планку выхода на пенсию для чиновников. А 
сегодня уже не секрет, что одно из основных пред-
ложений в программе социально-экономического 
развития страны, которая должна реализовывать-
ся после президентских выборов 2018 года, состо-
ит в повышении пенсионного возраста (мужчинам 
до 65 лет, женщинам до 63). И что-то сегодня, 
обратите внимание, никто из представителей 
власти уже не говорит, что такого не будет. Будет, 
еще как будет, не сомневайтесь.

Вот оно, постепенное применение, в 
действии.

Способ 4. Отсрочка исполнения. Этот 
способ манипулирования массами теснейшим 
образом связан с предыдущим. Например, со-
финансирование медицинской помощи. По факту 
оно и так-то уже давно практиковалось. Однако в 
октябре 2017 года о возможности такового было 
объявлено с самого верху. Так что теперь — дело 
времени, причем достаточно скорого, когда все 
это будет официально признано не только воз-
можным, но и необходимым. Готовьте ваши де-
нежки — и пусть при этом вас не смущает статья 
41 Конституции Российской Федерации, согласно 
которой медицинская помощь в государственных 
и муниципальных учреждениях здравоохранения 
оказывается гражданам бесплатно!

Почему важен этот прием — отсрочка испол-
нения — для властей? Потому что народ склонен 
скорее соглашаться с неприятными вещами, если 
власти обещают, что они произойдут не сегодня, 
не прямо сейчас, а завтра-послезавтра. 

Способ 5. Обращаться к народу как к ма-
лым детям. Суть такого приема понятна. Если к 
народу обращаются как к малым детям, то власть 
вправе не без оснований рассчитывать на то, что 
и к ней будут относиться с «сыновней любовью». 
В принципе, расчет совершенно верный. Однако 
объективности ради следует признать, что как раз 

этот прием российскими властями используется 
явно недостаточно. Думаю, так происходит потому, 
что для такой формы пропагандистских выступле-
ний просто не остается места. Этот прием вытес-
няется другими, о которых пойдет речь чуть ниже. 
Когда властные и просто пропагандистские речи 
вполне определенным образом эмоционально 
окрашиваются, тогда уже не до «детской» формы 
обращений к народу.

Способ 6. Делать упор на эмоции в гораз-
до большей степени, чем на размышления. Тут 
можно привести массу примеров, когда выраже-
ния и высокопоставленных чиновников, и главных 
пропагандистов в СМИ получали необходимую 
эмоциональную окраску… Даже не знаю, стоит 
ли в качестве примера приводить что-нибудь из 
последнего, потому что наша жизнь постоянно 
обогащается чем-нибудь подобным вновь и вновь. 
И еще: обратите внимание, с какой одинаковой 
интонацией вещают видные пропагандисты, как 
они расставляют ударения…

Способ 7. Держать людей в невежестве, 
культивируя посредственность. Яркие при-
меры того, как реализуется данный способ мани-
пулирования народом, — это наши бесконечные 
ток-шоу на телеканалах. В качестве сюжетов туда 
в массовом порядке вытаскивается вся что ни на 
есть грязная бытовуха, где лучше, чтобы были 
задействованы деятели шоу-бизнеса и прочие 
известные фигуры. А еще можно бесконечное 
количество раз обсуждать результаты анали-
зов ДНК, выясняя родословную. О, это очень 
популярная тема! Но она потому и популярная, 
что все это целенаправленно прививалось и 
культивировалось.

Ярким свидетельством ставки на невежество 
и посредственность является и то, как у нас про-
падали из сетки телевещания по-настоящему 
аналитические, умные программы. Остались 

информационно-пропагандистские программы, 
просмотр которых не предполагает включения 
мозгов. Люди просто должны смотреть и прини-
мать все как истину в последней инстанции.

Способ 8. Побуждать граждан востор-
гаться посредственностью. И пример есть за-
мечательный: Света из Иванова. Помните? Конец 
2011 года, после Болотной? Кстати, пусть сама 
Света на меня не обижается, потому что я говорю, 
конечно, не о конкретном человеке Светлане Кури-
цыной, а об образе — «Свете из Иванова» — с ее 
«выдающимся» ответом о достижениях властей: 
«…мы стали более лучше одеваться». Света из 
Иванова — это некий собирательный образ, оли-
цетворяющий навязываемую властями героиню 
нашего времени — «девушку из народа».

Если люди восторгаются подобными обра-
зами — они понижают планку требовательности 
к себе. А это только и требуется. 

Способ 9. Усиливать чувство собственной 
вины. А вот такой способ управления народом у 
нас практически не используется. Не спешите 
хоть здесь вздохнуть с облегчением. Просто за-
действуются другие приемы, которые фактически 
исключают использование данного метода. Что 
же, должны же мы чем-то отличаться. Вообще 
смысл данного способа заключается в том, что 
если у людей усиливать чувство собственной вины, 
чтобы они занимались самобичеванием и были 
от этого в подавленном состоянии, то управлять 
ими становится проще. 

Однако есть у данного метода и слабое место: 
необходимость признания проблем. Люди сами 
виноваты во всем, но о проблемах-то придется 
говорить, а вот этого-то не хотелось бы. Поэто-
му в современной России пошли другим путем: 
пусть люди, напротив, будут горды и счастливы 
в приливе неудержимого патриотизма. А повод 
для этого власти организуют…

Способ 10. Знать о людях больше, чем 
они сами о себе знают. Это уже есть, и феномен 
этот будет только усиливаться. А что вы хотите — 
эпоха Интернета! Власти действительно уже знают 
о нас гораздо больше, чем мы сами. Усиливает ли 
это власть? Несомненно. Но власти и сами забес-
покоились на этот счет. В этой связи не могу не 
процитировать премьера Дмитрия Медведева: 
«Правительствам во всем мире надо торопиться, 
пока к власти не пришел искусственный суперин-
теллект и не поменял нам органы».

Надо ли беспокоиться нам, простым людям? 
Ну, органы-то нам вряд ли поменяют, а вот с тем, 
что власти будут знать о нас все больше и больше, 
по-видимому, ничего уже не поделать. Так что с 
этим придется смириться.

Можно ли управлять народом по-другому? 
Можно, но сделать это значительно тяжелее. Одна-
ко потенциал творческой энергии народных масс 
задействуется в этом случае гораздо полнее. Но 
все это несет дополнительные риски для власти. 
А оно им надо? Нет, не надо. Так что все пока… 
«по-хомски»: «С поля — в загон».

ДЕСЯТЬ СПОСОБОВ 
МАНИПУЛИРОВАТЬ НАРОДОМ

Методы массовой промывки мозгов давно известны  
и подвергнуты критике, но это ничего не меняет
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3
НОВИНКА

ОБРАЗОВАНИЕ SOSЕДИ

ЗА БУГРОМ

Таиланд погрузился в эти дни в траур-
ные мероприятия. Правивший страной 
с 1946 года король Пхумипон Адульядет 
(Рама IX) умер еще осенью прошлого 
года в возрасте 88 лет — но лишь на 
четверг, 26 октября, была намечена его 
кремация. Многочисленных туристов, 
находящихся в королевстве, власти 
призывают соблюдать определенный 
дресс-код и правила поведения.

Подготовка к погребальной церемонии, 
включая строительство большого комплекса 
для кремации монарха близ Большого дворца в 
Бангкоке, заняла почти год. Ожидалось, что на 
буддийской траурной церемонии на площади 
перед дворцом будет присутствовать до 250 
тысяч человек со всего Таиланда. Многие при-
были заранее, устроившись в палатках. На про-
щание с королем съезжаются и многочисленные 
иностранные гости — члены монарших семей и 
первые лица из более чем сорока стран.

Его Величество Пхумипон Адульядет умер 
13 октября прошлого года в госпитале Сири-
рад (Бангкок) от почечной недостаточности. На 
следующий день его тело было перевезено в 
королевский дворец. В Таиланде был объявлен 
траур сроком на один год. Бальзамированное 
тело короля поместили в Тронном зале Дусит 
Большого королевского дворца, где организо-
вали массовое прощание с монархом в течение 
всего годичного периода траура. За это время с 
покойным попрощались более 12 млн человек!

Ранее сообщалось, что заключенные та-
иландских тюрем получили задание сделать 
миллион цветов из специальной сандаловой 
бумаги для церемонии королевской кремации. 
По традиции такой цветок каждый пришедший 
на церемонию должен положить на погребаль-
ный костер.

Сам костер, сооруженный на площади Са-
нам Луанг, своим видом напоминает буддийский 
храм и символизирует гору Меру, на которую, 

согласно преданиям, уходят души монархов. 
50-метровый трехъярусный погребальный костер 
золотого цвета украшен множеством скульптур. 
Дизайн погребального комплекса был официаль-
но утвержден год назад, а строительство этого 
временного крематория стартовало в феврале 
этого года. Сообщается, что обошлось оно в 1 
млрд батов (примерно 1,74 млрд рублей), а все 
траурные мероприятия оцениваются в 3 млрд 
батов.

На четверг намечена кремация — погре-
бальный костер поручено зажечь сыну покойного, 
нынешнему королю (Маха Вачиралонгкорн 1 
декабря 2016 года был провозглашен монархом, 
но пока еще не коронован). Потом пепел короля 
будет собран и в пятницу перенесен во дворец 
— предстоят еще два дня церемоний.

В стране объявлены выходные дни, чтобы 
граждане могли проститься с покойным монар-
хом. Тайцев призвали на время церемонии не 
пить алкогольных напитков (хотя официального 
запрета на продажу спиртного не было введено). 
Траурные мероприятия затрагивают и находя-
щихся в Таиланде туристов: на многих курортах в 
развлекательную программу отелей, к примеру, 
будут внесены коррективы, закрыты многие до-
стопримечательности и аттракционы. К тому же 
отдыхающим рекомендовано воздержаться от 
ношения чересчур вызывающей — яркой и под-
черкнуто сексуальной — одежды. А вот местные 
жители должны одеться в траурные одежды в 
память об умершем короле.

Король Пхумипон Адульядет рассматри-
вался как символ стабильности в стране, кото-
рую время от времени сотрясали политические 
неурядицы и военные перевороты. Достаточно 
сказать, что монарх пережил 16 конституций! 
До недавнего времени он считался своего рода 
рекордсменом среди глав государств по времени 
пребывания на своем посту, а в самом Таиланде 
дольше него никто из королей не царствовал.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ПОГРЕБАЛЬНЫЙ КОСТЕР КОРОЛЯ
Таиланд прощается  
с умершим год 
назад монархом

Погребальный комплекс для королевской 
кремации строили без малого год.

На сегодняшний день преподава-
ние нравственных основ семейной 
жизни уже идет в школах 60 рос-
сийских регионов, сообщила глава 

Ассоциации родительских комитетов и сообществ 
Ольга Леткова. Но пока — исключительно в виде 
необязательного компонента школьной програм-
мы: как факультатив или школьный компонент. 
Между тем преподаваться данный курс должен 
повсеместно и на обязательной основе, убеждена 
она. А для того он должен войти в Федеральный 
образовательный государственный стандарт. 
Причем «понимание со стороны Минобрнауки, 
что такой курс нужен, есть», заверила она.

Правда, взаимопонимание с чиновниками 
не стало полным:

— В Минобрнауки сейчас говорят, что вна-
чале надо обсудить эту инициативу с широкой 
общественностью, — возмущена сторонница 
нравственности и семейных ценностей. — Но 
почему, собственно, мы должны с кем-то это 
обсуждать? А реформу образования обсужда-
ли? А введение в школе второго иностранного 
языка и обязательного ЕГЭ по этому предмету? 
Это инициатива снизу, причем не церкви, а про-
стых родителей! Мы и есть та самая широкая 
общественность!

Со степенью широты «инициативников сни-
зу», как оказалось, также есть вопросы. Напри-
мер, в Москве, где на сегодняшний день про-
живает без малого 10% населения всей страны, 
родители не пожелали дополнить учебные про-
граммы своих детей этим новым предметом. Да 
и в Санкт-Петербурге, где в ряде школ он все же 
преподается, широкой популярностью «Основы» 
не пользуются. 

Частично, наверное, это можно объяснить 
тем, что учебник, по которому главным образом 
изучаются сейчас семейные ценности, написан... 
монахиней. Правда, в прежней, мирской жизни 
она успела стать кандидатом педнаук. Но со-
гласитесь: ее знание предмета в лучшем случае 
носит чисто теоретический характер. А это сильно 
снижает уровень убедительности.

Впрочем, протоиерей и кандидат богословия 
Всеволод Чаплин объяснил позицию москвичей 
и петербуржцев по-другому:

— Это потому что и в Москве, и в Петербурге 
живут враги России! Sorry, — неожиданно для 
журналистов и весьма непатриотично добавил 
он затем.

Тот же круг врагов России, по версии пасты-
ря, препятствует и введению курса «Нравствен-
ные основы семейной жизни» на федеральном 
уровне: «Некоторые силы боятся, что площад-
ка в школах, которую они занимали со своими 
курсами полового воспитания, протаскивая в 
среду подростков как норму гомосексуализм и 
внебрачные связи в 1990-е годы, будет занята 
другими людьми. Всестороннюю поддержку им 
обеспечивали международные организации, за-
дачей которых является сокращение населения 
земли. Но нам-то это не нужно! Нам необходимо, 
чтобы в школах появился курс, ярко и креатив-
но пропагандирующий ценности целомудрия и 

девства и осуждающий разврат, извращения и 
разводы».

В качестве креатива отец Всеволод тут же 
предложил такой: 

— Кроме самого курса нужно безжалостно 
и шокирующе показать школьникам, чего делать 
не надо. Показать через картинку! Например, 
облеванный сортир после вечеринки в клубе с 
наркотиками и спиртным. Или аборт — убийство 
уже живущего человека. Такие картинки должны 
быть показаны в школе в обязательном порядке! 
Пусть через шок и слезы, но человек 14–15 лет 
должен понять, что все это не любовь, а грязь 
и гадость!

Да и вообще: «Нужна ли нам школа, в кото-
рой нет курса семейных ценностей», — задался 
вопросом завсектором демографии, народо-
населения и миграции Центра гуманитарных 
исследований РИСИ Игорь Белобородов. И сам 
же ответил, подытоживая дискуссию: «Нет, не 
нужна!»

Марина ЛЕМУТКИНА.

ВСЕВОЛОД ЧАПЛИН: 
«В МОСКВЕ ЖИВУТ 
ВРАГИ РОССИИ!»
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Михаил Саакашвили, узнав о потен-
циальной отправке на родину, где его 
ожидает сразу несколько уголовных 
дел, бросился просить помощи у киев-
лян. Политик-апатрид теперь живет в 
палатке в Мариинском парке перед Вер-
ховной радой, став полноценной частью 
протеста у парламента, который сам 
же и организовал. Пока генпрокурор 
Украины Юрий Луценко рассыпается в 
обвинениях и угрозах в адрес грузино-
украинца, Саакашвили, надев зимнюю 
куртку и растопив буржуйку, читает 
лекции участникам «Михомайдана».

Поводом для смены комфортных апартамен-
тов в столице на брезентовую палатку, очевидно, 
стали нелестные высказывания генпрокурора 
Юрия Луценко в адрес Саакашвили. Он обви-
нил политика в организации государственного 
переворота и пообещал экстрадировать его 
на родину. Луценко отметил, что Саакашвили 
не оспорил через суд отказ в статусе беженца, 
поэтому есть все основания для выдворения 
несостоявшегося революционера в Грузию.

В ответ Саакашвили обвинил Луценко во 
вранье и непрофессионализме как юриста. Он 
подчеркнул, что миграционная служба не ответи-
ла на его официальный запрос и не предоставила 
никаких документов, оспаривающих его право 
находиться в Незалежной. В качестве своей 
правоты он привел закон Украины «О правовом 
статусе иностранцев и лиц без гражданства». 
«Там черным по белому написано, что теперь 
мой статус полностью легальный — я человек, 
постоянно проживающий на Украине…» — со-
общил Саакашвили.

Однако экс-президент Грузии все же решил 
переместиться в палатку, под охрану бойцов АТО. 
Многие протестующие не скрывали скептицизма 
относительно «смены прописки» Саакашвили, 
обвинив его в самопиаре. Судя по фотографиям, 
к морозной ночи (в Киеве началось похолодание, 
а со следующей недели обещают снег) Саакаш-
вили приготовился основательно. Матрас, теплые 
одеяла, буржуйка, пуховик, канистры с водой, 
приличный запас провизии — все говорит о том, 
что экс-губернатор Одесщины решил обосно-
ваться под окнами парламента надолго. Ночью 
он растопил печь и пообщался с участниками 
протеста в неформальной обстановке. Оставался 
ли Саакашвили бок о бок с соратниками всю ночь 

— большой вопрос. По словам блогера Миро-
слава Олешко, лидер «Михомайдана» ночевал в 
холле отеля «Киев», так как в сам номер его без 
документов не пустили.

Утром политик снялся в небольшом ролике 
с призывом присоединиться к акции, которая 
продлится минимум до 7 ноября, когда состоится 
следующее планерное заседание парламента.

Впрочем, став «ближе к народу», от неко-
торых привычек Саакашвили не отказался. Его 
«президентский номер», как он называет свою 
палатку, постоянно охраняли двое мужчин с на-
шивками батальона «Донбасс». В самом бата-
льоне заявили, что никакого отношения к ним 
«секьюрити» Саакашвили не имеют, назвав их 
ряжеными титушками.

Став «ближе к народу», опальный политик 
показал власти, что от своего он отступать не 
намерен. Вопрос лишь — надолго ли?

Замдиректора украинского Института 
анализа и менеджмента политики Кирилл 
МОЛЧАНОВ считает, что депортация Саакашви-
ли не светит, учитывая его статус на Западе:

— У Луценко нет юридического образова-
ния, поэтому он действительно не знает многих 
процессуальных норм. Свою неграмотность он 
пытается замаскировать при помощи громких 
политических заявлений, которые обесцени-
ваются, как только начинаются разбиратель-
ства по сути закона. Теоретически Саакашвили 
могут депортировать в Грузию, но сделать это 
очень сложно. Во-первых, он подал заявление 
на оформление статуса беженца, и никто ему в 
этом праве не отказал. Во-вторых, Саакашвили 
вернулся на Украину не просто так, а после турне 
по США и странам Евросоюза. Даже если власти 
этих государств не поддерживали его напрямую, 
правящие элиты в целом проявляли к нему бла-
госклонность. Порошенко не захочет бросать 
им вызов, повторно выдворяя своего бывшего 
союзника из страны. В-третьих, несмотря на то, 
что на словах Грузия ждет выдворения Саакаш-
вили из Украины, многочисленные источники 
свидетельствуют о том, что на самом деле в 
Тбилиси этого не хотят, так как возвращение 
бывшего президента на родину приведет к ее 
дестабилизации. Благодаря парадоксальности 
сложившейся ситуации Саакашвили может про-
должать сидеть в своей палатке возле Верховной 
рады и ничего не бояться.

Павел ИВАНОВ, Артур АВАКОВ.

СААКАШВИЛИ 
СМЕНИЛ ПИДЖАК 
НА ПУХОВИК
По словам эксперта, 
депортировать политика 
можно только через силу

ПОХОРОНЫ  
С ПОЛЬЗОЙ  
ДЛЯ ТЕЛА

Экс-губернатор Кировской области 
Никита Белых в очередной раз доставлен 
в суд по делу о взяточничестве. Заседа-
ние проходит в восьмой раз, но процесс, 
кажется, не перевалил и за экватор. Глав-
ный свидетель обвинения по-прежнему 
избегает дачи показаний, и Белых чув-
ствует себя все увереннее.

Экс-губернатор, кажется, все больше втяги-
вается в случившуюся с ним историю. На прошлом 
заседании он сделал официальное предложение 
своей девушке и явно воспрял духом. «Уступите 
место федеральному министру», — пошутил он, 
входя в зал заседаний.

Свидетелем обвинения в этот раз выступил 
Руслан Цуканов — генеральный директор Ново-
вятского лыжного комбината. 

С 2014 года он работал заместителем 

гендиректора, с 1 апреля стал гендиректором 
решением совета директоров и до сих пор зани-
мает эту должность. Также в 2012 году Цуканов был 
замгендиректора УК «Лесхоз», а в ноябре 2013 года 
стал гендиректором этого предприятия. И НЛК, и 
«Лесхозу» Белых якобы помогал, злоупотребляя 
полномочиями.

Конечно, Цуканов — свидетель второстепен-
ный, в суде по-прежнему ждут и никак не дождутся 
немецкого бизнесмена Юрия Зудхаймера, с по-
мощью которого, по версии обвинения, и поймали 
Белых на взятке. Но он свое дело сделал и пред-
почитает, судя по всему, держаться подальше от 
российской системы правосудия. Поэтому Зуд-
хаймер никак не доберется до суда, ссылаясь на 
«уважительные причины». 

В отличие от Зудхаймера, который действи-
тельно управлял финансами предприятий, Цуканов 

— нанятый сотрудник, делавший свою работу.
Он рассказал, что Зудхаймер является основ-

ным акционером НЛК.
«Вам что-либо известно об оказании Белых 

покровительства в деятельности УК «Лесхоз»?» — 
спросил прокурор, явно раздосадованный тем, 
что «главный козырь» в лице немецкого бизнес-
мена никак не идет к нему в руки и допрашивать 
приходится практически бесполезного для дела 
гендиректора.

«Дословно про покровительство я не могу рас-
судить… — задумчиво ответил тот. — На встречах 
в правительстве вопросы об участии УК «Лесхоз» 
и НЛК, они рассматривались».

«Какое ваше общее мнение, заинтересован 
ли был Белых в реализации или нет?» — не уни-
мался прокурор.

«Сложно сказать… Ситуация менялась», — 
уклончиво отвечал Цуканов.

То ли по привычке, то ли действительно чтоб не 
сглазить, хотя, казалось бы, куда уж, свидетель на-
зывает последнюю встречу с Белых «крайней». Она 
состоялась 17 мая 2016 года, за ней последовал 
очередной перевод денежных средств руковод-
ством предприятий Белых. Правда, доказательств 
того, что это взятка, у обвинения по-прежнему не 

оказалось. Цуканов сказал, что деньги перево-
дились на благоустройство и на избирательную 
кампанию. 

Прокурор заметно оживился и задал «прово-
кационный вопрос»: ради чего предприниматели 
давали деньги на губернаторскую избирательную 
кампанию Белых?

«Ну ради чего — это вопрос второй, — не рас-
терялся свидетель. — Если обращается губернатор 
к предпринимательскому сообществу, если идет 
инициатива — как можно отказать?» 

Правда, в ходе допроса выяснилось, что на 
избирательный счет деньги переведены так и не 
были, только на «благоустройство края». Сначала 
1,2 миллиона, потом еще один, а затем 500–600 
тысяч.

Впрочем, в процессе допроса выяснилось, 
почему так важен был прокурору Цуканов. На все 
встречи с Белых он являлся с диктофоном. Однако 
на просьбу рассказать, было ли на записях что-то 
подозрительное, снова разочарование: «Ничего 
там для меня такого неестественного не было, 
обычный разговор».

Адвокат Андрей Грохотов поинтересовался, 
почему он решил скрытно записывать разговор 
с Белых. 

«Почему скрытно — не скрытно! У нас же не 
приватный разговор был, было общение публич-
ное. Я даже не думал, что он один будет», — заявил 
свидетель. 

Тут в допрос вмешался Белых и поинтере-
совался, почему нельзя было на стол положить 
диктофон.

«То есть вы скрыто запись вели?» — дожал 
свидетеля адвокат.

«Да, наверное», — виновато признался тот 
под испепеляющие взгляды прокурора: по закону 
тайные записи к делу приобщены быть не могут.

Теперь самым главным вопросом остается 
явка Зудхаймера. Согласится ли бизнесмен дать 
показания против Белых лично? Точнее, сформу-
лировать вопрос можно иначе: каким образом 
обвинение уговорит его это сделать, ведь бывший 
глава Нововятского лыжного комбината Альберт 
Ларницкий обвиняется в мошенничестве в крупном 
размере, а сам Зудхаймер легко из свидетеля 
может стать обвиняемым. Без него же по итогам 
заседаний счет скорее в пользу Белых. Прямых 
свидетельств того, что он брал взятку, кроме исто-
рии с меченными купюрами, нет. А ее убедитель-
ность уже не раз подвергалась сомнению. 

Анастасия РОДИОНОВА.

СВИДЕТЕЛЬ В ДЕЛЕ НИКИТЫ БЕЛЫХ: 
«НЕЛЬЗЯ ОТКАЗАТЬ ГУБЕРНАТОРУ»
Главный козырь обвинения скрывается от суда
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Человеческие останки после процедуры промессии.

Саакашвили в палатке.
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Биография Honda CR-V уходит корнями 
в середину дремучих девяностых, поэ-
тому модель можно считать ветераном 
среди кроссоверов. Автомобиль пятого 
поколения встал на новую платформу, 
слегка раздался в размерах, а свежий 
«костюмчик» скроен с присущим япон-
скому бренду чувством такта — умерен-
но агрессивно, умеренно динамично и в 
меру узнаваемо. 

В России модель давно завоевала много-
численную армию верных поклонников, а лично 
мне запомнился представитель позапрошлой, 
третьей генерации, который отличался сба-
лансированностью и в равной степени 
сочетал азартную управляемость и 
ездовой комфорт. Нынешний CR-V в 
сравнении с предком совсем другой 
автомобиль: типичный раздобревший 
буржуа, чьи главные приоритеты — уют 
и благоустроенность.

Японский кроссовер получил 
новую модульную платформу, общую 
с Honda Civic десятого поколения, при 
этом колесная база увеличилась на 30 
мм, а кузов — на 60 мм. Прибавка в габари-
тах обеспечила дополнительное пространство 
в салоне, в то время как объем багажного отде-
ления у предшественника был больше на целых 
67 л (589 против 522 л). И это притом что под 
полом кроссовера — малоразмерная докатка. 
Если сравнивать с конкурентами, то у Mitsubishi 
Outlander размер отсека составляет 477/1640 л, 
у Hyundai Santa Fe — 585/1680 л, Nissan X-Trail — 
497/1585 л, Kia Sorento — 605/1662 л.

Зато, если верить паспортным данным, в 
сравнении с предыдущим поколением у ново-
го CR-V на 28 мм увеличился дорожный про-
свет — до 208 мм. Конструкция подвески оста-
лась прежней: спереди — McPherson, сзади 
— многорычажка.

Изменения во внешности определенно пош-
ли «японцу» на пользу: он обзавелся более ре-
льефным передним бампером, выразительными 
фарами, ставшими полностью светодиодными, а 
также изящной шестигранной решеткой радиа-
тора. Еще значительнее изменилась корма за 
счет фактурных рубленых граней, иной формы 
светодиодных фонарей и более внушительного 
заднего спойлера.

Салон новой модели в общих чертах на-
поминает прежние апартаменты CR-V, где 

функциональность удачно 
вписывается в рамки консер-

вативного стиля. Хотя в деталях 
заметны существенные изменения. 

Например, панель приборов теперь электрон-
ная, с качественной цветной графикой. Име-
ется также регулируемый проекционный ди-
сплей, позволяющий не отвлекаться от дороги. 
На центральной консоли размещен планшет с 
7-дюймовым интерактивным экраном, с которым 

придется смириться всем, 
кто привык к традицион-
ным кнопкам. Все функ-
ции медиасистемы, кроме 
громкости звука, теперь 
регулируются с помощью 
тачскрина. Впрочем, ни на 
качество изображения, ни на 
скорость реакции жаловаться не пришлось.

Мультмедийная система Android Display 

Audio, оснащенная беспроводными каналами 
связи, благополучно зеркалит с удаленного ис-
точника по Сети любое мобильное устройство. 
Также передача данных может осуществляться 
через соответствующие кабели USB, HDMI. Сюда 

же выводится изображение камеры 
заднего вида и 

камеры боко-
вого обзора 
правого зерка-
ла, которое, как 
и в предыдущем 
CR-V, автомати-
чески включается 
при срабатывании 
поворотника.

С удобством 
расположения и 
эргономикой у во-
дителя проблем 
нет, если даже 
он «широкий» 
и рослый. И уж 
тем более они 
отсутствуют у 
задних пасса-
жиров, которые 
почувствуют 
себя на вто-
ром ряду про-

сто по-царски. 
Здесь отсутствует центральный 

тоннель на полу, а места с лихвой хватит для 
пассажиров самой выдающейся комплекции. И 
даже если отодвинуть переднее кресло назад до 
упора, ногам будет свободно. Пожалуй, у CR-V 
объемы пространства на втором ряду одни из 
самых выдающихся в классе. К тому же на заднем 
диване регулируется наклон спинки, но только в 
двух положениях.

На российском рынке кроссовер оснащается 
двумя знакомыми бензиновыми «четверками» 
объемом 2,0 л (150 л.с.) и 2,4 л (186 л.с.). Новый 
1,5-литровый турбомотор мощностью 190 л.с. 
нам поставляться не будет. Модель доступна 
у нас в четырех комплектациях, все они полно-
приводные, а в качестве трансмиссии отныне 
предлагается только бесступенчатый вариатор, 
дебютировавший в предыдущем поколении на 
старшей версии.

В топовом исполнении с возможностями 
2,4-литрового 186-сильного мотора CR-V без 
труда вписался в статус комфортного семейного 

средства передвижения. 
«Японец» оказался крайне 
обходителен и делика-
тен как с пассажира-
ми, так и с водителем. 
Чувство уверенности 
не покидает ни в го-
родских условиях, ни 
на загородном шос-
се, где кроссовер во 
время поездок «на 
юга» станет пример-
ным дальнобойщиком. 
С полным приводом, 
но без возможности за-
блокировать межосевую 
муфту «японец» готов «по-
щупать» умеренное бездо-
рожье. Вежливая подвеска 
старательно заботится о 
комфорте пассажиров на 
любом асфальте, а по-
американски слегка рас-
сеянные настройки руля 
заточены под спокойную и 
размеренную езду.

Все бы ничего, но для кого-то се-
мейный автомобиль исполняет роль примерно-
го и услужливого дворецкого, а для кого-то он 
должен стать закадычным и верным другом, с 
кем можно и поговорить по душам, да и просто 
оторваться. Одним словом, в характер чопорного 
и правильного «японца» не помешало бы плес-
нуть огонька, задоринки и перчинки, которыми 
славился его предок, третий CR-V.

Так что кому-то наверняка захочется при-
править это блюдо остреньким, потому что мотор 
вроде бы тяговит, вариатор не ленится, отзыв на 

педаль газа оперативный, 
но разгоняется «япо-

нец» без вдохновения. 
Ускорение ровное, 
стабильное, но без 
страсти и взры-
ва. Причем даже 
спортивный режим 
трансмиссии не 
особо спасает си-
туацию, и для того 

чтобы выжать хоть 
каплю азарта, при-

ходится включать руч-
ной режим с имитаци-

ей скоростей. Все-таки 
вариатор — коробка на 

любителя. Не способствует 
активной езде и рулевое 
управление, а вот работа 
подвески показательна во 
всех отношениях, за что 

производителю твердые 
пять баллов.

Если уровень комфорта 
пятого CR-V действительно спо-

собен ввести в эйфорию, то его цена, 
возможно, и отрезвит, хотя на фоне одноклассни-
ков она вполне конкурентоспособна. Диапазон цен 
на новый кроссовер варьируется от 1 769 900 до 
2 389 000 рублей. Для сравнения — Skoda Kodiaq 
обойдется в сумму от 1 999 000 до 2 575 000, 
Renault Koleos — от 1 749 000 до 2 219 000, Hyundai 
Santa Fe — от 1 956 000 до 2 449 000, Mitsubishi 
Outlander — от 1 499 000 до 2 289 990, Nissan 
X-Trail — от 1 414 000 до 2 022 000.

Денис ХАЛФИН,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

ВОСХОДЯЩЕЕ СОЛНЦЕ

РЕКЛАМА

Автовыкуп
дороже всех

+7 (495) 532-59-05,
8 (926) 543-91-11, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Аварийные, битые, подержанные
автомобили всех марок купим дорого в день 
обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 

Эвакуация — Москва, М.о. бесплатно. 
Профессионализм и порядочность

ТЕСТ-ДРАЙВ
Испытываем новую Honda CR-V

АВТОВЗГЛЯД

25 октября Мосгордума приняла в 
первом чтении законопроект бюдже-
та Москвы на 2018 год и на плановый 
период до 2020 года. Главный приори-
тет бюджета — развитие социальной 
сферы столицы, на которую предпо-
лагается пустить больше половины 
всех расходов казны. При этом Мо-
сква рассчитывает на серьезные тем-
пы экономического роста — примерно 
5% в год, которые впервые в новейшей 
истории превысят уровень инфляции. 
Новая строчка в бюджете — расходы 
на реновацию. Остальные акценты 
не меняются — развитие транспорта, 
строительство дорог, благоустрой-
ство и социальная защита. Поддержку 
городских властей почувствуют соци-
ально незащищенные слои населения: 
увеличиваются льготы многодетным 
семьям и пенсии пожилым москвичам. 

«Социалка» опережает 
всех
Мэр Москвы Сергей Собянин представил 

проект городского бюджета на ближайшие два 
года на заседании Московской городской думы 
в среду, 25 октября. После почти полуторачасо-
вого доклада градоначальника все присутство-
вавшие на заседании депутаты МГД сошлись в 
мысли, что столица развивается в правильном 
направлении и в данный момент главное — не 
сбиться с намеченного пути. 

«В абсолютных показателях бюджет будет в 
два раза больше, чем семь лет назад. Это были 
трудные для столицы семь лет, но сейчас мы 
выходим на новый уровень», — заявил мэр.

«Логика управления мегаполисом четко 
прослеживается. Если ранее в Москве звуча-
ли претензии к несправедливым тратам при 
экономическом кризисе, то сейчас видно, что 
это оправданно. Особенно важны успехи мо-
сковского образования, которое привлекает 
внимание ведущих мировых экспертов», — от-
метил после выступления мэра Москвы депутат 
Антон Молев.

Действительно, социальная сфера в этот 
раз названа приоритетной. Значительная часть 
средств будет выделена на здравоохранение, 
образование, социальную защиту москвичей. 
Рост социальных расходов в следующем году 
вдвое превысит рост других статей, заявил мэр 
Москвы Сергей Собянин. «Социальная защита 
москвичей — главный приоритет нашей работы. 
Несмотря на кризис, нам удалось не только со-
хранить, но и расширить систему социальной 
защиты москвичей. Ветераны, пенсионеры, 
льготные категории москвичей могут быть уве-
рены в том, что город будет всегда поддержи-
вать и заботиться о них», — заявил мэр. Всего 
на соцподдержку, здравоохранение, образова-
ние, культуру, спорт и жилищную программу в 
2018 году выделят более 1,2 трлн рублей. Рост 
социальных расходов в бюджете на 2018 год 
значительно превышает рост остальных. Так, 
если в целом расходы выросли на 5,2% отно-
сительно 2017 года, то расходы на социальную 
сферу увеличились на 10%.

Сергей Собянин подчеркнул, что опере-
жающий рост социальных расходов позволяет 
московским властям «самым серьезным обра-
зом пересмотреть в сторону увеличения денеж-
ные выплаты льготным категориям москвичей, в 
том числе пожилым людям, малообеспеченным 
семьям. Также это дает возможность увеличить 
заработную плату работникам образования, 
здравоохранения, социальной защиты, куль-
туры и других отраслей. Причем это касается 
не только льготных категорий бюджетников, но 
и всех других».

Конкретно 430 млрд рублей в будущем году 
пойдут на соцподдержку малообеспеченных 
семей и пожилых семей — тех, кого кризис 
коснулся в первую очередь. Новых льгот мэр 
Москвы не обещает, зато серьезно проиндек-
сируют уже существующие. 

«Пособия для малообеспеченных семей 
вырастут от двух до пяти раз. Новые размеры 
пособий на детей старше трех лет и все 14 
московских пособий многодетным семьям и 
семьям, воспитывающим детей-инвалидов, 
предлагаю повысить в два раза, — заявил Собя-
нин. — Что касается пенсионеров — все льготы 
будут удвоены. Вместе с Советом ветеранов 
Москвы выхожу с инициативой о повышении 
минимальной московской пенсии на 3 тыс. руб. 
в месяц с 14,5 тыс. до 17,5 тыс. руб. Увеличение 
доплат к пенсии коснется более 1 млн пожилых 
людей».

Пособия для многодетных семей и семей 
с детьми-инвалидами повысят в два раза. Если 
конкретно, то выплаты по уходу за ребенком-
инвалидом повышаются с 6 тысяч до 12 тысяч 
рублей в месяц. 

Выплаты на школьную форму многодетным 
вырастут с 5 до 10 тысяч. 

«Предлагаю базовые ежемесячные пособия 

на ребенка малообеспеченной семье повы-
сить от двух до пяти раз, причем в наибольшей 
степени на детей в возрасте до трех лет, когда 
мама еще не может выйти на работу», — до-
бавил Собянин.

Он добавил, что размер пособия матери-
одиночке составит вместо нынешних 3–5 тысяч 
рублей порядка 15 тысяч. 

Кроме того, по словам градоначальника, го-
родские пособия участникам обороны Москвы, 
труженикам тыла, гражданам, пострадавшим от 
политических репрессий, и юбилярам супруже-
ской жизни будут увеличены в два раза. 

Средства возьмут в том числе из програм-
мы «Моя улица», которую сократят в два раза. 
«Финансирование «Моей улицы» по сравнению 
с нынешним годом уменьшается более чем в 
два раза. Высвобожденные ресурсы мы на-
правим на повышение социальных выплат», 
— заявил мэр.

Подобное решение также пользуется без-
оговорочной поддержкой депутатов. 

«Необходимо отметить, что позитивные 
изменения преследуют одну цель — поднять 
на новый уровень качество жизни москвичей. 
Это знак эффективности деятельности город-
ской власти. Поэтому важна именно адресная 
социальная помощь», — отметил депутат МГД 
Андрей Шибаев, занимающийся проблемами 
ветеранов и социально незащищенных групп 
лиц.

По словам Шибаева, серьезная проблема 
сегодня — избыток иностранцев, работающих в 
Москве и плотно занявших рынок труда. Однако 
мэр Москвы в ответ на это разумно возразил, 
что, во-первых, приобретающие трудовой па-
тент мигранты приносят в бюджет солидную 
прибыль, а во-вторых, в Москве сейчас вы-
раженный профицит рабочих мест, которые 
москвичи просто не могут покрыть полностью 
при всем желании.

На здоровье!
Солидную сумму выделяет город на здра-

воохранение — 444,5 млрд рублей. Но такие 
вложения дают свои плоды. К примеру, за послед-
ние семь лет среднее время приезда «скорой» 
на экстренные вызовы сократилось с 15,9 мин. 
до 10,6 мин., а на ДТП — с 16 мин. до 7,5 мин. 
Была создана специальная «инсультная сеть» 
для экстренной помощи больным с инсультом. В 
восьми центрах за первые шесть месяцев этого 
года провели 132 процедуры тромбоэкстракции 
из головного мозга. Все это привело к снижению 
больничной летальности с 31,4% до 19,8%. Соз-
дана «инфарктная сеть» для помощи больным 
с острым инфарктом миокарда: благодаря 29 
открытым сосудистым центрам смертность от 
инфаркта снизилась в два раза. В Москве растет 

число высокотехнологичных исследований: в 
прошлом году провели 279 исследований с по-
мощью МРТ, 780 — с помощью КТ. Медицинская 
помощь становится не только качественной, но 
и доступной. Очереди у терапевтов уходят в 
историю — 87% пациентов ждут у кабинета не 
более 20 минут, при этом 86% записавшихся по-
падают на прием в тот же день. Особенную роль 
играет внедрение системы электронной записи: 
с помощью этой новейшей регистратуры осуще-
ствилось уже более 200 млн записей на приемы 
к врачам. 11,3 млн пациентов (почти вся Москва) 
зарегистрированы в ЕМИАС. Врачи уже выписали 
37 млн рецептов. Следующее новшество, которое 
власти города только внедряют, — электронная 
история болезни. 

«Врачи смогут загружать в нее все рецепты, 
диагнозы, анализы, — объясняет суть нововве-
дения мэр города. — Это не бумажка, на которой 
что-то написано кривым почерком и которую 
никто прочитать не может. Это полноценная 
история, которую можно будет передавать от 
доктора к доктору. С помощью электронных исто-
рий болезни на основе больших данных можно 
будет создавать новую систему диагностики 
и выписки рецептов. Можно рассчитать на их 
основе, какие люди и чем болеют больше всего, 
по каким признакам можно диагностировать ту 
или иную болезнь, что необходимо выписывать, 
какие анализы сдавать». 

Мэр также пообещал, что лучшие московские 
врачи будут поощряться грантами. Например, за 

статус «московский врач» медик будет получать 
дополнительно 15 тысяч рублей в месяц. 

«Сегодня существует система повышения 
квалификации, когда врач приходит учиться, 
сдает экзамены и дальше работает, — говорит 
Собянин. — Мы ввели дополнительные экзамены, 
но более жесткие, которым должен соответство-
вать московский врач». 

Кроме того, изменения могут коснуться и 
заработной платы врачей — соответствующее 
распоряжение дал Сергей Собянин во время 
выступления в МГД.

«В качестве первого шага департамент здра-
воохранения должен организовать мониторинг 
реальной трудовой нагрузки врачей и оперативно 
принимать меры, если она превышает разумные 
пределы. Несмотря на все повышения, уровень 
оплаты труда врачей остается, на мой взгляд, 
недостаточным. Чтобы повысить заработную 
плату, фонд ОМС должен регулярно индекси-
ровать тарифы медицинского страхования. За 
2017–2018 гг. средняя заработная плата врачей 
должна вырасти примерно на 40% по сравнению 
с 2016 годом, то есть до 120 тыс. руб. в месяц», 
— отметил Собянин.

Более 200 тысяч пожилых хронических 
больных будут обслуживаться на специальных 
участках в поликлинике. Готовится к расширению 
патронажная служба для лежачих и малоподвиж-
ных больных, возможности применения лучевой 
и химиотерапии.

«Увеличивается финансирование на ле-
чебное питание, на пренатальный скрининг, 
на сердечно-сосудистую хирургию. Это дает 
москвичам возможность пользоваться самы-
ми современными лечебными методиками, с 
которыми как можно скорее будут знакомить 
медицинских работников», — объяснила Ирина 
Назарова, депутат МГД, председатель совета 
главврачей Москвы. 

«Очень много позитивных изменений ждет 
Москву. Средняя продолжительность жизни 77 
лет — это хорошие показатели; на 30 процентов 
уменьшилась младенческая смертность. Мы 
вышли на хороший европейский уровень, в том 
числе в педиатрии. Повышается уровень паллиа-
тивной помощи», — добавила Ольга Шарапова, 
депутат МГД и доктор медицинских наук.

Не менее важное направление работы — 
модернизация детских поликлиник и родильных 

домов. По мнению Собянина, благодаря этой 
программе столичные роддома стали одними 
из лучших в России. К примеру, скоро в городе 
откроют новую уникальную клинику — Морозов-
скую детскую больницу. 

Уроки на будущее
На развитие образовательной системы в 

следующем году выделяется 293 млрд рублей. 
Надо отметить, что за последнее время каче-
ство московского образования выросло: наши 
школьники становятся лауреатами всевозможных 
российских и международных олимпиад. Так, на 
международных предметных олимпиадах ребята 
завоевали 9 золотых медалей по математике, 
биологии, физике, географии, химии и информа-
тике. В следующем году закончится внедрение 
проекта «Московская электронная школа». 

«Сейчас у нас в систему загружено 60 тысяч 
сценариев уроков, около 10 тысяч в обществен-
ном пользовании, — разъяснил мэр. — Мы раз-
работали постановление по поводу включения 
в этот проект IT-компаний. Мы понимаем, что 
на первом этапе включение в проект для учите-
лей — это дополнительная нагрузка. В будущем 
«Московская электронная школа» только поможет 
учителю. Что сейчас педагог делает к каждому 
уроку — пишет конспекты, сценарий урока, а это 
огромная нагрузка. А тут у него на ноутбуке будут 
все сценарии: хочешь — свои, хочешь — другие. 
Это позволяет использовать весь набор лучших 
уроков лучших учителей».

Примечательно, что в будущем подобная 
практика может быть внедрена на федераль-
ном уровне. По соглашению с Министерством 
образования в основу разработки «Российской 
электронной школы» ляжет опыт столичной ин-
формационной системы. 

Мэр подчеркивает: текущие расходы на 
образование не уменьшаются. Да и сделать 
это не получится — есть фиксированный нор-
матив средств на каждого ребенка, а количе-
ство детей с каждым годом в столичных школах 
увеличивается. 

«Пять лет назад мы вкладывали в информа-
тизацию — поставили в каждой школе компью-
теры, планшеты. Когда волна спала, финансиро-
вание уменьшилось. Сейчас все оборудование 
в школы надо будет поставлять заново», — ком-
ментирует ситуацию Сергей Собянин.

Москва сильна доходами
Основные параметры главного финансово-

го документа Москвы, за который проголосова-
ли депутаты, таковы: в 2018 году доходы столицы 
составят 2,10 трлн руб., расходы — 2,33 трлн 
руб., дефицит — 222,9 млрд руб. Краеугольный 
камень бюджета — уверенный рост доходов, вы-
званный начавшимся экономическим ростом в 
столице. По словам руководителя Департамента 
финансов города Москвы Елены Зяббаровой, 
проект бюджета верстался в условиях выхода 
столицы на устойчивые темпы экономического 
роста. «В этой связи в предстоящем трехлетнем 
периоде мы планируем ежегодный рост его до-
ходной части на уровне 5%. Показательно, что 
впервые мы закладываем рост доходной части 
бюджета темпами, превышающими показатель 
роста инфляции», — утверждает Зяббарова. По 
ее словам, Москва в минувшем году успешно 
прошла период адаптации и восстановления 
экономики после кризисных явлений 2014 и 2015 
годов, заметно снизив зависимость бюджета 
от внешних факторов и сохранив при этом свой 
экономический потенциал.

«Мы в течение нынешнего года выработали 
целый ряд мер по поддержке промышленности 
Москвы. Речь идет и о поддержке технопар-
ков, и о промышленных территориях, особых 
экономических зонах, и о налоговых льготах, 
и о прямой финансовой поддержке развития 
инфраструктуры и инженерного обеспечения 
строящихся предприятий», — подчеркнул мэр 
Москвы Сергей Собянин.

Общий объем инвестиций в экономику 
Москвы по сравнению с 2010 годом вырос более 
чем в два с половиной раза и по итогам этого 
года составит порядка 1,9 триллиона рублей. 
Нарастив долю бюджетных инвестиций, Москва 
создала базу для развития экономики города 
на ближайшие годы. 

К слову, эксперты Высшей школы эконо-
мики, изучив проект столичного бюджета на 
2018–2020 годы, пришли к выводу, что его от-
личает существенное увеличение расходов 
по сравнению с предыдущим бюджетом. Это 
оказалось возможным, полагают исследова-
тели, в первую очередь за счет эффективного 
использования налогового потенциала города 
— роста поступлений от налога на прибыль и 
налога на доходы физических лиц (НДФЛ). 

Зарплаты — в рост
Новая строка в бюджете на следующий год 

— расходы на реновацию. При том что сумма 
выделена немаленькая — 400 млрд рублей, 

— дыру в бюджете она не проест. 
«Для выделения этих средств мы ничем не 

поступились, — сообщил Собянин. — В течение 
всего времени реализации программы средства 
вернутся и пойдут на дальнейшую реализацию. 
Это будет происходить за счет продажи части 
жилья. Хотя большинство районов, участвую-
щих в программе, периферийные, небогатые 
районы, и доходы там будут небольшие. При 
этом мы не ставим задачу за счет реновации по-
крыть расходы на социальную инфраструктуру 
и транспортные сети — это наши бюджетные 
расходы».

Скромные, по меркам остальных направле-
ний, средства выделили на спорт и культуру — 
по 38 и 46 млрд соответственно. Но это отнюдь 
не значит, что отрасли не будут развиваться. 
«Наоборот, расходы на культуру мы удвоили 
в последние годы, — подчеркнул Собянин. — 
Предусмотрели расходы на театры в районе 
400–500 млн рублей, бесконечные реконструк-
ции, ремонты, реставрации. Предусмотрели 
выплату пособий для пенсионеров заслуженных 
деятелей культуры: некоторые из них плохо 
живут... И предусмотрены деньги на повышение 
зарплат учителям музыкальных школ».

Что же касается сокращения затрат на 
спорт, то они носят объективный характер. 
Как пояснил мэр, расходы прошлых лет были 
связаны со строительством крупных спортивных 
объектов к чемпионату мира по футболу-2018. 
«Заканчивается грандиозная реконструкция 
«Лужников», открыты другие спорткомплек-
сы. В конце концов, нельзя же готовиться к 
мундиалю каждый год», — отметил по этому 
поводу Собянин. 

Также градоначальник призвал не вос-
принимать всерьез замечания о том, что на 
развитие социальной сферы можно было бы 
пустить деньги, которые сейчас тратят на бла-
гоустройство и на проведение праздничных 
фестивалей.

«Обычно об этом говорят те, кто не посе-
щает фестиваль «Путешествие в Рождество», 
например, а уезжает на каникулы в теплые 
страны. Ничего плохого в таком сценарии нет, 
конечно. Однако миллионы москвичей остаются 
в городе: ежегодно наш фестиваль посещает 
6 млн человек, это огромные цифры. Это нра-
вится людям, которые устали сидеть в своих 
квартирах. Количество туристов выросло в два 
раза, а это увеличившийся доход в городской 
бюджет. Фестивали на реконструированных 
общественных пространствах приносят нам до 
60 млрд рублей в год», — объяснил Собянин.

Сокращается также на 11,4% финансиро-
вание программы «Развитие городской среды». 
И опять же это естественный процесс: траты 
на развитие городской среды сократились по-
тому, что большинство улиц в центре уже бла-
гоустроены — к такому выводу пришли ученые 
из Высшей школы экономики, проанализиро-
вавшие бюджет столицы.

Зато будут расти доходы москвичей. Соб-
ственно, столица и сейчас отличается высоким 
уровнем жизни по сравнению со всей страной. 
Средняя номинальная зарплата в Москве по 
итогам 2017 года составит 63 тыс. рублей, зая-
вил журналистам глава Департамента экономи-
ческой политики и развития Владимир Ефимов. 
Но дальше она будет расти еще больше: в 2018 
году — до 67 тыс. руб., а к 2020-му — до 76 тыс. 
рублей. И это при том, что инфляция, которая 
сейчас находится на историческом минимуме 
(4,8%), будет сокращаться и дальше — до 4,2% 
к 2020 году. 
Евгений АНДРЕЕВ, Евгения НИКИТСКАЯ, 

Анна СЕРГЕЕВА.

БЮДЖЕТ МОСКВЫ: СОЦИАЛЬНАЯ 
СФЕРА — ГЛАВНЫЙ ПРИОРИТЕТ

СОЦИАЛЬНАЯ ПОДДЕРЖКА НАСЕЛЕНИЯ

Пенсионерам: 

Многодетным семьям:

Минимальная пенсия 
увеличится на 3 тыс. руб.

с 14,5 тыс.

до 17,5 тыс.
пожилых 

людей

Увеличение 
коснется

 более
1 млн

детей

Увеличение 
коснется

почти 
300 тыс.

В 2 раза вырастет ежемесячная компенсация 
ветеранам труда, труженикам тыла, гражда-
нам, пострадавшим от политических репрес-
сий, юбилярам супружеской жизни.

Более 24 тыс.
пенсионеров впервые получат 
городскую социальную доплату

до 15 тыс. руб.
Пособия вырастут в 2-5 раз

Выплаты по уходу за ребенком-инвалидом 
вырастут с 6 тыс. до 12 тыс. руб. в месяц

Выплаты на школьную форму вырастут 
с 5 до 10 тыс.

Средняя зарплата врачей  вырастет на 40% до 120 тыс. руб. в месяц

Средства от сокращения программы «Моя улица» 
пойдут на социальные выплаты

За 2017–2018 гг. средняя заработная 
плата врачей должна вырасти 
примерно на 40% по сравнению  
с 2016 годом.

На развитие образовательной 
системы в следующем году 
выделяется 293 млрд рублей.
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От любви до ненависти один шаг. 
Лучше всех эту старую исти-
ну знают разведенные супруги 

и дети, оказавшиеся на линии фронта 
между враждующими родителями. 
Увезти собственных детей, запретить 
с ними видеться другим родственни-
кам — самый подлый из всех спосо-
бов мести. Он же самый популярный 
в нашей стране. И, к сожалению, закон 
не предусматривает никаких механиз-
мов обуздания или наказания для таких 
родителей-узурпаторов.
Трагедия сестер Струниных (фамилия 
изменена — Авт.) — яркое тому доказа-
тельство.

У Сони и Кати много любящих родственников 
и в Москве, и в Подмосковье. Кроме мамы и папы 
есть еще бабушки, дедушки, дядя, тети, и все 
они обожают общительных сестричек. Пять дней 
в неделю девочки жили с матерью Анастасией 
Струниной и ее родителями в Москве, а на выход-
ные уезжали к отцу и другим дедушке с бабушкой 
в Московскую область на дачу. 

Так продолжалось вплоть до 21 ноября 2016 
года, когда их отец Евгений Струнин вдруг решил, 
что теперь дочери будут жить с ним в Подмо-
сковье. При этом он поменял не только место 
жительства детей, но весь их образ жизни. От-
ныне в его жизни не оказалось места ни для 
матери девочек, ни для их московских 
родственников и друзей. Даже в школе, 
где учились сестры, с тех пор их никто 
не видел.  

От Москвы до подмосковного Фря-
зина всего 20 километров, но дети как 
будто в омут канули. Одиннадцать ме-
сяцев непрестанных поисков никаких 
результатов не принесли, телефоны де-
вочек не отвечают, по адресам, которые 
указывают официальные органы в ответ 
на десятки писем и запросов матери, ме-
сто жительства детей ей обнаружить так 
и не удается.

Суды, адвокаты, заявления в полицию, 
прокуратуру и даже Следственный комитет 
РФ с просьбой принять меры и вернуть ей 
детей или хотя бы помочь увидеться с ними 
тоже не помогли. Женщина вне себя от горя 
— она до сих пор не знает, где живут ее до-
чери, здоровы ли они, кто за ними ухаживает, 
как учатся в школе. И самое главное — когда 
она вновь сможет их увидеть?

Внезапно осиротели
Стандартная «двушка» на северо-востоке 

Москвы: в одной комнате жили Соня и Катя 
с мамой, в другой — дедушка и бабушка. На-
верное, им впятером было тесновато в этой 
квартире, тем более к сестренкам часто при-
ходили друзья. Зато сейчас здесь гнетущая ти-
шина. На двухъярусной кровати девочек грустят 
плюшевые звери, около длинного письменного 
стола — два эргономичных кресла, видно, что 
мать беспокоилась, чтобы у детей была пра-
вильная осанка. Только кто теперь напоминает 
им, чтобы не стулились за уроками? 

По словам Анастасии, ее бывший муж ни-
когда особенно не заморачивался по поводу 
таких мелочей. 

«После развода мы заключили у нотариуса 
соглашение о том, что дети живут со мной, а вы-
ходные проводят с ним. Но иногда бывало так, что 
дочери в конце недели чувствовали себя плохо, 
тогда я просила Евгения оставить девочек в Мо-
скве, чтобы они окончательно не разболелись. 
Но он всегда жестко стоял на своем. Раз, говорил, 
в детский сад и в школу ходили — значит, и ко 
мне ехать могут».

Пропущенные дни рождения друзей, от-
ложенные визиты к врачам, пропуски занятий 
в театральной студии — девочкам и их матери 
приходилось соглашаться на многие неудоб-
ства, потому что отец не шел на компромиссы 
и требовал неукоснительно соблюдать график 
своих встреч с детьми. Однажды Анастасия по-
пробовала воспротивиться такому жесткому 
диктату, закрылась с детьми в квартире и не хо-
тела открывать дверь бывшему мужу, но тот чуть 
было ее не выломал. И только приезд полиции, 
которую вызвали соседи, его успокоил.

Но как бы родители ни конфликтовали друг 
с другом, дочери все равно любили их обоих и, 
конечно, радовались поездкам к папе на дачу. Там 
можно было поиграть с котенком — в московской 

квартире животных держать условия 
не позволяли — и забыть об уроках, ря-
дом с мамой особенно не расслабишь-
ся. А еще сестры очень подружились 
с сыном новой подруги отца. Мальчик 
на два года старше Сони, почти под-
росток, и девочки во всем старались 
ему подражать.

Что же помешало родителям Сони 
и Кати сохранять хрупкое перемирие, 
почему спустя три года после развода 
отец внезапно увез детей в Подмо-
сковье и не позволяет матери даже 
видеть их?

По версии Евгения, дочери 
сами так решили, он лишь выполнил 
их волю. Всему виной, утвержда-
ет он, конфликтный характер его 
бывшей жены. Она, мол, со всеми 
скандалит и даже руки распускает, 
на нее родная мать и та жалуется, 
с девочкам Анастасия тоже была 
строга. Поэтому ему и пришлось 
забрать детей к себе жить.

Анастасия все обвинения 
мужа отрицает и считает, что до-
черей Евгений похитил, чтобы 
отомстить ей за проигранный 
суд по алиментам. В уже упо-
мянутом нотариальном согла-

шении был еще один важный пункт, и он касался 
денег. Евгений должен был ежемесячно давать ей 
на детей по 40 тыс. рублей, но он этого, по словам 
Насти, не делал. Когда задолженность составила 
600 тыс. рублей, бывшая жена подала иск в суд 
и выиграла дело. После этого на земельный уча-
сток, принадлежащий Евгению, наложили арест, 
а ему самому запретили выезд за рубеж. Именно 
после такого унижения, полагает Анастасия, 
самолюбивый Евгений решил во что бы то ни 
стало свести счеты с бывшей женой.

Неспокойное семейство
Могли ли две маленькие девочки вдруг ни с 

того ни с сего возненавидеть мать? Ведь даже 
дети алкоголиков, лишенных родительских прав, 
мечтают вернуться назад к непутевым матерям. 
Что тогда случилось с Соней и Катей, которые, 
наоборот, к маме не рвутся. 

Недавно Анастасия наконец-то узнала, что 
девочки пошли в школу — почти весь прошлый 
учебный год они по прихоти отца провели на до-
машнем обучении. Ей стоило огромного труда 
добиться встречи с ними в школе, но, когда к ней 
вывели дочерей, те не только не обрадовались 
маме, напротив, как будто испугались ее. Катя 
даже расплакалась. И отец, который тут же подъ-
ехал по сигналу педагогов, истолковал все в свою 
пользу: вот видите, говорил он позже, я не обма-
нываю — дети не хотят общаться с матерью, 

Так что же на самом деле послужило по-
водом для такой странной реакции дочерей, 
неужели их отец прав и всему виной вздорный 
характер его бывшей жены? Чтобы найти ответы 
на эти вопросы, пришлось провести целое журна-
листское расследование, поговорить со многими 
людьми из окружения семьи Струниных. Но зато 
теперь я точно знаю, кто из родителей друг своим 
детям, а кто просто притворяется им.

Первыми в моем списке стояли родители 
Анастасии. Ведь, по словам Евгения, его бывшая 
жена с ними тоже в ссоре, она поднимала руку 
даже на свою мать, оттого и девочки сбежали 
из этого дома, они больше не могли выносить 
жуткие скандалы между мамой и бабушкой. 
Но оказалось, что Евгений говорит лишь часть 
правды.

«Когда Настя переехала после развода к нам 
с девочками, обстановка в доме была накалена 
до предела — это правда. И мы действительно 
часто ссорились, — признается ее мать Ирина 
Игоревна. — Но виновата в этом не моя дочь, 
а зять Евгений. Он выгнал их из новой стоме-
тровой квартиры в Мытищах, не давал ей денег 
на детей. Я видела, как Настя выбивается из сил: 
и на работе надо было успевать, и детьми зани-
маться, а он лишь ставил ей новые ультиматумы. 
Тут хоть у кого нервы не выдержат!»

Странно получается, с одной стороны — 
любящий заботливый отец, с другой — выставил 
жену с детьми из дома. По словам Анастасии, 
на тот момент они даже не были еще в разводе. 
Но спорить с мужем было бесполезно, он привык 
все вопросы решать по-своему. 

«Никогда не забуду, как плакала Катя, когда 
пришли первые покупатели, дочка никого не хо-
тела пускать в свою комнату, встала в дверях 
и ни с места. Я тоже чуть не ревела, ведь в эту 
квартиру столько моих сил и денег было вложено. 
Я все премии, которые зарабатывала, отдавала 
мужу в общую копилку и кредит брала. Но от-
судить у него ничего не смогла, он квартиру, 
когда покупал, предусмотрительно на свою мать 
оформил, а я тогда еще молодая была, глупая, 
не соображала, чем это может грозить мне в слу-
чае развода», — вздыхает Анастасия.

Мамины, папины дочки
Анастасия допускает, что она, возможно, 

не самая лучшая на свете дочь и жена, но упрек 
мужа в том, что она плохая мать, женщина 
категорически отвергает. Но могла 
ли она излишней строгостью 
или неуравновешенным 
характером оттолкнуть 
от себя детей? 

Все, кто знал 
хорошо сестер 
Струниных — 
а это прежде 
всего педа-
гоги в школе 
и в детском 
саду, где за-
нимались 
девочки, 
— гово-
рят об об-
ратном. 
У  Н а с т и 
с дочками 
были очень 
нежные 
отношения. 

Старшая 
Соня — спокой-
ная, усидчивая. 
Младшая Катя — не-
поседа, настоящая за-
жигалка. В детском саду 
у нее среди друзей были одни 
мальчишки, вспоминает воспита-
тельница девочки Ольга Петровна. Но как 
бы сестры ни отличались по характеру друг 
от друга, маму они любили одинаково сильно 
и во всем старались ей подражать. 

«Девочки всегда были красиво одеты. 
У Насти — прекрасный вкус, и дочкам она тоже 
покупала дорогую одежду, стильные аксессу-
ары — поэтому девочки выделялись на фоне 
сверстниц. Благополучных детей видно сразу», 
— рассказывает мама мальчика, который с дет-
ского сада дружил с Катей Струниной, кроме 
того, они вместе ходили в театральную студию. 
Поэтому обеих сестер и их маму Надежда знает 
хорошо. Она и мысли не допускает, что дочери 
могли бояться Насти. «Да вы что — это были на-
стоящие мамины дочки, а Катя особенно. Даже 
подумать страшно, что с ними могло произойти 
за время разлуки с матерью, если они к ней так 
переменились!»

«Анастасия правильно воспитывала доче-
рей, любила, но не баловала, — продолжает 
тему родительских отношений Ольга Петровна. 
— Девочки понимали, что можно, а чего нельзя 
делать, и не капризничали, если мать им чего-то 
не разрешала, а вот папа, чувствуется, привык 
манипулировать детьми. Вообще он способен 
расположить к себе людей, надавить на жалость 
— есть у него такая черта. Помню, придет в дет-
ский сад, поговорит с Катей пять минут, наобеща-
ет ей всего и уходит. А воспитателям объясняет, 
что вынужден видеться с дочерью украдкой, 
потому что жена против. По всей видимости, 
он такую же политику вел и в школе, где потом 
учились девочки. Но Анастасия ему с детьми об-
щаться не мешала — со стороны хорошо видно, 
кто из родителей как себя ведет. Маша, напри-
мер, к отцу тянулась, но с его стороны я особого 
усердия не видела — посидит 5–10 минут, и нет 
его. А мать вкладывала в детей все силы, хотя 
ей приходилось много работать, но при этом 
она еще их на дополнительные занятия водила, 
к репетитору по английскому языку».

Наталья Федосовна, завуч школы, где в про-
шлом году обучались обе дочери Анастасии, 
знает их мать очень давно, еще когда та сама 
училась в этой школе. Преподаватель вспоми-
нает, что Настя была очень способной ученицей, 
которой все предметы давались легко, но при 
этом она никогда не зазнавалась.

«Настю любили одноклассники, она была 
настоящим лидером в школе, и меня ничуть 
не удивило, что она сделала такую успешную 
карьеру после института. Много раз видела, 
как она прощалась с девочками утром в школе, 
отправляя их на уроки. Было видно, что их свя-
зывают очень теплые отношения. Девчонки вис-
ли на матери, целовали ее, прежде чем идти 
в класс», — говорит завуч. 

Как-то не вяжутся все эти отзывы об Анаста-
сии как о любящей, заботливой матери с обвине-
ниями ее бывшего мужа в том, что собственные 
дети боятся с ней жить.

Прояснить ситуацию я попросила самого 
Евгения. Однако он разговаривать отказался: 
«У нас закрытый судебный процесс, никакие 
данные я разглашать не имею право. А то, что 

Анастасия не видится с детьми, на это есть свои 
причины».

На самом деле на прошлом судебном за-
седании в Мособлсуде журналистам разрешили 
присутствовать в зале, так что Евгений опять 
не говорит всей правды. В общем, лыко-мочало, 
начинай с начала... 

Семейные университеты
Сейчас многие знакомые Анастасии Струни-

ной искренно недоумевают, как такая красавица 
и умница могла выйти замуж за Евгения? На ее 
счету — успешная карьера в солидной компании, 
специализирующейся на организации между-
народных отраслевых выставок, на его — долж-
ность водителя-экспедитора в фирме по установке 
пластиковых окон с зарплатой в 12 000 рублей 
в месяц. Если сюда еще добавить тот факт, что 
Струнин неоднократно попадал в поле зрения 
правоохранительных органов, в частности в связи 
с  нанесением вреда здоровью средней тяжести 
и угрозой жизни, то вообще не понятно, как мог су-

дья вынести решение о месте проживания 
с ним детей? Чему он их научит? 

А чем будет кормить и во что 
одевать, если он обязан 

по исполнительному 
листу половину зар-

платы в размере 
12 тысяч пере-

числять быв-
шей супруге 
в счет упла-
ты долга 
по али-
ментам? 
Расчет 
может 
быть 
прост: 
забрав 
детей, 
Евгений 

уже не бу-
дет обязан 

платить али-
менты, напро-

тив, сам сможет 
требовать их с 

жены.
С местом фак-

тического проживания 
детей тоже не все понятно. 

По одним документам, получен-
ным Анастасией из опеки Щелковского 

района, они живут вместе с отцом, его граждан-
ской женой и ее сыном на съемной квартире, 
по другим — на даче, в доме, который находится 
на арестованном участке земли, кстати, никакой 
дом там официально не зарегистрирован. Поэто-
му девочки по-прежнему прописаны с мамой 
в московской квартире.

«Мы были в этом СНТ, где у Евгения дача — 
ужасная дыра, вокруг какие-то хибары стоят, в них 
живут гастарбайтеры. Чуть там колеса не остави-
ли, такое бездорожье, и сплошные ЛЭП, как там 
можно жить?» — недоумевает Тамара Лукьяненко, 
начальник отдела, в котором работает Анастасия. 
Вместе они ездили разыскивать Настиных детей. 
Но ни сочувствия, ни помощи от местных органов 
правопорядка города Фрязино не добились.    

По словам Тамары, Евгений чувствует круго-
вую поруку в родном городе и ведет себя с быв-
шей женой нагло. «Я его сама просила, дай Насте 
повидаться с детьми, она же скоро с ума сойдет 
от горя, а он лишь ухмыляется в ответ: нет, она 
их больше не увидит!».

Совсем другим, белым и пушистым, он пред-
стает на заседании Комиссии по делам несо-
вершеннолетних (КДН) Щелковского района, 
которая специально собиралась в сентябре, 
чтобы решить, как помочь Анастасии увидеться 
с детьми. Там он опять заговорил о том, что На-
стя грубая, агрессивная, что дети не хотят с ней 
жить, боятся ее. А он не хочет на них давить и так 
далее, и тому подобное. Речь Евгения звучала 
так искренно и убедительно, что даже я начала 
сомневаться, хотя знаю, кажется, уже все про 
этого человека. 

Но его обаяние и мягкость моментально 
слетели, как только выяснилось, что далеко не все 
присутствующие расположены ему безоговороч-
но верить. Некоторые члены КДН посчитали, что 
отец все-таки злоупотребляет своим положением 
и препятствует встречам детей с матерью. 

Суд города Щелково вынес решение о месте 
проживания дочерей вместе с Евгением, но в Мо-
соблсуде будет рассматриваться апелляция Ана-
стасии. И если даже судебное решение первой 
инстанции останется в силе и девочки будут жить 
с отцом, никто не может лишить права любящую, 
заботливую мать принимать участие в воспитании 
своих детей. Однако пока суд да дело, девочки 
продолжают жить в разлуке с Настей. Нормаль-
ной такую ситуацию не назовешь, не мудрено, что 
у обеих сестер отмечаются серьезные неврологи-
ческие проблемы, им немедленно нужна помощь 
врачей. Да и родителям она тоже необходима. 
Поэтому на заседании КДН было решено — на-
править всю семью Струниных на консультацию 
в местный психологический центр, чтобы с ними 
поработали специалисты.

И вот прошел почти месяц с тех пор. А ничего 
в жизни Сони и Кати не изменилось. Анастасия 
по-прежнему не видит своих детей, Евгений наот-
рез отказывается везти их на встречи с матерью, 
даже в присутствии психологов. 

Как можно еще воздействовать на родите-
ля, узурпировавшего все права на детей? Ведь 
трагедия сестер Струниных не такая уж большая 
редкость в нашей стране. Недавно даже на все-
российском форуме специалисты по детско-
родительским отношениям всерьез обсуждали, 
не ввести ли уголовную ответственность за то, что 
один родитель препятствует другому общаться 
с детьми. Возможно, когда-нибудь так и будет. 
Либо мы придем к практике ювенальной юсти-
ции, которая широко применяется в западных 
странах. Там, если родители не могут поделить 
ребенка, его на время определяют в приют или 
приемную семью.

Только будет ли от этого лучше детям, у ко-
торых есть родные мама и папа?

Комментарий советника 
уполномоченного по правам 

детей при Президенте РФ 
Гульнары САЛЬНИКОВОЙ:

— Проблемы, касающиеся споров между 
родителями после расторжения брака, стоят 
сегодня очень остро. Это показывает и стабиль-
ный рост обращений граждан в адрес уполно-
моченных по правам детей — как федерального, 
так и региональных. 

Главная проблема в том, что отсутствует 
единообразное толкование, как применять нормы 
семейного и административного законодатель-
ства при урегулировании споров, связанных 
с правами и обязанностями родителей. Многие 
бывшие супруги не могут договориться между 
собой и решают острые вопросы через суд. Еще 
один немаловажный фактор — практически от-
сутствует медиация, то есть нет практики до-
судебного урегулирование таких споров. Это 
приобретает массовый характер.

Семья Струниных как раз яркий пример все-
го вышесказанного. Мама несовершеннолетних 
Софьи и  Екатерины обратилась в наш аппарат 
уже на стадии судебного разбирательства по во-
просу дальнейшего места жительства дочек. 
Решением городского суда от 2 июня 2017 года 
место жительства детей было определено с от-
цом. До настоящего времени оно не вступило 
в законную силу. Как следует из представленных 
матерью документов, ее права на общение с до-
черьми грубо нарушены со стороны отца детей. 
В связи с этим уполномоченный по правам детей 
при Президенте РФ Анна Кузнецова направила 
обращения в профильные ведомства — комиссию 
по делам несовершеннолетних и опеку города 
Щелково. После чего было проведено внеоче-
редное заседание со всеми ведомствами. Я на 
нем присутствовала лично. 

Картина пока складывается такая: отец 
не дает видеться матери с девочками, а он, в свою 
очередь, ссылается на то, что дети сами не хо-
тят общаться с мамой. Здесь уже буква закона 
бессильна, разобраться в этой ситуации может 
только психолог, так как со стороны трудно го-
ворить, действительно ли девочки имеют такую 
позицию или она сложилась под влиянием отца 
и других родственников с его стороны. Поэтому 
мы рекомендовали органам опеки и попечитель-
ства оказать всем сторонам конфликта психо-
логическую помощь с целью восстановления 
детско-родительских отношений и защиты прав 
несовершеннолетних. В идеале работа должна 
вестись точечно: отдельно с матерью, отцом 
и каждой из дочек. Со своей стороны мы будем 
держать ситуацию в этой семье на контроле. 

Елена ВОКАЧ.

“Московский коМсоМолец”    
26 октября 2017 года 

  стр.

АНАТОМИЯ КОНФЛИКТА 5

ПРАЗДНИК

27 ОКТЯБРЯ — 
ЗВЕЗДНЫЙ ДЕСАНТ «МК» 
В СОЛНЕЧНОГОРСКЕ!
Не упустите уникальный шанс — встре-
титься с ведущими журналистами 
и артистами-друзьями газеты «Мо-
сковский комсомолец»!

Ждем вас в пятницу, 27 октября, в 17.00 
в ДК «Выстрел» (ул. Драгунского, д. 1) на «Устный 
выпуск «Московского комсомольца»! 

Встречи с читателями являются фирмен-
ным знаком газеты на протяжении многих лет 
и всегда проходят в атмосфере праздничного 
живого общения. В ходе «Устного выпуска» 
каждый гость сможет напрямую задать вопросы 
ведущим журналистам и руководству «Москов-
ского комсомольца»: первому заместителю 
главного редактора Петру СПЕКТОРУ, редак-
тору отдела силовых структур Дмитрию ПОПО-
ВУ, редактору отдела спорта Алексею ЛЕБЕ-
ДЕВУ, телекритику Александру МЕЛЬМАНУ, 
корреспонденту отдела Подмосковья Светлане 
ОСИПОВОЙ и корреспонденту отдела политики 
Анастасии РОДИОНОВОЙ. Авторов самых ин-
тересных вопросов ждут суперпризы (бытовая 
техника и сувениры от «МК»)!

Друзья «Московского комсомольца» — 
звезды эстрады и театра — привезут свои 
лучшие концертные номера! В программе: лю-
бимые песни из советских кинофильмов в ис-
полнении знаменитых солистов «ТенорА XXI 
века», звезда российского юмора, заслуженный 
артист РФ Николай БАНДУРИН, московский 
музыкально-драматический цыганский театр 
«Ромэн», заслуженная артистка РФ Наталия 

МОСКВИНА, участник «Славянского базара» 
Сергей РОССИ, участница проекта «Высшая 
проба» Григория Лепса певица ЕВГЕНИЯ.

Приглашаем всех желающих!
Начало в 17.00. Вход — по пригласительным 

билетам (можно получить бесплатно на входе 
в ДК).

Специально для жителей Солнечногор-
ска в этот день, 27 октября, с 12.00 до 18.00 
в фойе ДК «Выстрел» пройдет подписка 
на газету «МК» по ЛЬГОТНОЙ редакционной 
цене на 1-е полугодие или на весь 2018 
год!

ЛЮБЛЮ – 
НЕ ВИЖУ – 
НЕНАВИЖУ?
Подмосковный житель 
изобрел новый способ 
не платить на детей алименты
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Александр 
Мельман.

По словам юриста московского офиса 
«Ильяшев и партнеры» Ивана Стасюка, пленум 
внес изменения в Гражданский процессуальный 
кодекс, Арбитражный процессуальный кодекс и 
Кодекс административного судопроизводства. 
«Изменения оказались масштабными, но все 
они — для судей, — свидетельствует эксперт. 
— В целом весь законопроект не добавляет воз-
можностей и прав участникам споров или даже 
ограничивает их». 

Однако участники процесса сегодня за-
висят не только от объективных обстоятельств 
дел, но и от настроения судей. В результате 

чего подчас складываются правовые коллизии, 
разрешать которые приходится в порядке апел-
ляции. Такими примерами изобилует уголовное 
дело в рамках корпоративного конфликта вокруг 
химического комбината «Тольяттиазот». Так, на 
днях стало известно, что один из адвокатов по 
этому делу неожиданно для себя столкнулся 
с предложением судьи изучать по несколько 
тысяч страниц сложнейших материалов в день, 
дополненных десятью терабайтами информации 
на электронных носителях и вещественными до-
казательствами, а вновь назначенного адвоката 
другого обвиняемого просто не допускают в 
дело в результате явного противодействия со 
стороны обвинения. 

Как рассказал адвокат одного из обвиняе-
мых по этому процессу Андрей Московский, 
следственная бригада собирала доказательства 
на протяжении пяти лет, сформировав более 
чем 450 томов уголовного дела. За два месяца 
напряженной работы адвокат успел ознако-
миться с 52 из них. Сторона обвинения сочла 
такую скорость работы защитника умышленным 
затягиванием процесса и обратилась в Бас-
манный районный суд Москвы с ходатайством 
об ограничении срока ознакомления защиты 
с материалами дела. Судья пошел навстречу 

представителям «Уралхима», хотя на прямой 
вопрос Московского, в чем именно затягивание 
с его стороны выражается, никто ответа так и не 
дал, в результате чего решение суда оказалось 
фактически лишено обязательной по закону 
мотивировочной части. 

Отстаивая права своего подзащитного, адво-
кат был вынужден обжаловать это процессуальное 
решение в Московском городском суде, который 
подтвердил его правоту, отменив скандальное 
ограничение срока ознакомления с материалами 
дела и установленное судьей Басманного суда ре-
шение предоставить 11 рабочих дней на изучение 
более чем 400 томов. Очевидно, что убедивший 
судью Басманного суда аргумент первого из 
потерпевших, что ему хватило одного месяца 
на ознакомление со всем уголовным делом, а 
второму и подавно только одного дня, чтобы озна-
комиться с полтысячи томов уголовного дела (!), 
показался абсурдным не только самому адвокату, 
но и судьям вышестоящей инстанции.

Еще один процессуальный казус этого дела 
связан с введением нового адвоката другого 
обвиняемого. Представители Следственного 
комитета всеми силами препятствуют его под-
ключению к процессу, и Басманный суд им в 
этом почему-то потворствует. Все необходимые 

документы с фиксацией доставки для включения 
нового юриста в команду защиты были пред-
ставлены в СК еще 9 октября, однако следствие 
этот факт попросту отрицает. Удивительно, но 
жалоба, поданная в Басманный суд защитой 
по этому поводу, тоже оказалась отложенной 
в долгий ящик. Хотя по закону ее должны рас-
смотреть в течение пяти дней, то есть не позже 
16 октября, рассмотрение судом было назначено 
аж на 3 ноября.

При всем при этом ходатайства следствия 
буквально «пролетают» через Басманный суд 
с неслыханными для российского правосудия 
скоростями — их рассмотрение занимает, как 
правило, 2–3 дня, и ни о какой многонедельной 
волоките речи не идет. Этот юридический дис-
сонанс (ущемление прав стороны защиты по 
сравнению с правами стороны обвинения) явно 
не согласуется с требованиями закона, согласно 
которым все стороны процесса равны.

На эту и подобные ситуации, наверное, 
стоило бы обратить внимание авторам новых 
редакций отечественных кодексов. Потому что 
пока они заботятся главным образом об облег-
чении труда судей, а не о повышении объектив-
ности их работы… 

Евгений УШАКОВ.

РЕФОРМАТОРЫ СУДОПРОИЗВОДСТВА 
ПОЗАБЫЛИ О ПОДСУДИМЫХ

Пленум Верховного Суда недавно 
утвердил серьезные изменения про-
цессуального характера сразу в не-
сколько действующих кодексов. По 
мнению экспертов, в основном эти но-
вовведения облегчают работу судей, а 
вот возможности и права сторон про-
цесса только ограничивают. Между тем 
в судебной практике нередки ситуации, 
в которых трактовки действующего за-
конодательства конкретными испол-
нителями сильно отличаются, что дает 
сторонним наблюдателям основания 
заподозрить некоторых судей в необъ-
ективности, а то и в труднообъяснимой 
лояльности одной из сторон по делу. 
Ярким примером может послужить 
корпоративный спор «Тольяттиазота» 
и «Уралхима», переросший в громкое 
уголовное дело, продолжающееся не-
сколько лет, в ходе расследования ко-
торого зафиксировано уже несколько 
подобных недоразумений. Возможно, 
в ходе дальнейшей реформы судопро-
изводства законодателям стоило бы 
учитывать и такие казусы?

ПРОЦЕСС

Новации в системе судопроизводства идут на пользу только судьям

Настя с дочерьми — 
еще вместе 
и счастливы.

Любимые игрушки ждут 
возвращения Сони и Кати.

С мужем Евгением.

Так Насте приходится 
прорываться 

на встречу к детям.

В пустой 
детской все 
напоминает 

о дочках.
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c 1-й стр.
— На мюзикл «Норд-Ост» мы идти 
не планировали, — говорит Викто-
рия Кругликова. — Сестра Ирина 
за месяц купила билеты на спек-

такль с участием Валентина Гафта, но перепутала 
числа. Когда мы собрались в театр с детьми, вы-
яснилось, что спектакль уже прошел день назад, 
22 октября, билеты пропали. А я работала препо-
давателем в колледже сферы услуг рядом с ДК 
«Московский подшипник», где шел мюзикл «Норд-
Ост». Был будний день, погода выпала дождливая, 
идти никуда не хотелось, но решили: раз уже со-
брались — пойдем на мюзикл. Я взяла свою 
18-летнюю дочь Настю, сестра — 15-летнего сына 
Ярослава. Причем ребята вырвались с большим 
трудом. Дочери нужно было готовиться к кон-
трольной работе по французскому языку: она 
училась в Университете имени Мориса Тореза. 
Племянник отложил тренировку по теннису.

Муж у меня был в командировке. Он, кстати, 
не одобрял, что по такому серьезному произ-
ведению поставили мюзикл. Потом говорил, что 
если бы в тот роковой вечер был дома — никуда 
бы нас не отпустил…

Перед спектаклем заметили много странно-
го. На подходе к Дому культуры человек кавказской 
наружности с характерным гортанным акцентом 
спрашивал лишний билетик. Я подумали тогда: 
«Слава богу, билетов нет, сейчас до кассы дойдем 
и вернемся домой». Но кассирша предложила 
билеты и в партер, и на балкон. Потом мы того 
смуглого человека, кто спрашивал лишний би-
летик, увидели среди боевиков… Вероятно, он в 
тот вечер или пересчитывал людей, или выявлял 
среди зрителей силовиков.

Зал был почти полностью заполнен. Нам 
достались билеты в одиннадцатом ряду, справа, 
ближе к боковому проходу. Спектакль был не-
плохой. Но я поймала себя на мысли, что с удо-
вольствием бы ушла после первого отделения. 
Я подсознательно чувствовала что-то недоброе. 
А потом в фойе, во время антракта, мы увидели 
женщин во всем черном. Я подумала еще: идет 
такой патриотический спектакль, что они здесь 
делают?.. Настя с Ярославом что-то рассказывали 
друг другу и смеялись. И чеченки буквально ис-
пепеляли их взглядами. Особенно я запомнила 
одну из женщин в черном: она смотрела в упор, у 
нее были абсолютно черные зрачки… Меня прямо 
передернуло, мне опять захотелось уйти домой. 
Но как люди дисциплинированные решили до-
сидеть до конца, не обижать артистов.

Второе отделение началось с танца летчиков. 
Артисты лихо отбивали чечетку, когда на сцену из 
зала запрыгнул человек в камуфляже и в маске. 
Я подумала, что наши спецслужбы кого-то хотят 
задержать. Потом мы услышали: «Мы из Грозного, 
это не шутки! Война пришла в Москву, вы — за-
ложники!» И боевик сделал несколько выстрелов 
вверх. 

Террористы перекрыли все входы и выходы 
в зрительный зал. Артистов погнали к машинам, 
чтобы они таскали рюкзаки со снаряжением и 
боеприпасами. А потом приступили к миниро-
ванию зала…

Было очень страшно. Боевики пошли по ря-
дам, чтобы выявить среди зрителей военных, 
сотрудников спецслужб и милиционеров. Многие 
силовики вырывали из удостоверений фотографии 
и выбрасывали «корочки». В нашем проходе нашли 
удостоверение какой-то женщины — сотрудницы 
ФСБ, которую так же, как и меня, звали Виктория 
Васильевна, совпал и год рождения — 1960-й. 
Только фамилия была другая. Террористы шли по 
рядам и спрашивали у всех женщин документы. А 
у меня с собой были только водительские права. 
Боевик взял их и стал пристально разглядывать: не 
поддельные ли? Минуты казались вечностью.

Племянник в свои 15 лет повел себя как на-
стоящий мужчина. Обняв меня, Ярослав сказал: 
«Если тебя заберут, я пойду с тобой». Я, в свою 
очередь, стала убеждать боевиков, что работаю в 
колледже здесь по соседству, на улице Мельнико-
ва, дом 2, рядом с госпиталем ветеранов войны… 
Услышав адрес, боевики еще больше напряглись. 
Оказывается, в этом здании разместился штаб 
операции по освобождению заложников. Тер-
рорист, прищурившись, сказал: «Это говорит о 
многом. Пойдем к командиру».

Меня чудом не расстреляли. Ребята, ко-
торые сидели сзади нас, начали кричать: «Она 
учительница!» Они работали распорядителями: 
встречали и рассаживали в зале гостей. И летом 
одному из ребят в нашем учебном комбинате 
отмечали свадьбу — мы с учениками накрывали 
для них столы.

Террорист, взяв мои документы, ушел. Потом 
вернулся и сказал: «Все в порядке, мы нашли эту 
женщину». Удивительно, но потом я узнала, что она 
выжила. Боевики не стали ее расстреливать: в их 
планы входило взять ее с собой при отступлении 
в Чечню и обменять на одного из своих полевых 
командиров.

Рядом с нами в проходе стояла одна из 
террористок, совсем девчонка, — Асет. Мы ее 
спросили: «Ну зачем вы пришли? Мы же здесь с 

детьми, мирные люди!» Она сказала: «У меня в 
Чечне остался ребенок, которому не исполнилось 
и года. У меня убили мужа, убили брата. Мы живем 
в подвале. Под бомбежками гибнут старики и дети. 
Это должно прекратиться». Я знала, что их в любом 
случае убьют. Но она повторяла: «Другого выхода 
нет». Мы предложили найти ее ребенка, забрать 
к себе. Она усмехнулась и сказала: «Ему Аллах 
поможет». Они были все как зомбированные.

К молодым женщинам-террористкам по-
стоянно подходила женщина в летах, которая не 
снимала чадры. Она сидела в центре зала, рядом 
с металлическим баллоном, внутри которого, 
как потом выяснилось, был 152-миллиметровый 
артиллерийский осколочно-фугасный снаряд, об-
ложенный пластитом. Когда поступала команда, 
все женщины в черном вставали, выстраивались в 
проходах с гранатами, брали в руки детонаторы… 
Наша собеседница Асет нас «успокаивала»: «Вы 
не волнуйтесь, если будет приказ о взрыве, я вас 
застрелю. Вы долго мучиться не будете».

На третьи сутки, 26 октября, мы заметили, что 
у боевиков приподнятое настроение. Им сказали, 
что завтра будут переговоры. Нам было сказано: 
«Мы вас отпустим, возьмем с собой небольшое 
количество заложников и уйдем». Мы с сестрой 
готовы были пойти с ними, только бы они отпу-
стили наших детей…

Первый раз за все дни мы расслабились. 
А под утро я вдруг почувствовала сладковатый 
запах. Один из боевиков соскочил со сцены, 
стал бегать, кричать: «Где электрик?! Отключите 
вентиляцию!» Я с силой вдохнула воздух, чтобы 
распробовать этот запах. И когда уже начала 
терять сознание, подумала: «Это газ-убийца». 
Я пыталась выдохнуть газ, краем сознания от-
метила: «Мне нельзя «уходить» — как же дети?!» 
А потом наступила чернота.

Как дальше развивались события, я знаю 
со слов мужа. Вернувшись из командировки, он 
узнал о захвате театрального центра. Мы жили 
рядом — все дни до штурма он находился около 
Дома культуры. Когда начался штурм, в суматохе 
ему удалось просочиться через милицейский 
кордон. Спецназовцы и спасатели начали вы-
носить на ступеньки первых заложников. Сергей 
вспоминал, что на людей было страшно смотреть: 
многие были с оскаленными зубами, мышцы лица 
были сведены судорогой… 

Нам повезло: мы сидели близко от прохода 
— нас вынесли в числе первых. Сначала муж на-
шел меня. Я страшно хрипела, и он подумал, что 
у меня сломан позвоночник. Потом он заметил 
и Настю. Со мной на руках муж бросился мимо 
автобусов к тому месту, где стояли «скорые». 
Передал меня медикам и вернулся за дочерью. 
На том месте, где она лежала, уже была гора 
людских тел. Он с трудом достал Настю. Мужу 
показалось, что она не дышит. Он взял дочь на 
руки и не знал в шоке, что делать дальше. К ним 
подскочил врач, нащупал у дочери слабый пульс, 
крикнул Сереже: «Ты что стоишь, она живая, по-
верни лицом вниз и беги!» 

Муж потом еще несколько раз возвращался 
к Дому культуры. Вынес мою сестру Иру, которая 
была вся в крови. Ему показалось, что он вынес 
и Ярослава. Был предрассветный час, еще до-
статочно темно. Паренек, которого он передал 
«скорой», был такой же высокий, светловолосый, 
как племянник. Но парень был в белой рубашке — 
скорее всего, один из распорядителей. А Ярослав 
пошел на мюзикл в зеленой рубашке…

Я и Настя попали в госпиталь ветеранов 
войны, который был рядом с театральным цен-
тром. Придя в себя, я сразу спросила: «Кто-нибудь 
погиб?» Медсестра, опасаясь за мое состояние, 
поспешила уверить: «Все живы». Я так обрадова-
лась!.. А на следующее утро мы узнали, что многих 
спасти не удалось.

Вскоре позвонил муж сестры — сказал, что 
Ярослав в морге, а Ира бросилась с моста… Узнав 
о смерти сына, она вырвала все капельницы и 
ушла из больницы. В морге попросила оставить ее 
одну, чтобы попрощаться с сыном. В театральном 
центре, держа Ярослава за руку, она пообещала 
сыну, что они всегда будут вместе… Ира вышла 
через черный ход, остановила машину. Денег у 
сестры с собой не было — она сняла с пальца 
кольцо, отдала его водителю и попросила остано-
вить машину на мосту в Коломенском. Мне очень 
бы хотелось посмотреть в глаза этому человеку… 
или недочеловеку. Видя, в каком она состоянии, 
он взял кольцо, высадил сестру посередине моста 
и спокойно уехал. А Ира бросилась в воду… Но, к 
счастью, рядом на берегу сидели в машине парень 
с девушкой — они вытащили сестру на берег.

Как погиб Ярослав, мы так и не узнали. Рана 
на лбу у него была замазана воском. В книге реги-
страции поступления в морг рядом с его фамилией 
карандашом было написано: «Огнестрельное 
ранение». Было вскрытие. Но в графе «Причина 
смерти» был поставлен прочерк. У нас сохрани-
лось это свидетельство. Я до сих пор не могу при-
нять того, что племянника больше нет, убеждаю 
себя, что Ярослав живой, просто куда-то уехал. В 
этом году ему исполнилось бы 30 лет.

Меня спасла работа, в которую я окунулась с 
головой. Коллеги меня всячески поддержали. Пом-
ню, пришел в колледж ученик, который отслужил 

в армии, поделился: «Я стоял в оцеплении, когда 
шел штурм Дома культуры на Дубровке». Я гово-
рю: «А я там была внутри». Он признался, что они 
думали, что все заложники — мертвые, и грузили 
их, как трупы…

Нам никто не объяснял, какие могут быть по-
следствия. Мою дочь стали преследовать страхи, 
и они не проходят. Я перенесла инфаркт, выясни-
лось, что в печени идет воспалительный процесс, 
— врач сказал, что это результат отравления, но 
предупредил, что официально этот вывод никто 
не подтвердит.

Сестра Ира оправилась не скоро. Все по-
следующие годы она мечтала родить ребенка. 
После теракта, на мосту, она сильно разбилась 
— никто не верил, что она сможет забеременеть. 
Но Бог услышал: у нее появились на свет сын и 
дочь. Теперь ей есть ради кого жить…

■ ■ ■
— Мы получили билеты на мюзикл «Норд-

Ост» как участники переписи — в нашем районе 
Измайлово было 250 таких счастливчиков, — рас-
сказывает в свою очередь Сергей Будницкий. — На 
спектакль я взял с собой дочь Иру и сестру зятя 
Ксюшу. Одной девочке было 12 лет, другой — 13.

Когда собирались на мюзикл, вдруг отключи-
ли горячую воду — мне пришлось смывать мыло 
холодной водой. Потом потух свет. 4-летняя внучка 
вдруг начала сильно плакать. Что-то в тот вечер нас 
задерживало дома… Но мы собрались и пошли.

Билеты нам достались в первом ряду. Спек-
такль был красочный, нам все нравилось, в ан-
тракте я сводил девчонок в буфет… А во втором 
отделении на сцену вышел человек в балакла-
ве, объявил, что мы — заложники. Все выходы 
были блокированы боевиками, по рядам пошли 
женщины-шахидки…

Во главе боевиков стоял Мовсар Бараев, 
на вид ему было не больше 25 лет. Он заявил: 
«Освободим вас, когда будут прекращены бое-
вые действия в Ичкерии и начнутся переговоры 
с Масхадовым».

Террористы освободили маленьких детей, 
иностранцев, кто был с ними одной веры… У 
остальных стали проверять документы. Я работал 
начальником типографии на заводе автотрактор-
ного электрооборудования. На пропуске у меня 
было написано: «АТЭ-1». Боевик долго рассматри-
вал удостоверение, предполагая, что это может 
быть некий военный объект.

Я пытался поговорить с Бараевым, рассказы-
вал, что, будучи в армии, служил в полку Джохара 
Дудаева в дальней авиации. Попросил: «Отпусти 
моих девчонок». Он сказал, что у них 13-летние уже 
не считаются детьми и нередко уже воюют. 

Мою дочь террористы сразу невзлюбили. Ира 
пришла на мюзикл в бархатном костюме, который 
был отделан перьями. Ее даже в туалет не пускали. 
Помогла нам одна из женщин–шахидок, которая 
назвалась Светой.

Всех потрясло убийство Ольги Романовой. 
Девушка добровольно пришла в Дом культуры, 
чтобы переломить ситуацию. Наступая на бое-
виков, она кричала: «Что вы за балаган здесь 
устроили?! Освободите людей, выведите их из 
зала!» Террористы стали кричать: «Она же пьяная!» 

Бараев заметил: «Она — агент КГБ. Мы это уже 
проходили в Буденновске» — и распорядился ее 
расстрелять. 

На второй день боевики принесли еду из бу-
фета. Стали кидать в зал шоколадки и пакетики с 
соком. Мы съели один бутерброд на троих. Вскоре 
появился доктор Рошаль, он стал оказывать за-
ложникам медицинскую помощь: кому-то мерил 
давление, делал уколы, раздавал лекарства… 

Вечером перед штурмом Мовсар Бараев 
был очень довольный, говорил: «Завтра в 12 часов 
прилетает Шаманов». Я подумал, что это отвле-
кающий маневр: у меня было предчувствие, что 
скоро начнется штурм.

Задняя часть сцены была освещена, и в ше-
стом часу утра я увидел, что сверху из вентиляции 
пошел белый завиток, похожий на дым. Двое бое-
виков на сцене стали стрелять из двух автоматов 
в вентиляцию…

А я, предвидя, что в зал могут пустить газ, 
припрятал маленькую бутылочку с минеральной 
водой. Растолкав спящих девчонок, намочил носо-
вые платки. Сам тоже стал дышать через мокрую 
ткань. Потом взорвалась светошумовая граната, 
и я отключился.

Пришел в себя в институте Склифософско-
го в три часа дня. В носу — трубка, в руках — 
капельницы… Назвал свою фамилию и снова 
отключился.

Потом выяснил, что меня в числе 23 человек 
привезли в Склиф на автобусе. Когда уже отка-
чали, перевезли в бокс, ночевал там с 74-летним 
бомжем. Помню, он всю ночь матерился и бегал 
голым по реанимации…

На следующий день меня накормили морков-
ным супчиком и перевезли на кровати в общую 
палату. Там лежали еще 6 человек. Запомнил 
дирижера Максима Губкина и трубача Воло-
дю Костянова. Вечером все уже ходили. Врачи 
удивлялись: «У нас никогда не было, чтобы вся 
реанимация гуляла!» Они делали для нас все 
возможное. Даже в час ночи приносили по нашей 
просьбе кефир.

Люди погибли, потому что была плохо под-
готовлена эвакуация. Рядом с театральным цен-
тром стояли грузовики с песком: все готовились 
к взрыву, «скорые» не могли близко подъехать… 
В госпиталь ветеранов, который располагался 
через дорогу от Дома культуры, привезли всего 
58 человек. В Склифе оказалось 23 заложника, а 
в 13-ю больницу попало 367 человек.

К часу ночи нашлась Ксюшка, которая попала 
как раз в 13-ю больницу. А потом сообщили и о 
дочке, которая оказалась в госпитале ветеранов. 
К ним после штурма пришли бойцы «Альфы», при-
несли торт и шампанское. А заложники начали 
кричать: подумали, что их снова захватывают.

Когда вышел после больничного на работу, 
я 300 метров по коридору шел, наверное, чуть ли 
не час. Все вылетали из кабинетов, обнимали, 
целовали…

С тех событий прошло уже 15 лет. Но я до сих 
пор не могу слышать, когда рвут скотч. В первый 
день боевики постоянно рвали липкую ленту и 
приматывали взрывчатку к спинкам стульев.

Светлана САМОДЕЛОВА.

«НОРД-ОСТА»

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
Много ли вам известно молодых, до-
рвавшихся до практики архитекторов с 
нешаблонными идеями? Судя по опро-
сам, в лучшем случае два-три. До недав-
него времени им было нелегко пробить-
ся через мастеров с опытом и именем. 
На наших глазах этот механизм упро-
стили благодаря запуску Российской 
молодежной архитектурной биеннале, 
аналогов которой в мире пока что не су-
ществует. 

Первый смотр случился в Татарстане, в Инно-
полисе. Разрастаясь как инновационный кластер 
ХХI века, он служит воплощением комфортной 
городской среды, предназначенной прежде всего 
для молодых специалистов. Их востребованность 
в Татарстане очевидна, что подтверждают более 
200 реализованных ими за несколько лет программ 
развития общественных пространств. 

Молодым архитекторам доверяют в респу-
блике и капитальные объекты. Здание технопар-
ка, где разворачивается биеннале, тому пример. 
Авторы его эскизного проекта из бюро «Инно-
полис Архитект» — тоже участники биеннале. 
Стилистически они поделили пространство на 
три зоны: каменную, деревянную и травяную, что 
визуально перекликается с особенностями мест-
ного ландшафта. 

Экспозиционная архитектура биеннале — 
дело рук Агнии Стерлиговой, на счету которой 
проектировка самых громких выставок последних 
лет, в частности в Третьяковке и Пушкинском. Здесь 
Стерлигова решила оторваться, реализовав свою 
давнюю мечту по использованию волнообразных 
металлических пластин. Из таких обычно собирают 
на скорую руку дешевый забор, что девушку со-
всем не смущает: «Для меня было важно, чтобы 
материал был демократичным, стильным и как фон 
не отвлекал на себя внимание. Ведь главные дей-
ствующие лица здесь — молодые архитекторы».

Все они возрастом до 35 лет и с профессио-
нальным образованием не ниже бакалавриата. При 
таких щадящих требованиях на участие подали 
заявки 377 человек из 11 стран. Являться гражда-
нином РФ при этом было необязательно, но знание 
русского языка и желание связать свою профдея-
тельность с Россией — условие логичное. 

Отборочный тур представлял собой конкурс 
портфолио, в который входили как реализованные, 
так и концептуальные проекты. Их оценивали на 
оригинальность и художественную выразитель-
ность идеи. Это позволило сформировать лонг-
лист из 30 команд, приглашенных в финал.

А судьи кто? Куратору биеннале Сергею Чо-
бану благодаря его международному авторитету 
удалось привлечь в жюри специалистов мирового 

масштаба. Среди них Миккел Фрост (Cebra, Дания), 
Кристос Пассас (Zaha Hadid Architects, Великобри-
тания), Кес Каан (Kaan Architecten, Нидерланды). От 
России выступили Юлий Борисов, Юлия Бурдова 
и Александр Цимайло.

Они задали тему смотра: разработать проект 
городского квартала, комфортного и визуально 
привлекательного, в котором захотел бы жить сам 
конкурсант. Отсюда узнаем, какая среда близка 
современному активному человеку, включая этаж-
ность, форму домов и организацию пространства 
между ними. 

Московская архитектурная группа 
CITIZENSTUDIO представляет смесь спального 
района с центром. Их гибрид предусмотрительно 
вбирает в себя плюсы каждого типа: зеленую среду 
окраинных панельных районов и высокий градус 
социально-культурной жизни центральных. Неуди-
вительно, что проект отмечен золотым призом за 

создание многофункционального квартала с ярко 
выраженной идентичностью, подчеркнутым 

вниманием к масштабу и потребностям 
человека.

Екатеринбургское бюро B-group в 
двух биосферных башнях умудряется 
вместить город в городе. Каждый 
этаж здесь помимо многоквартир-
ного жилья дополняется парком, 
магазином, музеем — в зависи-
мости от потребностей жителей. 

К концепции вертикального города 
прибегают и московские архитекто-

ры Наталья Саблина с Тимуром Чер-
касовым. Их экспериментальный жилой 

квартал с максимально гибкой плани-
ровкой предназначается для строительства 

на проблемных или пустующих участках города. 
Квартиры здесь тесно соседствуют с лаборато-
риями, мастерскими, вертикальными фермами. 
А кровли соединяются между собой и с уровнем 
земли широкими обитаемыми переходами. 

Еще больше из визуального ряда выбивается 
футуристическая работа московского бюро Wall 
(специальное упоминание жюри за способность 
спрогнозировать и заглянуть в будущее). Его 
участники проектировали дома-капсулы, учиты-
вая психотипы обитателей. Интровертам предна-
значаются одиночные квартиры прямо в ущельях, 
деревьях, реках, полях… Экстравертов собирают-
ся размещать в многоэтажках с «вырезанными» 
кое-где углами. Такие жилые ячейки-«гаджеты» 
с микроклиматом, мониторингом физического 
состояния обитателя и возможностью переме-
щения примерили на Москву, Париж, Лондон 
2117 года… 

Среди проектов ни по форме, ни по 

содержанию не оказывается повторов. И биеннале 
становится редким примером лаконичного, фе-
номенально выверенного высказывания. В таких 
случаях говорят: ни убавить, ни прибавить. А вот 
что думают организаторы и эксперты.

Министр строительства Михаил Мень: 
«Сейчас идет большая замена в губернаторском 
корпусе. Туда приходят молодые, опытные, креа-
тивные ребята, которые уже несколько раз просили 
меня рекомендовать им кандидатуры на должность 
главных архитекторов регионов. Это говорит о ка-
дровом голоде по специалистам, которые тянутся 
к масштабным решениям. Поэтому мы создадим 
кадровый резерв из молодых талантливых ребят, 
которые готовы поехать работать в тот или иной 
регион».

Основатель бюро SPEECH Сергей Чобан: 
«До открытия биеннале у меня были некоторые 
опасения относительно того, какие работы мы 
увидим. Я вполне допускал мысль, что это могут 
быть районы, спроектированные, что называет-
ся, с высоты птичьего полета, когда абстрактная 
красота композиционного решения важнее ком-
форта повседневного проживания. Ле Корбюзье, 
например, говорил, что проектировал план города, 
пролетая над ним на самолете. Это шутка, но ар-
хитекторы часто подходят к градостроительству 
именно так, то есть совершенно не ставя себя на 
место пешехода, которому предстоит восприни-
мать пространство. И это пространство в итоге 
получается слишком большим, продуваемым, 
лишенным деталей, интересных человеческому 
глазу, и неспособным обеспечить социальный 
контроль. Меня порадовало, что в представлен-
ных проектах таких пространств практически нет. 

И одновременно эта архитектура не превращается 
во внешнее украшательство с типовой начинкой. 
Финалисты придумали разные формы жизни, на-
сытили их новым обликом и создали сомасштабное 
человеку пространство между ними. Восприятие 
архитектуры, текстуры зданий и их мельчайших 
деталей происходит со стороны идущего человека. 
Это оказалось чуть консервативнее, чем то, что мы 
ожидали от молодых людей. Но эта консерватив-
ность здоровая».

Содиректор биеннале, помощник пре-
зидента Татарстана Наталия Фишман: «Мы на-
мерены работать с победителями и финалистами 
у нас в республике и призываем приглашать их к 
работе над реальными проектами в их родных 
регионах. Первая биеннале показала большой по-
тенциал пополнения крепкой профессиональной 
среды молодыми талантами с новым видением 
комфортных городов, поэтому мы рассчитываем 
проводить ее на регулярной основе».

Миккель Фрост: «Я увидел сильные кон-
цептуальные идеи. Такие, которые способны вы-
строить вокруг себя весь проект. Это важнее, чем 
совершенные пропорции и все такое. Потому что 
красивые дома с правильными пропорциями — 
это минимум, которого можно ожидать от про-
фессионала, изучившего архитектуру. Лично для 
меня в архитекторе, особенно молодом, важнее 
почувствовать стремление сделать нечто большее, 
чем того требовало техническое задание, — вы-
растить на базе заданных параметров какую-то 
свою философию, поставить под сомнение вещи, 
которые обычно принимаются на веру. Я рад, что 
в России есть такие архитекторы». 

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА, Казань.

КЛЕЙКАЯ ЛЕНТА ПАМЯТИ

Комментарий руководителя общественной 
организации «Норд-Ост» Сергея Карпова, который 

потерял в теракте на Дубровке старшего из троих 
сыновей — музыканта и переводчика Александра:

— Не добившись правосудия на родине, мы обрати-
лись в Страсбургский суд, который в 2011 году присудил 
выплатить пострадавшим по делу «Норд-Оста» 1 миллион 
254 тысячи евро компенсаций, а также обязал провести 
достойное расследование. И после этого, впервые за 15 
лет, когда шел суд над пособником террористов Хасаном 
Закаевым, в зал заседаний пригласили потерпевших. 
(Хасан Закаев был задержан спустя 12 лет после теракта, 
когда пытался въехать в Крым по поддельным докумен-
там на имя гражданина Украины. По версии следствия, 
в 2002 году он доставил в Москву оружие и взрывчатку с 
Северного Кавказа, которые потом были использованы 
во время захвата заложников. — Авт.)

Когда мы поднимали вопрос о нарушении прав по-
терпевших — ведь нам не давали копировать материалы 
уголовного дела, судебно-медицинских экспертиз, — 
председатель этот вопрос отводил. Говорил, что он не 
относится к делу.

Тем детишкам, которые оказались в числе заложни-
ков, теперь по 25–30 лет. Большинство из них — больные 

люди. Наш адвокат предоставил на обозрение 8 килограм-
мов эпикризов, медицинских заключений по состоянию 
здоровья этих людей. У них — онкология, амнезия, гепа-
титы, холециститы, невриты… И все это — токсического 
происхождения. Люди получили отравление. Нам же все 
эти годы твердили, что газ был безвредный: подышал 
и уснул.

Судебные эксперты писали, что вещество не иден-
тифицировано. Но в то же время в своем заключении 
указывали, что прямой причинной связи между гибелью 
заложников и применением этого газа не обнаруже-
но. Причина смерти, мол, в обострении хронических 
болезней: люди три дня находились без достаточного 
количества питья и еды… Когда читали эти экспертизы, 
создавалось ощущение, что на Дубровке собрались 
одни инвалиды.

Погибло 130 человек. В 80% заключений было ука-
зано: «Следов оказания медицинской помощи не обна-
ружено». Мы об этом кричим все 15 лет и далее молчать 
не будем.

26 октября с 10.00 до 12.00 на площади у театраль-
ного центра пройдут памятные мероприятия, посвя-
щенные 15-й годовщине со дня трагических событий 
на Дубровке.

АРХБИЕННАЛЕ

Проект бюро Wall.

Проект бюро B-group.

Молодые 
архитекторы 
предлагают 

жить в ущельяхС НЕОЖИДАННЫМ НАЧАЛОМ
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Иосиф Кобзон первым вступил в 
переговоры с террористами и сумел 
договориться об освобождении 
Любови Корниловой и трех детей: 
двух ее дочерей и одного ребенка, 
которого она назвала тоже своим.  

Доктор Рошаль 
принес в 
захваченный 
центр  
3 коробки с 
медикаментами, 
оказывал 
заложникам 
медицинскую 
помощь, 
вывел из 
захваченного 
Дома культуры 
8 детей  
в возрасте  
от 8 до 12 лет. 

В ходе спецоперации было 
уничтожено 36 террористов, 

среди которых были  
и женщины-смертницы. 

Мемориал «В память  
о жертвах 
терроризма», который 
был открыт в 2003 
году перед зданием 
Театрального центра 
на Дубровке. 

Акция памяти. На ступени центра 
приносят фотографии погибших, свечи 
и цветы. 
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Окончание. 
Начало в предыдущем номере.

В доме шведского фабриканта Хагмана на 
Малой Никитской, 13, чей нижний этаж отдан 
под нужды генконсульства, расквартированный 
нотариус Сельберг и г. Альмквист, переводчик 
полковника Генберга, барышни Юнсон и Халь-
ден — все относящиеся к блоку «Б» — у них все 
в порядке, только с продовольствием сложно. 
Альмквист в Москве старался достать кусок мяса 
и под выстрелами едва добежал с едой домой. 

Генеральный консул Америки пообещал 
мне по телефону, что при необходимости может 
дать нашим часть запасов консервов. Директор 
шведско-русско-датской телефонной компа-
нии Нильсон расположил у себя докторшу Сет и 
г-на Лундберга из Красного Креста. Они также в 
относительно неплохом положении, но весь их 
дом под сильным наблюдением, и под угрозой 
смертной казни им запрещено ходить по двору 
или показываться в окне. Поэтому все переме-
стилось во внутренние покои. Причиной такого 
запрета, как говорят, является подозрение, что 
на крыше дома расположен пулемет.

Воздух в округе наполнен настолько противо-
речивыми слухами, что можно прийти только к 
одному выводу: никто в действительности ничего 
не знает. В пятницу передали газету «Офици-
альные сообщения», где было сказано, что все 
миссии в Петрограде оставили город и выехали 
в Финляндию. В тот же день при встрече с кон-
сульским корпусом выяснилось, что сообщение 
было неверным. Прибыло с курьером письмо 
от американского посла, где сообщается, что 
миссии решили остаться в Петрограде. Один 
шведский инженер, который прибыл из Петро-
града, сообщил, что наша миссия точно намерена 
остаться. 

И вот с тех пор мы полностью отрезаны от 
внешнего мира. 

Ситуация напоминает осаду Пекина во время 
восстания 1900 года. И я тешу себя в моменты 
покоя тем, что перечитываю об этом событии 
еще раз.

Вторник, 13 ноября. 
Ночь была довольно спокойная. Около 16 ча-

сов дня я отправился в дом генерал-губернатора, 
чтобы получить пропуск для всех, кто у меня про-
живает, и чтобы исследовать возможность отпра-
вить через исполнительный комитет телеграм-
му в департамент иностранных дел. Мне охотно 
пообещали пойти навстречу в обоих случаях. Мне 
нужно было вернуться назад для составления 
списка всех имен и частных адресов, а также 
текста самой телеграммы с моей подписью и 
печатью консульства. Короткий отрезок обратного 
пути был сопряжен с серьезной опасностью для 
жизни. Я попал в перестрелку. Но все обошлось, 
я не был ранен. Когда бумаги были готовы, ока-
залось, что вице-консул Хэльестранд не сможет 
даже попытаться пройти назад — солдатские 
пикеты никому не разрешали приближаться к 
дому генерал-губернатора, который находился 
под сильным обстрелом. Стреляли из ружей и пу-
шек. В то же время пришло сообщение, что вокруг 
хагманского дома падают гранаты, и несколько 
близлежащих строений уже в огне. Я только что 
по телефону призвал американского консула 
вместе с женой и сыном присоединиться к нам, 
поселившись на нижнем этаже нашего дома или в 
подвале. Кроме того, я написал запрос главноко-
мандующему войсками, что нужно принять меры 
по защите дома Хагмана, где шведы и американцы 
подвергаются непосредственной опасности. Я 
попробую уговорить одного из постовых, стоящих 
на улице, передать ему мое письмо.

Сегодня мы водрузили над домом флаг. 
Раньше мы не делали этого, чтобы не привлекать 
лишнего внимания, но теперь это может спасти 
нам жизнь. Господин Линделёф решил сделать 
это сам. Я договорился с постовыми прикрывать 
крышу, пока он там находился. Нужно было быть 
бдительными, потому что поднятый иностранный 
флаг мог показаться подозрительным сигналом. 
Тем не менее все прошло хорошо. И дом генкон-
сульства украшается сине-желтым полотном 
всего в нескольких метрах от штаб-квартиры 
большевиков (некогда бывшим дворцом генерал-
губернатора).

Швеция позже других стран признала первое 
революционное русское правительство, но мы вы-
нуждены сейчас одними из первых обратиться к 
власти большевиков для спасения жизни и имуще-
ства шведов. Как быстро все может измениться! 
Мои письма благополучно дошли до исполнитель-
ного комитета. Солдат, согласившийся доставить 
их за хорошее вознаграждение, вернулся с кви-
танцией, подписанной самим главкомом. Теперь 
предстоит посмотреть, каким будет результат 
моего ходатайства. Мы сейчас не в состоянии 
определить положение дел в хагманском доме, так 
как оборвана телефонная связь (вероятно, линия 
пострадала от огня). Гул пушек сейчас сильнее, 
чем когда-либо. Стреляют, кажется, с разных 
сторон, и часто прямо рядом с нами. Но в наш 
дом попали всего только один раз. 

Чуть позже.
Интенсивность боя после обеда значительно 

ослабла, по крайней мере, в нашем секторе. Ис-
чез дым пожарищ. Однако реальную ситуацию 
мы вообще не знаем после того, как последняя 
связь с внешним миром — телефон — была об-
резана. Требует большого напряжения сидеть 
вот так, без возможности оценить ситуацию и 
без уверенности, что сможешь выйти отсюда 
живым. Самое плачевное для меня, что не могу 
связаться с колонией, которой я мог бы быть 
полезен, по крайней мере, в той части города, 
которая в руках большевиков.

Командование оказалось очень любезным. 
Оно прилагает усилия для поддержания дис-
циплины и подавления любого произвола со 
стороны солдат. 

14 ноября, среда. 
Когда я вчера вечером попробовал отправить 

письменное сообщение через одного из солдат к 
нашим друзьям в хагманском доме и попытался 
открыть дверь на улицу, то тут же прогремел вы-
стрел. Пуля пролетела так близко от головы, что я 
ясно почувствовал движение воздуха. Сообщение 

я так и не отправил. Никто больше не пытался 
приоткрыть дверь.

Ночь прошла довольно спокойно. Но наш 
американец и его русская жена всю ночь ужас-
но шумели — разговаривали, курили, кашляли, 
храпели. Мы почти совсем не спали из-за этого. 
Решено, что они переедут в корпус «Б», где доста-
точно места, и вряд ли оттуда они будут слышны 
здесь. Сегодня я был там, чтобы посмотреть, 
насколько сильные там разрушения. Оказалось, 
они не особенно заметны. 

Вскорости после завтрака я отправился к 
дому генерал-губернатора для разговора с вла-
стями. Я получил все запрошенные пропуска для 
проживающих в консульствах лиц. Я попросил вы-
дать нам предметы первой необходимости. Я под-
черкнул, что в текущей ситуации, которая вызвана 
ими, снабдить всем необходимым — это их долг. 
Они пообещали, что все сделают. Но когда встал 
вопрос «когда именно?» — я не получил четкого 
ответа и попросил сразу же выделить мне пару 
человек, которые прямо сейчас могли бы взять 
с собой что-то из предметов. К моему сильному 
удивлению, мне пошли навстречу, и еще до моего 
возвращения к консульству была отправлена 
корзина, наполненная хлебом, мясом, сыром, 
маслом и консервами. В консульстве она была 
встречена с сильным удивлением и радостью. 
Раздобыть ее посреди дикой суматохи, царящей 
в штабе, было достижением. И оно подстегнуло 
на новое предложение: я попросил о встрече с 
командующим войсками и запросил приказ, под-
писанный им самим и еще одним членом испол-
кома, направленный всем военным лицам, чтобы 
всеми возможными средствами предотвратить 
все беспорядки вблизи двух блоков генерального 
консульства. Дело в том, что попытки к грабежу 
уже имели место в непосредственной близости 
от нас. Мне выдали запрошенный документ для 
предъявления его патрулю. Позже меня заверили, 
что вчерашняя телеграмма министру иностранных 
дел отправлена, что меры защиты хагманско-
го дома уже приняты, а также выполняется моя 

просьба о снабжении и охране шведской колонии 
и расположенного там же убежища для немцев. 
Теперь остается только смотреть, как все эти 
обещания будут выполняться. Справедливости 
ради должен сообщить, что до сих пор они охотно 
выполняли мои пожелания. Это странное чувство 
— выставлять свои требования в доме генерал-
губернатора в окружении леса штыков... Я отдаю 
себе отчет, что они могли бы убить меня без ма-
лейшего для себя риска. 

Не без чувства юмора я смотрел, как несколь-
ко важных доверенных персон бегали кругами в 
этом большом доме, чтобы поймать гуся, кото-
рого обещали шведам. Дело было так. Во время 
разговора о продуктах меня спросили, хотел бы 
я взять гуся. Я ответил: «Да». И могущественный 
исполком прямо посреди решения вопросов госу-
дарственной важности и гула пушек направил всю 
свою энергию на поимку этой птицы. Потом с из-
виняющимся выражением лица мне сказали, что 
данный гусь только что был пожертвован на алтарь 
человеческой любви — отдан Красному Кресту. 
Они очень вежливо спросили меня, мог бы я при-
нять 10 фунтов свежего мяса вместо этого гуся. 
Для меня было несложно доставить им радость, 
приняв их предложение с благодарностью. 

Вообще даже в такие по-настоящему се-
рьезные времена не обходится без комических 
ситуаций.

Я уже должен был оставить дом генерал-
губернатора, и в этот момент туда были конвоиро-
ваны четыре бельгийских солдата. Их арестовали 
за то, что они не участвовали в боях на стороне 
большевиков. По моему мнению, они не вино-
ваты и абсолютно правильно держали полный 
нейтралитет в этом политическим конфликте. 
Вскоре прибежал французский офицер, он сильно 
возмущался по поводу ареста. У меня было до-
статочно забот с моими земляками, и я не хотел 
вмешиваться в дела бельгийцев. Мое пребывание 
здесь длилось уже почти три часа, а в России 
время бежит быстро…

Вскоре после моего возвращения мы все 
сидели за обеденным столом и обсуждали, как 
лучше наладить контакт с колонией. В военном 
штабе мне объяснили, что как бы они ни хотели 
наладить нам постоянную телефонную связь, 
сейчас это технически невозможно, так как цен-
тральная станция полностью разрушена. Во вто-
рой половине дня полковники Генберг, Хольм, 
Сандберг и Линделёф по разным дорогам добра-
лись до хагманского дома. Но дойти им удалось 
только до угла Малой Никитской и Георгиевского 
переулка, где их обстреляли солдаты с крыш. 
Им пришлось вернуться домой. Тем не менее 
экспедиция помогла убедиться, что хагманский 
дом находится в критической ситуации. Обстре-
ливается с нескольких сторон, а также окружен 
горящими домами. Весь оставшийся вечер мы 
обсуждали, как им можно завтра оказать помощь. 
Их положение опасно, ведь они прямо рядом с 
границей между правительственными войсками 
и большевиками. 

К вечеру канонада усилилась, и появилось 
такое же ощущение, что бывает в сильную грозу. 
Пламя пожаров пробивается через сумерки вме-
сте с грохотом, создает ужасное впечатление. 
Невольно приходили мысли о пожаре в Москве во 

время наполеоновского нашествия 1812 года... Мы 
попробовали по карте определить, где находятся 
горящие дома, и пришли к печальному выводу, что 
это где-то совсем рядом с домом господ Болин и 
американского генерального консульства, то есть 
в 500–800 метрах от нас. Высокие близлежащие 
дома закрывали обзор, но все равно было видно, 
как свирепствует огонь, и все небо в дыму. 

Сегодня близко от нас со свистом пролетел 
осколок разорвавшейся гранаты.

15 ноября, четверг. 
Пожарища, кажется, потушены, но пушечная 

канонада по-прежнему сильна. За утренним чаем 
решили снарядить в колонию и хагманский дом 
экспедицию под прикрытием флагов Красного 
Креста и добраться до места. Все это мы могли 
сделать с чистой совестью, потому что среди нас 
было двое представителей шведского Красного 
Креста. К тому же в безвыходной ситуации все 
средства хороши. На всякий случай я написал 
письмо командующему о разрешении для колонны 
на беспрепятственное передвижение по городу. 
Девушки несли флаги с изображением Красного 
Креста из простыней и красных наволочек. Вице-
консул добрался до дома генерал-губернатора и 
представил мое письменное прошение. Ему тут 
же выписали нужные бумаги. Выяснилось, что 
телеграмма так и не была отправлена из-за об-
рыва телеграфной связи. Это было плохо. Наши 
родные дома находятся в полном неведении 
относительно нашей судьбы и, видимо, силь-
но за нас переживают. Сегодня мы попробуем 
отправить еще одну телеграмму, сообщив, что 
правящие власти обеспечили нас едой и защитой, 
а также пообещали сделать то же самое для всей 
колонии, и что мне известно: еще ни один швед 
не пострадал. Но сильно сомневаюсь, что эти 
сообщения когда-нибудь дойдут.

По нашей улице под военной охраной шла 
толпа людей, несших самые разные вещи. По-
видимому, это те, кто остался без дома после 
вчерашнего большого пожара. У нас сложилось 
впечатление, что не так уж все гладко у большеви-
ков, не все в порядке у них с дисциплиной. Один 
из солдат, что стоял на посту возле нас, тем не 
менее сообщил, что скоро все закончится, так 
как правительственные войска не смогут про-
держаться дольше. 

Спасательной экспедиции удалось добрать-
ся до места назначения и возвратиться обратно 
с тремя господами и двумя девушками. Все они 
очень рады воссоединиться с нами. Теперь нас 
15 человек без прислуги, плюс американцы в 
корпусе «Б». 

Вице-консул Хэльестранд рассказал, что 
во время посещения дома генерал-губернатора 
сегодня утром он был свидетелем, как митро-
полит московский, сопровождаемый многими 
высокими духовными чинами, явился в испол-
ком для мирных переговоров между воюющими 
сторонами. Он попросил о том, чтобы Кремль не 
обстреливался артиллерией (такое намерение 
есть у большевиков). Было стыдно наблюдать, 
с какими презрительным выражением лица и 
оскорбительными криками большевики приняли 
этих ранее так глубоко уважаемых представите-
лей духовенства. 

16 ноября, пятница. 
Сегодня большевики сообщили о полной 

победе над противником. Спокойствие восстанов-
лено, выстрелы почти совсем прекратились, люди 
снова начали показываться на улицах. Многие 
представители колонии явились в консульство, а 
из Самары прибыла сама баронесса Анна Линдер. 
Среди посетителей были также шеф «Северной 
компании» господин Ульссон, который рассказал, 
что граната ударила в дом, в котором он жил, и 
что при этом генералу Брусилову перебило кости 
одной из ног. Когда же врач спросил его о боли, 
он ответил: «Болит не в ноге. Больно оттого, что 
я три года воевал за родину и ни разу не был за-
дет ни немецкой, ни австрийской пулей, но стал 
жертвой моих собственных соотечественников». 
Во второй половине дня мои гости разошлись, 
кроме Линдер, полковника Генберга, вице-консула 
Хэльестранда и господина Сандберга. Вечером 
отъезжает наш первый курьер в Санкт-Петербург. 
Во время обеда я высказал горячую благодар-
ность всем за то, как они жертвовали собой на 
всеобщее благо во время испытаний (теперь уже, 
к счастью, завершившихся). 

Подготовила Ева МЕРКАЧЕВА. 
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ТАЙНЫ XX ВЕКА 7
Комментарии нынешнего  
посла Швеции в России  
Петера ЭРИКСОНА:

«В этом году мы вспоминаем о революции 
в России, которой исполняется 100 лет. Это 
была революция, которая не только в своей 
основе изменила Россию, но и всю Европу. 
Я рад, что читателям «МК» предоставляется 
случай познакомиться с отчетом моего кол-
леги. Историки до сих пор исследуют как про-
цессы, которые привели к революции, так и 
глубину ее последствий. Документы помогут 
понять, что же случилось 100 лет назад. Захват 
большевиками власти в Москве был кровавым 
событием. Уличные бои шли несколько дней, 
погибли сотни людей. В ноябре 1917 года гене-
ральный консул Швеции Клас Аскер отправил в 
Стокгольм длинный отчет, в котором рассказал 
о событиях этих дней.

Положение Аскера было непростым: 
Швеция не признала большевиков законными 
правителями России, но консулу все равно 
приходилось вести переговоры и сотрудничать 
с новыми властями. Соблюдать такой баланс — 
сложное и неблагодарное дело, и в 1918 году 
большевики объявили Аскера персоной нон 
грата. После этого он получил новый пост в 
шведском посольстве в Норвегии, где и умер, 
заразившись испанским гриппом. 

Швеция и Россия поддерживали разноо-
бразные контакты в течение тысячи лет — мы 
вели торговлю, были врагами и союзниками, 
многому друг у друга научились.

Несмотря на смену политических режи-
мов и эпох, Россия и Швеция всегда остава-
лись соседями и относились друг к другу с 
уважением».

КАК ПОЙМАТЬ 
ГУСЯ В 1917 ГОДУ
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Писать песни Наталия начала в возрас-
те 16 лет, через четыре года ее имя знала 
уже вся страна. Официальная версия гласит, 
что свою первую песню она создала на спор 
с отцом. 

— Не то чтобы мы ударили по рукам и я по-
шла писать песню, но он много лет мне внушал 
мысль, что «классику умеют играть миллионы, 
а ты попробуй что-нибудь свое напиши!» — рас-
сказывает певица. — Обычно с этими словами 
он врывался ко мне в комнату, когда больше не 
мог слышать мои гаммы и этюды. Поначалу я 
отвечала, что я не Бах и не Бетховен, а потом 
решила попробовать. Просто села за инструмент 
и сказала, что не встану, пока не напишу. Меньше 
чем через полчаса все было готово. 

Знаменитая песня «Я у твоих ног», по сло-
вам Наталии Власовой, была написана всего за 
три минуты под гитару на кухне ее питерской 
квартиры. По счастливому стечению обстоя-
тельств уже на следующий день девушка смогла 
показать свое сочинение профессиональным 
музыкантам и продюсеру, этот момент и стал 
для молодой исполнительницы отправной точкой 
в ее карьере.

— Я только Бога могу благодарить за то, что 
у меня есть песня, «которую знают все». Многие 
артисты всю жизнь ищут такую и не находят, а у 
меня с первого раза получилось, — не скрывает 
эмоций Наталия. — Все знают «Я у твоих ног», 
а не все — еще как минимум сотню моих песен. 
Всего у меня на данный момент их около четы-
рехсот, и фраза «лишь бы мне все успеть спеть» 
как никогда актуальна!

 Сегодня Наталия Власова признается, что 
в ее жизни наступил новый период: «Я начинала 
как все, с продюсером, но потом ушла в само-
стоятельное плавание. И для меня это плавание 
стало, с одной стороны, мегаплодотворным, а 
с другой, получилось так, что о моих событиях, 
как оказалось, знали лишь те, кто за мной при-
стально наблюдал. Для большинства я как будто 
исчезла на эти 10 лет: меня не было «в тусовке», 
на передачах. Куда хотелось — туда не звали, 
куда звали — самой не хотелось. Я прошла че-
рез невероятное количество ошибок, получила 
бесценный опыт и создала уникальный материал, 
который бы никогда не появился, если бы я не 
была сама собой и немножко отдельно от всего 
остального шоу-бизнеса».

Концерт «Мираж» — это возможность уви-
деть и услышать новую Наталию Власову, уже 
заслужившую за свою карьеру немало лестных 
отзывов: «проникновенная манера исполнения», 
«искренность в каждой строчке», «голос, никого 
не оставляющий равнодушным». Поклонников 
певицы ждет живой звук, презентация новых пе-
сен, в числе которых стремительно ворвавшаяся 
в эфиры радиостанций «Люби меня дольше», а 
также дуэт с музыкантом, имя которого певица, 
как и другие подробности, пока держит в секрете. 
Не обойдется без хитов «Бай-бай», «Мираж», 
«Мне не хватает тебя» и давно любимых «Я у твоих 
ног», «Не беда разлука», «Я бы пела тебе». Все 
песни прозвучат в сопровождении постоянного 
коллектива «Музыкантов Седьмого Чувства» и 
струнного оркестра. 

Ирина ПЕТРОВА.

Исполнительница мегахита «Я у твоих ног» 
представит публике новую сольную программу

МОСКВУ ОЗАРИТ 
«МИРАЖ»
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Наталия Власова буквально ворвалась на музы-
кальный олимп в 1999 году со своей самой зна-
менитой композицией «Я у твоих ног». Первые 
строчки в хит-парадах, два «Золотых Граммофо-
на», а затем певица словно исчезла, скрылась от 
взглядов широкой публики на 10 лет. Но 2 ноя-
бря Наталия предстанет перед поклонниками 
с новой сольной программой «Мираж» на сцене 
концертного зала «Вегас Сити Холл».

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов!
т. 8(495)101-01-41

предлагаю
❑ отдых! 

ЛЮБАЯ станция метро
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых ПО МОСКВЕ!
т. 8-965-180-34-65

❑ антистресс
т. 8-965-359-34-95

❑ бюджетный отдых
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых ПО МОСКВЕ
т. 8-495-648-83-02

сниму
❑ квартиру

т. 8-926-229-50-16
❑ сниму комнату

т. 8-495-514-59-87

продаю

куплю
❑ книги б/у. Выезд

т. 8(495)720-68-36
❑ фантики, открытки, 

календарики  б/у куплю
т. 8-985-434-82-35

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы.

т. 8(499)126-02-60
❑ материнские платы, 

ПП3, СП, К52, реле. 
т. (495)945-60-02

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

предлагаю
❑ адвокаты. Юристы. 

Бесплатная консультация! 
Звоните, поможем!
т. 8(495)185-11-77

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ отдых
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых
т. 8-926-765-33-88

❑ отдых
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых
т. 8-966-093-97-98

 расслабление
т. 8-903-150-46-00

❑ релакс
м. "Отрадное"
т. 8-966-000-03-30

ищу
❑ АРТУР НЕБЕЖИН, 

позвоните по
т. 8-906-746-647-2

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Одна из затей, на 
которые «голь хитра». 4. «Небоскреб» с карточками 
в больничной регистратуре. 10. Название полосы 
со статьями на одну тему. 11. Низшая отметка по 
пятибалльной шкале. 13. Воин, спрятавшийся 
за чужими спинами. 14. Курчавая глупышка под 
охраной волкодава. 15. Состязание: заплыв + за-
езд + забег. 16. «Хохот», доносящийся из конюшни. 
18. Огуречная водица, чтоб с утра опохмелиться. 
20. «Собачка» на дверном замке. 22. Разведчик, 
пробравшийся в тыл врага. 23. Творец с каме-
рой, которому позирует модель. 24. «Корочки» в 
комплекте документов абитуриента. 27. Дешевая 
альтернатива сливочному маслу. 30. Порядок в 
духе махновских архаровцев. 32. Грузовое судно, 
перевозящее нефть. 34. Обувка Кота, слопавше-
го Людоеда. 35. Спортсмен, карабкающийся к 
небесам. 36. Взрывной тип, коему не повредит 
валерьянка. 38. Условная азбука секретной пере-
писки. 39. «Пельмени» в сицилийском ресторан-
чике. 40. Ловушка для невнимательного зверя. 41. 
Сторонник решительных действий в политике. 42. 
Танец в фильме «Любовь и голуби».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Подъем чувств при 
встрече с прекрасным. 2. «Поцелуй» вампира, 
дарующий бессмертие. 3. Боевое искусство 
Чака Норриса и Ван Дамма. 5. Коммерческий 
конкурс на лучшего поставщика. 6. Овал, скры-
тый под карнавальной маской. 7. Небесный 
«антипод» синицы в руке. 8. Строитель с кир-
пичом и мастерком. 9. Закорючка в мемуарах 
гейши. 10. Нечисть, заигрывающая с рыбаками. 
12. Советская сетка для походов на рынок. 17. 
Радиоактивная угроза в Чернобыле. 19. Слово, 
составленное из букв другого слова. 20. Книжка, 
с которой студенты ловят халяву. 21. Сонный 
кровеносный сосуд. 25. Повеса, вмиг спускаю-
щий все деньги. 26. «Пружина» на бортике олим-
пийского бассейна. 27. Внутреннее устройство 
заводных часов. 28. Уроки знакомства с ушед-
шей эпохой. 29. Канцелярский «щелкунчик» со 
скобами. 31. Приступ сильнейшей головной 
боли. 33. Граненое жало заправского фехтоваль-
щика. 34. Каждый «лоскут» на политкарте мира. 
37. В этот незаметный цвет охотник и солдат 
одет. 38. Искрящийся «хвостик» бомбы.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 25 ОКТЯБРЯ 
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Солянка. 4. Логотип. 10. Отпрыск. 11. Перерыв. 13. Ваза. 14. Тигр. 15. 

Лягушонок. 16. Нарвал. 18. Апломб. 20. Плацебо. 22. Экстракт. 23. Текстиль. 24. Отдушина. 27. 
Сосулька. 30. Трактир. 32. Сласти. 34. Былина. 35. Навигатор. 36. Джип. 38. Шкет. 39. Носилки. 
40. Ипотека. 41. Каталог. 42. Конфета.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сервант. 2. Яхта. 3. Коралл. 5. Оценка. 6. Опыт. 7. Прорубь. 8. Оккупант. 
9. Оппонент. 10. Озорник. 12. Винодел. 17. Альтруист. 19. Панталоны. 20. Плагиат. 21. Оркестр. 
25. Татарин. 26. Аналитик. 27. Ситуация. 28. Кибитка. 29. Всадник. 31. Застава. 33. Индиго. 34. 
Брутто. 37. Пора. 38. Шкаф.

Революционная 
Москва глазами 

шведских дипломатов

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2018 ГОД!
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УДАЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!
У каждого читателя «МК» есть возможность стать счастливым 
обладателем приглашения на два лица в МОСКОВСКИЙ 
ГУБЕРНСКИЙ ТЕАТР или в Московский Дом Кино или одного из 
многочисленных фирменных подарков от редакции нашей га-
зеты. Участвуйте в акции, в период с 25 октября по 3 ноября 
этого года оформляйте подписку на «Московский комсомолец» 
в одном из подписных пунктов «МК» (в киоске, вузе, редакции 
или на автомобиле «МК») или любом почтовом отделении 
Московского региона. Приходите 3 ноября в редакцию, предъ-
являйте свой абонемент на подписку на первое полугодие 
2018 года, и один из призов ваш! 
Внимание! МОСКОВСКИЙ ГУБЕРНСКИЙ ТЕАТР дарит 
участникам акции — подписчикам «МК» возможность бес-
платно посетить один из спектаклей: «Свадьба Кречинского» 
(16+), «Веселый солдат» (16+), «ФильмФильмФильм» (12+). 
Итак, оформляйте подписку, приходите 3 ноября с 10.00  
до 16.00 в редакцию «МК»: г. Москва, м. «Улица 1905 года», 

ул. 1905 года, д. 7, стр. 1, центральный вход «МК»  
с ул. Костикова.
Спешите быть первым, количество приглашений ограничено, 
фирменных подарков хватит всем. Все подробности по теле-
фону редакции: 8(495)665-40-80 (возможно предварительное 
бронирование приглашений).

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
26 октября с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
Зеленоград, р-н Крюково, корп. 1508, у маг. «Пятерочка»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Коломенская», просп. Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
р-н Соколиная Гора, просп. Буденного, д. 1/1,  
у маг. «Пятерочка»

27 октября с 8.00 до 20.00
р-н Москворечье-Сабурово,  
Каширское шоссе, д. 42, корп. 1
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у ТЦ « Седьмой континент»
р-н Солнцево, Солнцевский пр-т, д. 21,  
у ТЦ «Столица»

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ
Подробности на странице сайта:

www.mk.ru/podpiskaMK
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Некролог на смерть Аскера в шведской 
газете от 17 марта 1919 года. Для 
всех шведов он был героем, который 
выжил сам и спас других работников 
консульства во время Октябрьской 
революции в Москве. 

Обстрелянные в октябре  
1917-го здания около Кремля.

Карикатура на события 1917 года молодого сотрудника шведского генконсульства 
Бенгта Идестам-Альмквиста. В это время он служил переводчиком при 

генконсульстве. Позже он стал одним из самых известных кинокритиков Швеции. 
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«ФильмФильмФильм».



КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 26.10.2017
1 USD — 57,6140; 1 EURO — 67,7713.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Хиллари Клинтон (1947), политик, госсе-
кретарь США (2009–2013)
Александр Хинштейн (1974), политик, жур-
налист, советник директора Федеральной 
службы войск Национальной гвардии РФ

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве температура ночью -4…-2°, 
днем -1…1°. Облачно с прояснениями, ме-
стами небольшой снег, местами гололеди-
ца, ветер ночью южный, юго-восточный, 3–8 
м/с; днем — южный, юго-восточный, 7–12 
м/с. Восход Солнца — 7.21, заход Солнца 
— 17.05, долгота дня — 9.44. По данным ИЗ-
МИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
будет слабая геомагнитная буря.
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Отпечатано в ЗАО «полиграфический комплекс «ЭКСТРА-м»
143400, московская область, Красногорский р-н, п/о Красногорск-5, а/м «Балтия», 23 км
Наши индексы: 55061, 38686 — в Объединенном каталоге «пресса России», том 1-й.

Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 67 регионах России: Абакане, Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Йошкар-Оле, Иркутске, Казани, Калининграде, Кемерово, Костроме, Краснодаре, Красноярске, Кургане, Курске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске, Орле, Оренбурге, Перми, Петрозаводске, 
Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саранске, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове, ОАЭ.

УЧРЕДИТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕгИСТРАЦИИ СмИ: пИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

707-29-98  
FAX 781-47-03

СРОЧНО В НОмЕР СпОРТ
ЭКСКЛЮЗИВ «МК»

МАТЧ ДНЯ

НОВОСТЬ ДНЯ

— Алло, скорая?! Приезжайте, тут людям 
плохо!
— Диктуйте адрес.
— Россия.

Маленькие хитрости: если вы умираете 
от головной боли, намажьте виски арома-
тическими маслами. Теперь вы как будто 
умираете в сосновом лесу.

Два пожилых одессита ведут философи-
ческую беседу:

— Вот мне интересно, Давид Аронович, а как 
вам приятнее: 40 градусов по Фаренгейту или 
по Цельсию?
— Знаете, Семен Маркович, приятнее все-таки 
по Менделееву.

Верну любимого в семью. Надоел.

— Добро пожаловать в наш магазин. Чем я 
могу помочь?
— Пожалуйста, отгоняйте от меня других 
консультантов.
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гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»
— Как пионеры бигбита что вы думаете 

о современной электронной музыкальной 
сцене? Какие изменения, по вашему мнению, 
произошли на ней с 1990-х? 

Кен: «Когда мы только начинали, наш стиль 
называли и «брейкбит», и «трип-хоп», и по-другому. 
Мы никогда не вкладывали большого значения  
в названия жанров, а просто хотели делать от-
личную музыку — независимо от того, как это 
называется. И я думаю, что у нас это получилось. 
Люди слушают то, что им нравится. И если мы по-
лучаем положительные отзывы о своих альбомах, 

треках, шоу —  значит, мы все 
делаем правильно. С 1990-х эта 

тенденция сохраняется, значит, 
пока особых изменений в этом на-

правлении не наблюдается».   
— Сейчас вы работаете над новой пла-

стинкой — что можете рассказать об этом 
альбоме?

Скотт: «Я только начал работу над запи-
сью альбома и надеюсь завершить его весной 
или ранним летом будущего года. Я написал 
довольно много вещей и планирую поработать 
с несколькими друзьями, например, с Гленом 
Никольсом из Future Funk Squad, и другими. Я 
ожидаю, что запись будет звучать одновременно 
и как классический The Crystal Method, и как нечто 
совершенно другое».

— Многие ваши треки звучат в фильмах. 
Более того, например, вы полностью записа-
ли замечательный саундтрек к фильму «Лон-
дон». Вы все еще интересуетесь сочинением 
музыки для фильмов?

Скотт: «Мне очень нравится создавать му-
зыку к какой-то картинке. Я понятия не имею, 
что я делаю, но мне классно от этого процесса. 
К тому же у нас всегда складывались прекрасные 
рабочие отношения с режиссерами, продюсерами 
— им действительно нравится то, что мы делаем. 
А из последнего — обязательно оцените нашу 
работу к документальному фильму «Hired Gun», 
который вышел 22 сентября». 

— Ровно 20 лет назад вышла ваша ныне 
уже культовая пластинка «Vegas» — ощущаете 
ли вы ее влияние на другие группы?

Кен: «Да, похоже, что мы действительно 
оказали влияние на многих музыкантов. Причем 
не только в электронной музыке, но и в рок-
музыке».

—  Знакомы ли вы с российской сценой, есть 
ли исполнители, которых вы выделяете?

Кен: «О, их очень много. Например, Teddy 
Killerz, Lady Waks, Mechanical Pressure, DM, Yankee, 
Vanilla Skillz... Я также фанат некой группы, назы-
ваемой «Pussy Riot». Они популярны здесь?»

— Вы интересуетесь русской культурой, и 
вы уже посещали Москву. У вас есть любимые 
места здесь?

Кен: «Ну, нам очень понравилась Красная 
площадь в Москве! И, конечно же, нам не терпится 
увидеть Зимний дворец и посетить Эрмитаж в 
Санкт-Петербурге!»

—  Иностранные артисты, приезжая в 
нашу страну, часто говорят что-то вроде: 
«русская публика удивительна, невероятная» 
и т.д.  Каковы ваши ожидания на этот счет?

Кен: «Мы любим наших русских поклонников 
и очень ждем возможности выступить перед ними 
снова. Эта аудитория прекрасно знакома с тем, 
что мы и наши коллеги делаем. Поэтому это будет 
отличный уикенд!»

— Готовите ли вы что-нибудь особенное 
для слушателей в Москве и Петербурге? 

Скотт: «Будьте уверенны — у нас есть 
особые планы для обоих городов! Вы точно не 
заскучаете!»

Беседовал Ренат АБДУЛЛИН.

«МЫ ПРОСТО ХОТЕЛИ ДЕЛАТЬ 
 ОТЛИЧНУЮ МУЗЫКУ»
Культовые The Crystal Method — 
о современной сцене и предстоящих 
концертах в России
Легендарный электронный дуэт The Crystal Method — одни из 
отцов жанра бигбит, авторы саундтреков ко многим популяр-
ным компьютерным играм и фильмам — выступит в этом году в 
России с юбилейной программой «20 Years Tour!». Уже 17 ноя-
бря Кен Джордан и Скотт Кирклэнд выйдут на сцену питерского 
клуба «Космонавт», а затем 18 ноября отыграют в московском 
«RED». Накануне этого масштабного события специально для 
«МК» музыканты дали эксклюзивное интервью.
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Утро Всероссийского дня гимнасти-
ки 28 октября Алексей Немов начнет, 
встречаясь с юными гимнастами. Будет 
ажиотаж — бесплатные мастер-класс 
от олимпийского чемпиона и его зна-
менитых коллег очень ждут. А вечером 
— «Легенды спорта. Восхождение». И 
Алексей вновь будет сам выступать на 
большом помосте. Этот вечер он по-
святит маме. Надежды Акимовны не 
стало 7 сентября. 

— Я в церковь прихожу сейчас, после того 
как мама моя ушла… считаю, что в другой мир, 
где ей будет лучше, мне хочется в это верить. И 
говорю: спасибо за то, что смог прочувствовать 
такую материнскую любовь. Благодаря моей 
маме я знаю, какой она может быть. 

Я был в Москве, когда мамы не стало. Но за 
несколько дней прилетал ее навестить. «Сынок, 
отпусти меня. Мне уже плохо здесь». Она даже 
тут предупредила, хотела, чтобы подготовился. 
Мама очень намучилась в последние годы. Я ей 
говорил: «Мама, ты у меня герой». По-другому и 
не назвал бы. Семь лет была практически при-
кована к кровати… Три раза была в коме, ногу 
ампутировали, но она все равно боролась. И я 
знал, что это ради меня. Как и всю жизнь.

— Вы вспоминали, что всегда боялись 
ее подвести. Мама признавалась, что гор-
дится вами?

— Я стеснялся, когда она говорила в моем 
присутствии с кем-то обо мне. «Мам, хорош, 
давай я уйду, это без меня». Конечно, я понимал: 
ей приятно. Но просто запрещал говорить, какой 
я молодец. Достаточно было, что она говорила: 
я так тебя люблю! Конечно, мама гордилась. Ей 
было классно от того, что так много лет в моей 
жизни существовала и существует гимнасти-
ка. Я благодарен судьбе, что она испытала это 
ощущение. Что не зря было все, через что нам 
пришлось пройти: жизнь в малосемейке — три 
семьи в трехкомнатной квартире, разборки с 
соседями на общей кухне. Мама сделала все, 
чтобы воспитать меня. И вела меня к спорту, 
даже не зная, что в итоге получится. Но уводи-
ла от трагедий улицы. Я действительно всегда 
боялся, что как-то подведу маму. Боялся, что 
меня, например, выгонят из гимнастики. И что 
тогда? Как я ей об этом скажу: «Мамуля, прости, 
но мне сказали, что меня больше не ждут?» Даже 
представить себе этого не мог. 

— Она вам когда-нибудь говорила: спорт 
— это дорога в люди? 

— А мне и не надо было объяснять, сама 
жизнь показывала. У мамы был очень сильный 
характер. Я видел, как ей приходилось свои 
права отстаивать, — она была одна, заступиться 
некому. Помню, после одного бурного выяснения 
отношений с соседками, когда даже я пытался 
вмешаться, бросившись на защиту мамы, мы 
закрылись у себя в комнате и вместе плакали. 

Не помню, чтобы она что-то пыталась мне объ-
яснить. Наверное, берегла, может, надеялась, 
что забудется. Но это чувство беспомощности, 
когда не можешь переломить ситуацию, я воз-
ненавидел на всю жизнь. Тогда же пришло и 
понимание — надо биться. За себя, мечту, дело 
— это можно называть как угодно.

— А когда вы поняли, что мамино «нет» 
— это серьезно?

— Первый раз, наверное, когда с соседом 
пытался уйти в сторону от гимнастики, переклю-
чившись на футбол. Меня друг уговаривал пойти 
в футбольную секцию. Я ему сказал: спрошу у 
мамы. Получил от нее категоричный ответ: «Туда 
и сюда ходить не получится, начали гимнастикой 
заниматься, будем продолжать». Вот что это 
было? Могла бы, наверное, и разрешить попро-
бовать: а вдруг я в футболе звездой сразу стану? 
Но у нее в жизни был принцип — бросать начатое 
нельзя. Если чем-то занимаешься, то делай это, 
не распыляясь, от начала и до конца.

— Мама удивляла вас?
— Как и все женщины, она была человеком 

настроения. Когда я приезжал между сборами, у 
нас с ней было два идеальных дня, а потом три-
четыре дня мы уже могли характерами мерять-
ся. Мама ведь оставалась дома, а я постоянно 
уезжал, у каждого было и свое представление о 
жизни. Несмотря на то что мы практически каж-
дый день созванивались, где бы я ни был. И мог 
рассказать ей всё, кроме проблем с болячками. 
Эту тему я не трогал, потому что понимал: она 
очень переживает за мое здоровье. 

Мама всегда была очень компанейским 
человеком. Вокруг нее всегда были люди. Она 
любила гостей собирать. Но, конечно, я хотел бы, 
чтобы она была не одна. Всегда с пониманием 
относился к выбору, хотя, на мой взгляд, не 
складывалось. И здесь я ее не подводил. 

— Когда уходят близкие, мы не можем 
себе простить малейшего невнимания…

— Есть ли это ощущение вины? Конечно, я 
пытаюсь что-то сейчас анализировать: что не 
сделал, что не сказал? Но груза такого, который 
бы придавливал, у меня нет. Или мук — что надо 
было сделать что-то еще. Да и если бы что-то 
было… Мы чувствовали друг друга очень хоро-
шо. Мама мне ни разу не приснилась почти уже 
за два месяца. Что мог, то сделал. Наверное, 
мог больше. 

Я сейчас, наверное, наиболее остро пони-
маю: все, что я сегодня делаю, что буду делать в 
дальнейшем, — это возвращение долгов. Маме в 
первую очередь. Она жизнь дала, и в спорт при-
вела тоже она. Когда в четыре года мы зашли в 
гимнастический зал, ей сказали, что я еще ма-
ленький. Мол, сопли надо вытирать, в туалет 
водить. А она ведь могла потом и не вернуться, 
но мама же не отвела меня в другой вид спорта. 
И в мои шесть лет снова привела в зал. 

Как это оценить: предчувствие, ощущение 
того, что именно сюда мне надо? Вся моя жизнь 
случилась благодаря маме. И в гимнастике тоже. 
Потом — первым тренерам, бессменному трене-
ру Николко Евгению Григорьевичу, жене Галине… 
Сын Лешка родился, когда я был на Играх в 
Сиднее. Все мои гимнастические корни, как и 
у многих гимнастов, растут из семьи. И когда 
мы что-то делаем на помосте — не важно, дей-
ствующими ли спортсменами или работающими 
на свой вид спорта дальше, — мы пытаемся 
вернуть близким затраченное на нас. Душой, 
эмоциями, временем. И отблагодарить свой 
вид спорта. 

Есть ли что-то, что я хотел бы маме еще 
сказать? Я и сейчас с ней разговариваю. «Мама, 
хочу, чтобы все у тебя там было хорошо. Чтобы 
спокойно». И понимаю: какое счастье, что она у 
меня была. Навсегда есть.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Как и в игре с «Жальгирисом», российской 
команде пришлось для начала принять холодный 
душ. «Звезды» выпустили в стартовой пятер-
ке сразу двоих по факту центровых, Бьелицу 

и Лессора, вскоре гости повели 7 очков, хотя 
Энтони Гилл и Алексей Швед ситуацию попра-
вили. Ведь именно в такой момент растерялась 
на прошлой неделе «Барселона». «Химкам» с 

трудом удавалось воплощать штрафные в очки, 
поэтому гости в части командных фолов особо 
не стеснялись. А поддержать сектор «Црвены 
Звезды» приехали их побратимы из московского 
Спартака», их было порой слышно. Но обстановка 
была предельно миролюбивой. 

Но заготовки сербов, которыми руководит, 
прямо скажем, юный по тренерским меркам 
31-летний Душан Алимпиевич, были быстро ис-
черпаны. Герой старта Филдейн (12 очков) затем 
провел на площадке еще 20 минут, только за это 
время заработал лишь 2 очка, показав в бро-

сках со средней дистанции 25-процентную 
результативность. Бьелицу хорошо снаб-

жал пасами Рочести, преимущественно 
справа, но вскоре защита «Химок» пере-
крыла обоим кислород. Желто-синие 
отлично знают манеру последнего по 
играм в Единой лиге — сначала за 
«Нижний Новгород», затем за «Ло-
комотив». Лидер гостей по громким 

титулам Перо Антич тоже не получил 
пространства для творчества. Резуль-

таты балканцев стремительно падали: от 
28 набранных очков в первой 10-минутке до 

11 в третьей! А защита хозяев — химкинский 
серб Стефан Маркович на пару со Шведом — раз 
за разом срывала овации 5 с половиной тысяч 
болельщиков красивейшими комбинациями. 

Концовка, правда, снова выдалась непро-
стой. Череда помарок превратила комфортные 
«+12» в скользкие 78:74. В этот момент Андерсон 
успешно бросил из-за дуги, а потом Гилл сме-
ло уронил Бьелицу: 207-сантиметровый гигант 
под неодобрительный шум трибун загубил оба 
штрафных. Да, в части поддержки болельщи-
ков «Химки» явные лидеры, по крайней мере 
в России. 85:78 — хорошее настроение перед 
первым выездом евросезона, ведь в четверг, 26 
октября, «Химки» играют в Афинах с чемпионом 
Евролиги-2011/2012 «Олимпиакосом», пока также 
идущим без потерь. 

«Играем еще не идеально, но нам все три 
игры очень помогали наши болельщики, за-
полнявшие зал в Мытищах, а вот уже в Греции 
будут совершенно иные ощущения», — сказал 
плеймейкер Швед. 

«В игре есть над чем работать, — признал 
капитан команды Сергей Моня. — В частности, 
сегодня было много невынужденных ошибок. К 
сербам мы подготовились, внимательно изучили 
видео игры красно-белых дома с «Барселоной», 
разложили на собрании по полочкам все их силь-
ные и слабые качества. Тем не менее «Звезде», 
особенно в начале, удалось забить нам немало 
тяжелых мячей, пропускать такие мы были не 
должны. Но потом все получилось...» 

Барцокас, который не раз выражал недо-
вольство действиями своих игроков во время 
тайм-аутов, отменил послематчевое собра-
ние — значит, все-таки нашел больше плюсов, 
чем минусов! Он казался довольным: «Преиму-
щество своей площадки использовали на сто 
процентов. К тому же к нам приезжали очень 
успешные в своих лигах клубы. Швед сделал 
9 передач, так и должно быть. Он показывает 

выдающуюся игру в нападении, и его все хотят 
остановить, поэтому делиться мячом — хорошее 
решение. Это во многом объясняет, почему мы 
набрали 85 очков. В перерыве был разговор, 
результатом которого стала смена подхода к 
делу — это видно по третьей четверти. Но если 
хотим выигрывать и дальше, нужно играть 40 
минут, а не 10 или 15...»

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

« Я стеснялся, когда 
мама говорила обо мне»

Знаменитый гимнаст —  
о благодарности, счастье  
и большой потере в жизни

На Аллее спортивной славы в «Лужниках», 
где уже стоят памятники великим футбо-
листам Николаю Старостину, Льву Яшину, 
Эдуарду Стрельцову, появился монумент и 
одному из ярчайших мировых хоккеистов 
— Валерию Харламову.

На открытии памятника несколько слов о 
своем отце сказала дочь Бегонита, выступил 
и внук Валерий — похоже, будущий хоккеист. 
Вспомнили добрым словом Харламова Вя-
чеслав Фетисов, Борис Михайлов, Владис-
лав Третьяк. Для них Валерий вечно останется 
молодым…

Сам памятник работы Александра Рука-
вишникова достоин внимания тем, что леген-
дарный хоккеист показан именно в движении — 
перепрыгивает борт, выходя на лед. Скульптор 
дружил с Валерием Харламовым и, по всей 
видимости, попытался воспроизвести самые 
яркие воспоминания.

Владислав Третьяк напомнил о патрио-
тизме Валерия — ведь когда тому предложили 
стать профессионалом и выступать в НХЛ, он 
отказался и остался в СССР. Также Третьяк, 
отвечая на вопрос «МК», к чему событие приуро-
чено, ответил: «Достойных хоккеистов очень 
много — так много, что места может не хватить, 
а Харламову памятник потому, что 14 января 
следующего года у него был бы юбилей — 70 
лет, далеко не факт, что в январе мероприятие 
смогли бы посетить все те, кто присутствует 
сегодня».

Александр ТРОИЦКИЙ.

Алексей Немов:

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Валерий Харламов —  
в «Лужниках»

Баскетбол. Мужчины. Евролига. 3-й тур
«Химки» (Московская область, Рос-

сия) — «Црвена Звезда» (Белград, Сербия) 
— 85:78 (20:28, 23:16, 21:11, 21:23).

«Химки»: Андерсон (24 очка), Швед (18 
+ 9 передач), Маркович (10 + 5)...

«Црвена Звезда»: Бьелица (15), Фил-
дейн (14), Рочести (13), Лессор (12)...

«РЕАЛЬНЫЕ» АМБИЦИИ

Это уже серьезная заявка. Три победы из трех на старте главного 
баскетбольного евротурнира — само по себе звучит неплохо, а 
уж тем более если успехи эти достигнуты в матчах с чемпионом 

Испании, сильнейшей командой Литвы и теперь — над лучшим клубом 
Сербии и Адриатической лиги. В Мытищах, где с начала сезона 
принимают соперников по Евролиге желто-синие, белградской «Црвене 
Звезде» не помогли ни стартовая прыть, ни уверенность после победы 
над «Барселоной», ни поддержка гостевого сектора. Вверху таблицы 
регулярного чемпионата команда Георгиоса Барцокаса уступает именитому 
«Реалу» только по разнице очков. Погоня начинается.

Подмосковные 
баскетболисты 

— среди лидеров 
Евролиги
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ПО НОЧАМ УЛИЦЫ 
МОЖАЙСКА ПРЕВРАТЯТСЯ 

В СИМВОЛЫ

Концепцию архитектурного оформления 
исторической части подмосковного Можайска 
разработали в местной администрации. Спе-
циалисты хотят вернуть городскому центру 
дух старины и наполнить символами, которые 
связаны с историческим прошлым города.

Как стало известно «МК», краеведы со-
вместно с геральдистами и архитекторами 
разработали символ исторического центра, 
который будет встречаться пешеходам бук-
вально на каждом шагу,  но лишь в ночное 
время. Символ состоит из четырех само-
стоятельных компонентов: «город святителя 
Николая» (его символизирует силуэт старин-
ного Никольского собора), «город торговли» 
(в центр собора вписан круг с очертаниями 
девушки-продавца), «город зелени» (за со-
бором видны очертания леса) и, наконец, 
«город воинской славы» (у подножия собора 
установлена пушка).

Оригинальное преобразование ждет ста-
рые торговые ряды на улице Московской. Над 
этими рядами появятся козырьки-навесы, к 
которым будут крепиться прорезные торго-
вые символы, характерные для купеческой 
России: сапожок (но зазывать он будет не 
в мастерскую, а в магазин обуви), куриная 
тушка (продуктовый павильон), баранки (ба-
калея). А также появится «подвеска» в виде 
зуба (здесь размещается стоматология). 

ОТРАВЛЕННЫЙ 
ОХРАННИК ПЕРЕД 
СМЕРТЬЮ УСПЕЛ 

СДЕЛАТЬ ОДИН ВДОХ
Опасности крайне ядовитого вещества — 

солярки — не предусмотрел охранник офис-
ного здания на Краснобогатырской улице, 
в подвале которого 23 октября случилась 
утечка из дизельного бойлера. Мужчина успел 
вывести из помещений 10 человек, а сам 
скончался, сделав один вдох в подвале.

Как стало известно «МК», 45-летний охран-
ник Руслан Юсупов почувствовал запах со-
лярки около 11.00. Это трехэтажное здание 
целиком отдано под офисы разных фирм. Так, 
здесь снимают комнату парикмахерская, а 
также адвокат (он, кстати, является сыном 
хозяина здания). Юсупов обежал все этажи, 
предупредил людей, те вышли на улицу. До 
прибытия экстренных служб охранник решил 
спуститься в подвал, откуда шел сильный за-
пах, чтобы выяснить, в чем дело. По словам 
сотрудников МЧС, мужчина скончался, едва 
успев сделать один вдох. Выяснилось, что 
из-за неисправного дизельного бойлера, 
отапливающего здание, произошла утечка 
солярки. На пол вылилось как минимум не-
сколько литров ядовитого вещества, собирать 
его необходимо было в противогазе.

Труп Юсупова вытащили сотрудники МЧС. 
Работы по очистке подвала от солярки они 
проводили до вечера. Собственник здания  
приехал на место и, когда узнал о смерти 
охранника, почувствовал боли в сердце и 
попросил вызвать «скорую помощь». Врачи 
госпитализировали бизнесмена. Ранее ком-
мерсант перенес два сердечных приступа, 
поэтому родные опасаются повторения.

Что касается охранника, то, по словам 
коллег, он был одиноким мужчиной и жил на 
работе. Из родных осталась его мама, она 
на Украине.

НА ТАГАНКЕ НАШЛИ 
ЧАСТЬ МЕСЯЧНОЙ 

ЗАРПЛАТЫ ДВОРЯНИНА

Клад времен правления Петра I найден 
на Нижней Радищевской улице в Москве. 
Тайник был зарыт недалеко от места, где 
меньше месяца назад археологи раскопали 
предыдущий схрон древних монет. 

Как рассказали «МК» в Департаменте куль-
турного наследия, 97 монет были обнаруже-
ны в траншее у дома номер 10, недалеко от 
церкви Николая Чудотворца на Болвановке. 
Как предполагают археологи, именно она 
служила ориентиром для ремесленников, 
закапывающих здесь свои сбережения. Воз-
можно, москвичи, жившие здесь в конце XVII 
— начале XVIII века, прятали личные богатства 
под оградой церкви. Найденные монеты изго-
товлены из белого металла биллона — сплава 
меди и серебра — в технике ручной чеканки. 
Общий вес клада — 23,8 г. Для своего времени 
сумма была достаточно большой: на нее (это 
без малого 1 рубль) можно было купить 120 
кг зерна ржи, 1,5 кг чая, 9 кг красного перца, 
3 кг винограда или 14,5 м льняного холста. К 
сравнению: усредненный оклад московского 
дворянина тех времен составлял 9 рублей 
в год.

Копейки были найдены буквально чудом, 
так как мешочек, в котором они хранились, 
истлел, а сами монетки спеклись в однород-
ную зеленую массу. Отметим, что находку 
сделал археолог-волонтер Борис Токанов, 
который также нашел шахматную фигуру 
с деньгами и 41 монету времен правления 
Василия Шуйского. 
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